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Las Virtudes: “Nos gusta meternos con los chicos
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ENTREVISTA A LUIS ARROYO, 
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD
Luis Arroyo, rector de la Universidad regional, y único 
candidato a la reelección, está convencido de que los 
problemas de espacio, profesorado y facultades en la 
Universidad son problemas que se van solventando, y 
reconoce que esta Universidad se empezó por el tejado 
y que ahora se están haciendo las paredes 
de una casa en la que los universitarios de " y
la región empiezan a ver grietas. f

ASI SE PREPARA EL INVIERNO
La llegada del invierno hace cambiar los gustos y hábitos 
a los toledanos. El frío obliga a buscar cobijo y la 
«movida» cambia de sede. Las calles se quedan solas y 
los lugares de moda vuelven a llenarse. La moda de 
comer fuera, hacer actividades variadas como patinar, 
esquiar o viajar, convierten ios meses de 
invierno en una atracción más de los T |
toledanos. B

BERMUDEZ, SOLO ANTE EL PELIGRO
La decisión de Juan Bermúdez de convertirse en el 
presidente de la gestora del PP local de Talavera no ha 
sorprendido a los militantes conservadores que veían 
cómo el joven mantenía buenas relaciones con la 
dirección de Toledo. Bermúdez, que cuenta con apoyos 
en la capital, se encuentra dentro de la agrupación solo 
tendrá que ganarse su confianza a pulso. Para 

ello cuenta con Florentino Carriches, presidente de los empresarios 
talaveranos que lo asesora y protege.

EE.UU LA ULTIMA ESPERANZA DE LORENZO
Lorenzo Fernández, el pequeño de Navahermosa que padece distrofia muscular, volvió 
hace unos días de Londres. Allí los médicos no le han podido aplicar ningún 
tratamiento por el avanzado estado de su enfermedad, pero le han asegurado 
que tiene grandes expectativas de recuperación si viaja a EE.UU.

y además...

EL TINGLADO, Francisco Gómez Herruz.........

POLTRONAS Y PASILLOS, Magdalena Aguilar

NUEVA YORK A LA VISTA, Ignacio Arizaga
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Cartas al director
¿A juién le tocará 
mañana?

Soy una persona normal y 
corriente, sin demasiada cultu
ra, tal vez, pero tampoco voy 
a rebuscar palabras exquisitas 
para hablar de un problema 
que nos acecha a todos.

Vivo en un pueblo corriente 
de nuestra provincia, Añover 
de Tajo, en el que el problema 
de la droga está a la orden del 
día. Siempre son los mismos, 
en los mismos lugares y nadie 
hace nada. Está ahí, en todas 
partes, acechando a nuestros 
hijos, a lo poco que tenemos, 
amenazándonos, amargándo
nos nuestras vidas y nuestros 
hogares destruyendo familias 
y, nadie hace nada.

Perdonar esta carta vulgar, 
pero llena de odio hacia ellos 
y, a la vez de miedo, al pensar 
que mañana volverá a nacer 
otro día sin saber a quién le 
tocará.

Una madre 
(Añover de Tajo)

"Por una mejor 
y eficaz Justicia"

Ante el carácter sesgado e 
inveraz de la noticia aparecida 
en esa revista en su n.° 203, 
correspondiente a la semana 
del 17 al 23 de noviem bre, 
sección «Siete Días Talayera», 
bajo el equívoco rótulo «Los 
abogados se declaran insolven
tes», como decano del ilustrísi- 
mo Colegio de Abogados de 
Talayera de la Reina, me veo

en la obligación y el derecho 
de expresar lo siguiente:

a) La citada revista califica 
como «ladrar» el ejercicio del 
derecho de opinión y libre ex
presión ante los medios de co
m unicación, ejercido por el 
Colegio de Abogados, a fin de 
poner en conocimiento de los 
ciudadanos lo que la propia re
vista califica de «flagrantes ca
rencias que la Justicia padece 
en Talayera».

b) Si el Colegio de Aboga
dos hiciera uso de una falsa 
«dosis de pragm atism o», se 
hubiera abstenido de realizar 
cualquier actuación o manifes
tación en relación con los pro
blemas de la justicia talavera- 
na. Sin embargo, el Colegio de 
Abogados, como entiende que 
es de justicia lo que está rei
vindicando (los juzgados sean 
servidos por m agistrados y 
Juzgado de lo Penal), ha toma
do desde el primer momento la 
iniciativa en este asunto; acep
tando en tal sentido cuantos 
ofrecimientos se hagan, tanto 
por compañeros que por sus 
especiales relaciones con auto
ridades estén en condiciones 
de facilitar el acceso a éstas 
-rec ien tem en te  don Tirso 
Lumbreras y antes don Mi
guel Angel Cabezas de He
rrera- así como por el alcalde 
de esta ciudad, don Javier Co- 
rrochano, que siempre se ha 
mostrado muy preocupado por 
la creación del Juzgado de lo 
Penal y las plazas de magistra
do en Talayera, y otras perso
nas y organizaciones (Federa

ción Empresarial, etc.) a las 
que agradecemos su interés y 
colaboración en un problema 
que es de todos y no del Cole
gio de Abogados y cuya solu
ción es responsabilidad del 
Ministerio de Justicia.

c) Es evidente que pese a lo 
m anifestado personalm ente 
por este decano a un periodista 
de esa revista, dicha publica
ción parece ignorar que desde 
hace unos años obra en poder 
de diversas autoridades políti
cas y judiciales un completo 
informe sobre el partido judi
cial de Talayera y comarca re
mitido por este Colegio y ela
borado por la Junta de Jueces 
de esta ciudad, por la magis- 
trada de lo Penal del Juzgado 
n.° 1 de Toledo, por el Exento. 
Ayuntamiento, por los funcio
narios de los juzgados y por 
este colegio.

Por últim o, quiero hacer 
constar que el Colegio de Abo
gados que me honro represen
tar no abandona sus esfuerzos 
para conseguir de las autorida
des una mejor, más rápida y 
eficaz Justicia en Talayera; 
por ello, rechazamos el térmi
no de «insolvente» que con 
m anifiesta ignorancia de la 
gravedad de su significado se 
atribuye al mismo.

Fdo: El decano 
don José Fernando 
Hormigos Palencia

¿Pero quién es Terrón?

He leído con detenimiento 
las dos entregas que en sus úl

timos números han publicado 
sobre el alcalde de una ínfima 
localidad to ledana llam ado 
Jesús Terrón. Cierto es que 
el personaje tiene su interés 
-o  su morbo- por ser marido 
de quien es y por su condición 
de diputado regional por el 
Partido Popular. También es 
cierto que sus declaraciones 
sobre «capos m añosos» son 
estrambóticas. Pero lo que re
almente me sorprende es que 
el señor Terrón les anime a 
investigar sobre la identidad 
de ese supuesto capo. ¿No se
ría más procedente investigar 
sobre él mismo? ?Cómo pue
de tener ese desparpajo cuan
do es una persona que no da 
la cara ante Su pueblo y nece
sita la escolta de la Guardia 
Civil para salir del Ayunta
miento? El señor Terrón, en 
un lapsus aplicable al factor 
humano, solicita que investi- 
gen a otros, pero en el fondo a 
quien hay que investigar es a 
él mismo, cosa que al parecer 
ya se está haciendo desde di
versas instancias. No me gus
taría pecar de ingenuo, pero: 
¿cómo llega el señor Terrón 
a meterse en las listas del Par
tido Popular en Toledo al Par
lamento Regional, ¿cuál está 
siendo su labor en ese grupo 
parlam entario?, ¿por qué se 
esconde de esa m anera tan 
sospechosa? Espero que su 
semanario continúe con su la
bor de investigación y pueda 
sacarnos de dudas.

E.R.R.
(Toledo)
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LA ENERGÍA DE ESTE PAÍS

H .l. HO LDING
El primer grupo empresarial español 

del sector eléctrico capaz de responder con energía. 
Con su servicio. Su estructura. Su solidez.

Y su competitividad ante las exigencias 
del mercado europeo.

Hidroeléctrica Española e Iberduero

H.I. HOLDING
Respondemos con Energía.

Participe en este Gran Proyecto.

HIDROELECTRICA
ESPAÑOLA IBERDUERO
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B .  T I N C A D O

Gonzalo Payo

Una década de estatuto

Los 10 años de ESTATUTO DE 
AUTONOMIA en C astilla-L a  
Mancha han traído muchas cosas 

y se han llevado no pocas. Entre éstas 
a la mayoría de los políticos que tra
bajaron más directamente en la elabo
ración de ese Estatuto. Los políticos 
importantes de entonces, salvo José 
Bono y su amigo y compañero de Al
bacete, Juan de Dios Izquierdo, han 
dejado de ser importantes política
mente en esta región. Quizá lo son en 
otros lugares; pero no en Castilla-La 
Mancha.

Como no se cansa de repetir el presi
dente de la Comunidad, al principio 
muy pocos eran los que creían en esta 
autonomía. Empezando por los diri
gentes nacionales que inventaron el 
ESTADO DE LAS AUTONOMIAS 
para contrarrestar al País Vasco y a 
Cataluña. Hoy es una realidad, como 
lo es en el resto de las regiones, inde
pendientemente de que funcionen o no

como debieran. A juicio del GOBIER
NO de la nación es más bien el «no».

La situación era hace algo más de 10 
años de no saber si quiera cuántas pro
vincias iban a componer la región y 
cuáles, tampoco se sabía el nombre con 
el que sería bautizada. Había quienes, 
como Ramón Tamames, entonces en 
el PCE, proponían que Madrid perte
neciera a esta región. Recordando los 
antiguos libros de geografía observa
mos que lo más parecido a Castilla-La 
Mancha era algo que se llamaba Casti
lla La Nueva que componían Madrid, 
Toledo, Ciudad Real, Cuenca y Gua- 
dalajara. Albacete estaba entonces 
con Murcia en la región que se llama
ba Murcia cosa que, evidentemente, 
no gustaba mucho a Albacete.

Madrid no entró, Guadalajara lo 
hizo a regañadientes y así siguen y se 
incluyó a Albacete porque además fue
ron los políticos de esa provincia, espe
cialmente del PSOE, los que apostaron

con más fuerza por la actual configura
ción autonómica. Fueron, de creer las 
palabras pronunciadas por el ex sena
dor toledano Jesús Fuentes, no preci
samente amigo de ellos, los que vieron 
con años de antelación lo que iba a 
ocurrir.

Esta región ha conocido entre auto
nómicos y preautonómicos cuatro pre
sidentes. El primero, y por eso de inte
grar a la provincia más reacia, era de 
Guadalajara, Fernández Galiano. 
Era senador y contaba con un presu
puesto de 500 millones de pesetas, de 
los que más de 100 estuvieron todo un 
año a plazo fijo en un banco. Era la 
época de la UCD y el peso del presi
dente era menor que el de otros diri
gentes de su propio partido en la re
gión.

Gonzalo Payo, también de la UCD, 
fue el segundo presidente. Tampoco el 
trabajo que requería el cargo debió ser 
muy intenso pues llegó a acumular car-
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José BonoJesús Fuentes

gos sin fin en el partido y en las institu
ciones. Como todavía no había eleccio
nes directas al Parlamento regional éste 
era sustituido por una cámara cuya re
presentación venía dada por los parla
mentarios nacionales y diputados pro
vinciales que cada partido tenía. El ca
so es que las elecciones de octubre que 
supusieron los 10 millones de votos 
para el PSOE le dieron no sólo el Go
bierno de la nación sino también la 
presidencia de Castilla-La Mancha en 
la figura de Jesús Fuentes.

El día que la Ejecutiva regional 
acordaba que Fuentes accediera a la 
presidencia también decidía que fuera 
provisionalmente hasta las primeras 
elecciones regionales que vendrían me
ses después y que entonces el candida
to del PSOE sería el albacetense José 
María Gómez, entonces secretario re
gional del partido.

Jesús Fuentes fue el que primero se 
encontró con un problema cuya lucha 
ha sido uno de los signos de identidad

de Castilla-La Mancha como región: 
Cabañeros. Los intentos de Fuentes 
de ser el candidato del PSOE a la pre
sidencia en las primeras elecciones y la 
fuerte oposición de Albacete encum
bró a José Bono a la presidencia de la 
Junta, hecho que se ha repetido en dos 
elecciones posteriores.

Ya sé que es el cumpleaños del Esta
tuto el que se celebra y con él el de 
Castilla-La Mancha comunidad autó
noma; pero esta región se ha presiden- 
cializado y tiene en el presidente de la 
Junta su referencia. Es un hecho. Difí
cil es prever Castilla-La Mancha con 
otro presidente. Como difícil es recor
dar esta región también con otro presi
dente a pesar de haber habido tres an
tes que José Bono.

El Estatuto ciertamente ha servido 
para más de lo que estaba previsto. El 
espíritu del legislador era bastante más 
corto al elaborarlo que lo que ha dado 
de sí. Sin embargo es difícil, muy difí
cil, que vuelva a cumplir década. A

partir de ahora hay que buscar «arti
mañas» para continuar el proceso auto
nómico correctamente sin cambiar el 
Estatuto. Como las viviendas familia
res, se ha ido quedando pequeño según 
llegaban los hijos.

Al Estatuto de Castilla-La Mancha
le ha ocurrido como al edificio donde 
se hace cuerpo el antiguo convento de 
San Gil, sede del Parlamento regional, 
que también se ha quedado pequeño. 
Ambos corren el mismo riesgo de que 
con la excusa de dar solución a proble
mas de crecimiento se adopten medi
das tendentes a facilitar el control de 
quien ostenta el poder y dificultar a la 
oposición.

En San Gil dicen que ya no se cabe 
y quieren llevarse a los grupos parla
mentarios lejos, con el Estatuto se 
muestran dispuestos a reformarlo sólo 
para hablar de la duración de los perío
dos de sesiones, lo demás que nos ven
ga por delegación por la gracia del Go
bierno de la nación.
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Luis Arroyo, rector de la Universidad Regional

"Si no hubiéramos empezado la casa por el tejado 
muchos estudiantes no hubieran entrado"

Luis Arroyo no cree en la vocación. El, hijo mayor de un ingeniero y único hermano que eligió la carrera de Derecho, no sa
be muy bien por qué, cree que la vocación no suele existir. Pero, si no fue vocación lo que le llevó a la Facultad de Derecho 
si lo fue lo que le hizo presentarse y volverse a presentar como candidato a rector. Optimista y vital valora positivamente 
todo lo que le ha ocurrido desde 1988, sólo le pesa alguna crítica «injustificada» y alguna decisión en la que han primado 
intereses particulares. Tiene grandes planes para la universidad, como ampliar las enseñanzas e incrementar los institutos 
de investigación por los cuatro campus. Está orgulloso del profesorado de su universidad, que considera más que decente 
y estima que los estudiantes han sido comprensivos, pacientes y vigilantes de la labor del rectorado.

Desde que la Universi
dad de Castilla-La  
Mancha comenzara su 

andadura en 1985, el nú
mero de alumnos ha pasa
do de 6.000 a cerca de
20.000 en esta institución, 
sin embargo, son frecuen 
tes los actos de protesta y 
las quejas que el alumnado 
manifiesta de la universi
dad. ¿Por qué están tan in
satisfechos?

-E l usuario de un servi
cio público como es la uni
versidad suele tener una 
idea lim itada al espacio 
donde esa persona particu
lar se mueve, trabaja o estu
dia y, normalmente, carece 
de la posibilidad de tener
8

una visión de conjunto de la 
realidad.

Hace unos días vino un 
extranjero que estuvo hacía 
cuatro años en Ciudad Real 
y en Albacete y se maravi
llaba del inmenso cambio 
que veía. Los extranjeros 
captan mejor los cambios 
que quienes estamos aquí to
dos los días. Lo mismo les 
pasa a los estudiantes y a los 
profesores, que ven proble
mas concretos que les pare
cen lo más importante y no 
lo es. Por ejemplo, para los 
estudiantes de historia de 
Toledo el problema mayor 
del mundo es que no tienen 
segundo ciclo, lo tienen en 
Ciudad Real o en Madrid.

-Para la universidad y pa
ra el desarrollo universita
rio qué es más importante 
si hay dinero escaso, ¿cre
ar el segundo ciclo en Tole
do o crear una especiali
dad nueva en ingeniería in
dustrial?

Indudablemente para la 
región es más útil esto últi
mo, que no lo tenemos hasta 
ahora, que la creación de un 
segundo ciclo que ya existe 
en otro centro de nuestra 
universidad. La explicación 
de que muchas veces exista 
insatisfacción entre los estu
diantes es que la satisfacción 
la tienen o carecen de ella 
los individuos en particular 
y, claro, no todos los proble

mas particulares están re
sueltos. Pero lo realmente 
importante es el desmesura
do desarrollo en poco tiem
po de la universidad.

-La principal crítica que 
se le ha hecho a esta uni
versidad ha sido, tal vez, la 
de que se ha empezado la 
casa por el tejado, con los 
consiguientes problemas 
que esto ha ocasionado.

-A  todos los que dijeron 
que habíamos empezado la 
casa por el tejado yo les dije: 
Si no hubiéramos empezado 
por el tejado muchos estu
diantes no hubieran podido 
entrar. Ahora estamos ha
ciendo las paredes. El con
junto de estudiantes ha en-
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Tres son los objetivos que el rector tiene para los cuatro próximos años: incrementar el 
número de enseñanzas, dar prioridad a la investigación y consolidar el sistema 

de bibliotecas.

tendido esto. Entienden que 
muchas veces hemos puesto 
en marcha enseñanzas sin te
ner los edificios construidos 
y eso comprendo que es 
muy m olesto, pero, por 
ejemplo, con los estudiantes 
de Informática de Ciudad 
Real hubo un conflicto el 
pasado año porque estaban 
repartidos en cuatro centros, 
pues para este año hemos 
hecho lo que hemos podido 
construyendo un pequeño 
edificio a corto plazo a la es
pera de un gran edificio que 
albergue a esas enseñanzas 
técnicas. Ha habido muchos 
más problemas de infraes
tructura, los estudiantes de 
Derecho de A lbacete no 
tenían tampoco edificio 
cuando se creó la facultad, 
lo tuvieron tres años más 
tarde y dentro de otros tres 
tendrán perfectamente orga
nizada una biblioteca. En el 
campus de Toledo también 
hay problemas de espacio 
pero los estudiantes que es
tán cercanos a la informa
ción saben que el que no es
tén los edificios construidos 
no es en absoluto responsa
bilidad de la universidad, 
que ha presentado todos los 
proyectos a la Administra
ción; los problemas que hay 
son ajenos a esta univer
sidad.

Con todo, yo, como rec
tor, puedo decir que en ge
neral los estudiantes han si
do comprensivos con la rea
lidad y en consecuencia pa
cientes, pero a su vez muy 
activos y vigilantes respecto 
a la actuación del rectorado. 
A mí me satisface que los 
estudiantes protesten por lo 
que está mal hecho o por lo 
que no se hace, pero a la vez 
pido que sepan comprender 
cuándo no se hacen cosas 
porque no se pueden hacer.

-En 1988 fue usted elegi
do democráticamente rec
tor de la Universidad Cas
tilla-La Mancha, en estas 
nuevas elecciones universi
tarias es el único candidato 
a rector. ¿Cuáles son los 
objetivos que para los pró
ximos años se ha marcado 
este rectorado?

-Tenemos tres objetivos 
prioritarios: el primero es; 
por supuesto, incrementar el 
número de carreras que se 
puedan cursar en esta uni

versidad, teniendo en cuenta 
que las fundamentales, las 
que dem anda la inm ensa 
mayoría de los estudiantes, 
(el 60 por 100 de los univer
sitarios de este país cursa 
Derecho), Empresariales e 
Informática son tres carreras 
que aquí tenemos resueltas. 
Así que tenemos que crecer 
en otras enseñanzas, sabien
do que no atraen á grandes 
masas de estudiantes.

-¿Qué enseñanzas va a 
solicitar esta universidad 
al Ministerio de Educación 
y Ciencia?

-Las solicitudes que va
mos a presentar a partir del 
mes de enero las tenemos 
claras, en primer lugar, la 
Escuela Superior de Ingenie
ros Industriales; el segundo 
ciclo de Informática; las Di- 
plomaturas de Gestión de 
Administraciones Públicas y 
Biblioteconom ía y Docu
mentación Museística.

Para conseguir todo esto 
tenem os en relación con 
otras universidades un punto

de partida positivo y es que 
somos una universidad para 
una región, no tenemos que 
repartirnos las solicitudes en 
enseñanzas entre varias uni
versidades, por lo que tene
mos grandes posibilidades. 
Por ejemplo, está pendiente 
de resolverse Tecnología de 
los Alimentos o Ingeniería 
Química, como no hay más 
universidades en nuestro te
rritorio tenemos grandes po
sibilidades de quedarnos con 
esas enseñanzas. El que 
coincida el distrito universi
tario con el territorio político 
es muy positivo. Con el pre
supuesto que tenemos desti
nado en el próximo año para 
creación de nuevas enseñan
zas tenemos que conjugar, 
sensatamente, los deseos con 
las enseñanzas más idóneas 
para el desarrollo de la re
gión y si para la región es 
mejor que existan ingenieros 
industriales, dedicaremos el 
dinero a eso y no al segundo 
ciclo de historia en Toledo, 
y esto es un ejemplo.

-En el debate del futuro 
de la Universidad española 
se da prioridad a fomentar 
la investigación y a poner
se a la altura de las euro
peas y norteaniericas.

-Ese es nuestro segundo 
objetivo para los próximos 
años. Va a ser prioritario el 
incremento de recursos y sus 
dedicaciones en investiga
ciones, potenciar que los que 
enseñan puedan y deban in
vestigar. Para eso es funda
mental la organización de 
institutos de investigación. 
En este sentido mi idea es 
crear los siguientes institu
tos: los dos que están pro
yectados y en fase de ejecu
ción, el de Desarrollo regio
nal en Albacete y el de Alta 
Instrumentalización en Ciu
dad Real. Además necesita
mos un Instituto de Altos 
Estudios Históricos en Tole
do, ligado aI fenómeno de 
las tres culturas. En Cuenca 
queremos un Instituto de 
Investigación y Docencia 
postgraduado vinculado a la 
formación de profesores de 
enseñanza primaria. Tam
bién debemos organizar un 
instituto vinculado a proble
mas de medio am biente, 
donde se toquen desde los 
problemas de parques natu
rales hasta los recursos hi
dráulicos de las aguas de la 
región. Si en cuatro años 
conseguimos poner en mar
cha estos institutos habre
mos dado un paso muy im
portante que la universidad 
necesita en materia de inves
tigación.

-Los sindicatos se han 
manifestado recientemente 
descontentos con el presu
puesto de este año destina
do a la investigación, que 
consideran totalmente in
suficiente, ¿opina usted lo 
mismo?

-Tengo que decir que 
considero alarmista y que in
duce a error a la opinión pú
blica el reciente manifiesto 
de los sindicatos porque lo 
hacen en el momento con
creto de este año, pero no 
respecto al proceso en el que 
estam os. En los últim os 
ocho años se ha invertido en 
el sistema universitario es
pañol en investigación más 
que en el resto del siglo. El 
momento de recursos para la 
investigación en España es
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en la actualidad absoluta
mente excepcional. Hay sec
tores en la universidad que 
no podrían digerir más re
cursos, siempre se puede uti
lizar más dinero, claro, pero 
comparativamente con lo 
que pasa en otros países, el 
momento histórico de nues
tra universidad es absolu
tamente excepcional. Una 
universidad nueva como la 
nuestra puede invertir al año 
20 o 25 millones de pesetas 
y eso no ha pasado nunca. 
Hace 10 años en la Universi
dad Complutense de Ma
drid el dinero máximo por 
profesor para investigar era 
en el ámbito del derecho no 
superior a 50.000 pesetas 
año, en la nuestra un cate
drático de humanidades tie
ne como mínimo 500.000 
pesetas al año más otros fon
dos. Por todo esto el que el 
Ministerio haya recortado 
este año 1.000 millones es 
un problema pero no es gra
ve. Y lo que no se dice pero 
se sabe (referencia al mani
fiesto de los sindicatos) que 
aunque el Ministerio haya 
recortado dinero en su pro
pio presupuesto, el que reci
bimos de Europa es mucho 
mayor. Si nosotros este año 
recibimos del Ministerio 120 
millones de pesetas, de la 
Comunidad Económica Eu
ropea recibimos 250, con lo 
que nuestra situación, com
parativam ente, es mucho 
mejor. De manera que yo no 
estoy preocupado por la 
marcha de los dineros en la 
investigación; en general 
hay una buena línea de fi
nanciación aunque pueda 
haber altibajos. En la Uni
versidad de C astilla-La  
Mancha no sólo no se va a 
reducir el dinero sino que, si 
no nos fallan los cálculos de 
financiación europea, vamos 
a poder triplicar los fondos 
de investigación.

-¿Y  el tercer objetivo 
prioritario para los próxi
mos años?

-La tercera prioridad es 
analizar definitivamente el 
sistema de bibliotecas de la 
universidad. Ya hemos co
menzado, pero a partir de 
enero se empezarán a reali
zar las grandes inversiones y 
actuación de la biblioteca 
central y la de cada una de 
los campus.
10

(La pasada semana llegó a 
Ciudad Real la biblioteca 
comprada a Entrambasaguas 
que consta de 25.000 volú
menes y que ha sido pagada 
con dinero público de diver
sas instituciones).

-Háblenos del profeso
rado de la universidad cas- 
tellano-manchega.

-El profesorado de nues

tra universidad ha pasado 
por el tamiz de la Comisión 
Nacional de Evaluación de 
la Investigación, por lo que 
tenemos una medición de 
profesores de las facultades 
(no está valorada la Jurídico- 
Social de Toledo). Pues el 
resultado de esta evaluación 
ha sido absolutamente es
pectacular. En todas las uni
versidades ha habido profe
sores evaluados totalmente 
bien, totalmente mal, par
cialmente bien o parcial
mente mal, en nuestra uni
versidad todos los profeso
res han sido evaluados posi
tivamente e incluso el grupo 
de profesores químicos se ha

valorado en los niveles más 
altos de la Universidad espa
ñola. Esto para mí es la 
m uestra de que el núcleo 
fundamental de numerarios, 
los que han pasado las opo
siciones en nuestra universi
dad, no es que sea solamente 
decente sino que, sobrepasa 
con creces el nivel medio de 
la universidad española. Na

turalmente los centros más 
jóvenes que no han tenido 
relación con la docencia más 
fuerte no tienen esas caracte
rísticas. Hay escuelas uni
versitarias que se forman 
con personas que acaban de 
terminar la camera, pero és
tas se integran en un sistema 
en donde el núcleo está cua
lificado positivamente y esas 
personas mejorarán su nivel 
docente y de investigación.

-En las escuelas univer
sitarias de la región están 
impartiendo clases profe
sores que no vienen de la 
docencia, ¿cómo cree usted 
que esto repercute en la ca
lidad de la enseñanza?

-Yo creo que los profeso
res de la universidad tienen 
que ser en un 80 por 100 
profesionales de la docencia 
porque se puede ser un mag
nífico ingeniero o magistra
do y no saber abrir la boca 
en clase ante unos estudian
tes que se caracterizan preci
samente por no saber nada 
de lo que él sabe. La profe- 
sionalización es fundamental 
en todo y lo mismo en la do
cencia, lo que ocurre es que 
hay centros adscritos que no 
tienen plantilla propia, como 
Graduado Social en Ciudad 
Real o Derecho y Empresa
riales, entonces lo ideal es 
que esos centros tengan un 
porcentaje de docentes de 
camera.

En el único centro adscri
to donde no hay profesiona
les de la docencia es en 
graduado social pero no los 
hay en estos momentos por
que estamos formando pro
fesionales.

-E n estos tres años en 
los que usted ha hecho su 
gestión como rector ¿qué 
es lo que le ha resultado 
más grato y qué lo más in
grato?

-Lo que me ocurre a mí 
es algo que me imagino que 
no será muy normal. Todo 
me ha resultado satisfacto
rio, las decisiones que he to
mado han sido admitidas en 
todos los órganos de la uni
versidad. Pero lo más grato 
ha sido ir viendo crecer la 
universidad, ver levantarse 
los edificios y aumentar el 
número de alumnos tanto en 
tan poco tiempo. Hace unos 
años en la Plaza del Pilar de 
Ciudad Real un domingo 
entre 8 y 9 de la noche se 
podía ver un rosario de jóve- 
nés que iban en dirección a 
la estación del tren porque 
estudiaban fuera, ahora un 
domingo a esas horas se ve 
el mismo rosario de jóvenes 
pero en dirección contraria, 
de la estación a sus residen
cias o casas. Esa imagen es 
muy grata porque resume lo 
que ha pasado. Lo ingrato, 
poco, alguna crítica no justi
ficada y el hecho de que en 
alguna ocasión hayan prima
do más lo intereses persona
les y provinciales antes que 
los generales de la región a 
la hora de tomar alguna de
cisión.

Luis Arroyo considera que los alumnos han sido comprensivos, pacientes y  vigilantes 
de la actuación del Rectorado.
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S i quiere vender su
propiedad,al contado, 
con toda comodidad, 
discreción y rapidez...
Aprovéchese de todos los servidos de una Gran Agencia Inmobiliaria de siempre, como UNIINSA* ; para vender 
su piso, oficina, apartamento, local, estudio o chalet con todas las ventajas a su favor sin ninguna duda,llame, a 
U N I N S #  y dígaselo tal cual. UIMINSA* (91)435 24 18

UININS/V
A su servicio. F:n exclusiva.

Tasación. Ventas. Asesoría Legal- Servicio de Gestoría Inmobiliaria, Servicio Postventa, Servicio Crédito Inmobiliario. A.P.I. 478.
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EL PISTO REGIONAL
■  Pierde 
las piernas 
en un campo 
de tiro de Albacete
Benito Sánchez perdió esta 
semana las dos piernas al 
hacer explosión una bomba 
mientras cazaba en un 
campo de maniobras de 
Chinchilla, en Albacete. El 
herido perdió también un 
dedo de la mano izquierda y 
sufre perforación intestinal 
por la metralla. Por su parte, 
Félix Villanueva, que 
acompañaba a Sánchez, se 
recupera de una profunda 
herida que le llegaba hasta el 
hígado y de una hemorragia 
interna. Ambos, nacidos en 
las provincias de Albacete y 
Ciudad Real, residían 
habitualmente en Alicante. 
Según una nota de la 
Capitanía General de 
Levante, los dos cazadores 
se introdujeron, en una zona 
de caída de proyectiles.

■  Un túnel comunica el Ayuntamiento 
con la casa de Terrón
El portavoz del grupo independiente de Carranque, José 
Luis Jiménez, informó de la existencia de dos túneles en el 
Ayuntamiento, «uno que comunica el Consistorio con la 
calle Magdalena y otro que lo comunica directamente con la 
casa que ocupaba el alcalde, Jesús Terrón». El edil 
independiente manifestó que dichos túneles (descubiertos a 
finales de la semana pasada al sacar unos muebles)
«permiten acceder al Ayuntamiento aunque esté cerrado y 
no sabemos exactamente cuándo fueron construidos pero 
pensamos que Terrón debió, de encargárselos a algunos 
albañiles, aprovechando la reparación de la bóveda».

Alejandro Alonso, 
en el Tribunal de Justicia 
de Albacete
La querella contra el consejero de 
presidencia y portavoz del Gobierno 
regional, Alejandro Alonso, por 
presunta prevaricación, ha sido 
trasladada desde el Juzgado de 
Instrucción número 1 de Guadalajara 
al Tribunal Superior de Justicia de 
Albacete. Alonso fue denunciado por 
un presunto delito de prevaricación,
«al haber habido favoritismo a la hora 
de adjudicar una plaza de médico a la 
hermana del consejero de Economía y 
Hacienda, Isidro Hernández 
Perlines».

IU presenta una proposición 
para la protección de las aves

El grupo parlamentario de IU ha presentado una proposición no de ley en las Cortes 
abogando por la instauración de un decreto que regule las instalaciones eléctricas con 
el objeto de que éstas no causen daños a las aves. Tal como informó BISAGRA en su 
número anterior, multitud de águilas perecen anualmente en nuestra comunidad 
autónoma, producto de la colisión con estructuras de conducción eléctrica. Las 
medidas que la coalición propone son el aislamiento de los transformadores a la 
intemperie, el establecimiento de una distancia entre los conductores de un metro y 
medio y los señalizadores visuales en los cables de tierra aéreos.

■  Bono, en la 
Expo 92 de Sevilla
José Bono, presidente de la 
Junta de Comunidades, 
visitó el pabellón de 
Castilla-La Mancha en la
exposición universal de 
Sevilla. El pabellón, que se 
está construyendo en madera 
y ocupa una superficie de 
2.166 metros cuadrados, 
costará 300 millones de 
pesetas, la mitad de los cerca 
de 700 millones 
presupuestados. Esta 
reducción forma parte, según 
Bono, de la «austeridad de 
nuestra representación y 
responde al convencimiento 
de que no se puede venir a 
Sevilla a cualquier precio». 
Para José Bono, la Expo no 
es la primera prioridad de su 
Gobierno. «Lo primero es 
garantizar el bienestar de 
los ciudadanos, pero no 
echar la casa por la 
ventana.»

■  Más de 250 
toxkómanos 
en rehabilitación
Cerca de 300 toxicómanos 
han iniciado un tratamiento 
de desintoxicación en la 
región mediante programas 
sanitarios. Más del 96 por 
100 de estos enfermos son 
heroinómanos y 
consumidores de otros 
derivados de opiáceos. Por 
otra parte, en Albacete, el 
Insalud va a crear una 
unidad de hospitalización 
para enfermos de SIDA 
entre 7 y 14 años. En esta 
provincia, en los últimos 
tres años, la unidad de 
Oncohematología ha 
detectado 13 casos de SIDA 
por transmisión vertical -de 
madres a hijos- de los que 
ya han dado negativo seis de 
ellos.
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Esta Provincia
Isidro "multicargos" 
Flores quiere seguir 
al frente del PSOE 
de Talavera
Isidro Flores, actual secretario local 
del PSOE en Talavera, amén de 
diputado nacional, miembro del 
Comité provincial del PSOE, concejal 
delegado de Cultura y primer teniente 
de alcalde del Ayuntamiento 
talaverano, ha anunciado a sus 
compañeros del Comité local su 
intención de encabezar la lista 
«oficial» -probablemente, la única- 
para el nuevo Comité local. La 
asamblea para la renovación del 
organismo de dirección tendrá lugar el 
próximo 14 de diciembre.

Cultura espera 
cobrar la multa 
al Ayuntamiento
El Gobierno Municipal de Toledo ha 
decidido no recurrir la multa de cinco 
millones de pesetas que le impuso la 
Consejería de Cultura por la concesión 
irregular de una licencia -dada en la 
anterior Corporación de José M. 
Molina- que permitió la construcción 
de apartamentos en plena zona 
arqueológica del Circo Romano, a 
pesar de contar con el informe 
negativo del propio arquitecto 
municipal. Sin embargo, el alcalde, 
Joaquín Sánchez Garrido ha dicho 
«como no hay dinero, el Ayuntamiento 
no está para pagar multas de 
Cultura», dando preferencia a otros 
acreedores. El viceconsejero de 
Cultura, Diego Peris, contestaba 
«esperemos que lo paguen. Tienen un 
plazo de dos meses hasta que se haga 
efectiva la sanción, si en ese tiempo no 
se salda ya se verá qué medidas se 
toman».

El alfaide
de Casarrubios quiere 
denunciar al párroco
El alcalde de Casarrubios del Monte, 
José Arroyo, demandará por 
calumnias al párroco, Manuel 
Torrijos, si en un breve plazo de 
tiempo no recibe una respuesta del 
obispo auxiliar, Rafael Palmero, a 
quien el primer edil socialista ha 
escrito una carta contándole lo 
sucedido y pidiéndole explicaciones 
por el comportamiento del sacerdote.
El conflicto entre el alcalde y el 
párroco estalló hace unos días, al hacer 
pública Torrijos una carta en la que 
según Arroyo «levantaba calumnias 
contra mí». El primer edil socialista 
declaró: «No puedo permitir que el 
párroco siga alterando el orden, 
puesto que desde hace cinco años tiene 
al pueblo envenenado». Para dar un 
ejemplo de la tensa situación que se 
vive en Casarrubios, José Arroyo 
explicó que el pasado fin de semana 
cuando las autoridades locales 
acudieron a recibir al obispo, que debía 
celebrar las confirmaciones, «Manuel 
Torrijos nos dijo que nos fuéramos, 
que no era un acto oficial e 
inmediatamente todos (Corporación y 
Policía Local nos tuvimos que 
marchar».

Molina no será 
presidente provincial 
delPP
José Manuel Molina, presidente 
regional del Partido Popular, no se 
presentará como candidato a las 
elecciones que se celebren en el 
próximo Congreso Provincial. «Una 
decisión irrevocable» según anunció el 
representante conservador en la 
convención de alcaldes electos y 
cabezas de lista municipales del 
Partido Popular, celebrada 
recientemente en Toledo. El presidente 
regional estuvo acompañado por el 
presidente de la comisión preparatoria 
del Congreso Provincial, Agustín 
Conde, que negó en todo momento la 
existencia de crisis en el seno del 
Partido'
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Pase de modelos 
<ontra el terrorismo
El pasado sábado tuvo lugar en el salón de actos de la Caja 
Rural un pase de modelos a beneficio de la Asociación 
Víctimas del Terrorismo. El evento contó con la colaboración 
desinteresada de numerosas casas comerciales y de 
diferentes entidades relacionadas con todas las esferas de la 
ciudad. La recaudación íntegra del desfile se destinará a la 
suscripción pública que en beneficio de las víctimas del 
terrorismo ha abierto el rotativo ABC. El precio de las entradas 
fue de 300 pesetas y un numeroso público abarrotó el lugar.

Un guardia de Villa<añas 
herido ton una jeringuilla
El sargento de la Benemérita R M. M. se hirió con una 
jeringuilla cuando procedía a cachear a un joven de Alcázar 
de San Juan, que responde a las iniciales L. M. C. G., 
presunto autor de un robo en una papelería de Villacañas, de 
la que sustrajo 1.725 pesetas después de intimidar a la 
dependienta del local. El sargento fue posteriormente curado 
por un médico local.

El comertio, al rojo vivo en Talavera
Las fechas navideñas vuelven, un año más, a ser conflictivas 
en Talavera en el sector comercial, el sector estrella de la 
ciudad. Cuando estas líneas salgan a la luz, se habrá 
celebrado una manisfestación montada por UGT y CC.OO, 
en contra de la apertura de los establecimientos en sábado 
tarde. Antes, el pasado sábado tuvieron un entrenamiento, 
que se recoge en la foto, de cierre intimidatorio de los 
locales abiertos el sábado tarde de la pasada semana.

POLTRONAS Y PASILLOS
MAGDALENA AGUILAR

Bono en el Raíate

José Bono fue el protagonista de la tertulia organizada 
por el Club de los 90. Su intervención giró, como era 
de esperar, sobre Castilla-La Mancha, su gran 
vocación y sus relaciones con Alfonso Guerra. 
Reconoció que no era un regionalista aberl/.ale y que se 
sentía solidario con España, confirmó que sería cartel 

electoral en las próximas elecciones autonómicas y volvió 
a confesarse amigo de Guerra.

Fue la intervención de su amigo, Juan de Dios Izquier
do, la que permitió a José Bono mostrarse como hombre 
de Estado y no sólo como un presidente más de una Auto
nomía en la que como él mismo confesó, nadie creía y to
davía se sigue moldeando. Juan de Dios recordó a los pre
sentes que Bono también sabía perder unas elecciones y 
que de hecho había perdido las primeras generales cuando 
encabezó las listas del PSP por Albacete. También le pre
sentó como hombre de Estado y un aspirante a la sucesión 
de Felipe González. Lo hizo con una pregunta que provo
có las risas entre muchos invitados: «¿Escribe usted cartas 
a Felipe González, Alfonso Guerra, Ramón Obiols, Joan 
Lerma, Carlos Solcltaga (...), Monseñor Suquía (...), 
Mario Conde, Jesús Polanco, Miguel Darán, (...)?» Fue 
una larga lista de personajes que formaban parte del poder 
económico, político y social de España.

Bono reconoció que cartas escribía a muy pocos pero 
que vía telefónica mantenía contactos con todos y a todos 
conocía personalmente, menos a José M" Aznar, aunque 
no descartaba un encuentro con él mientras anunciaba la 
visita de Manuel Fraga a Toledo el próximo 16 de enero. 
Juan de Dios Izquierdo no hacía esta pregunta para pro
vocar las risas de los presentes ni las iras de «su» presi
dente y amigo. Con ella volvía a involucrar a José Bono 
en la vida política nacional de la que parecía alejarse por 
los últimos acontecimientos internos del PSOE. Su cartel 
de ganador absoluto en una región donde los caciques, 
aristócratas y la derecha habían tenido su refugio es, sin 
duda, su mejor tarjeta de visita. Si a esto se añaden sus 
buenas relaciones, confesadas tras la pregunta de Juan de 
Dios, su imagen trasciende a la de presidente regional y lo 
convierten en un hombre de Estado y uno de los barones 
socialistas que aspiran a la sucesión de Felipe González.

Pero no sólo José Bono ha vuelto a ser el protagonista. 
Los cambios en Caja Toledo, anunciados en esta crónica, 
empiezan a concretarse y hacerse realidad. A Vicente Ro
mera le han confirmado su cese y el nombre de su sucesor 
que conoció por BISAGRA, Hilario Sánchez. Los cam
bios continúan.

J uan de Dios convierte a Bono en hombre 
de Estado y candidato a suceder 

a Felipe González.
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Las discotecas son el centro de reunión obligado de los fines de semana. Jóvenes de la provincia acuden a ellas en busca de diversión y «.ligues>
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Cómo y dónde pasar las Navidades

Ofertas marchosas contra 
el frío invierno

La oferta invernal para llenar los ratos de ocio presenta un amplio abanico de posibilidades acorde con todos los gustos y 
todas las edades. Los más jóvenes optan por los bares y discotecas de moda, los maduritos buscan lugares más tranqui
los o reuniones caseras, y los más mayores los juegos, cartas, petanca... Pero si hay que destacar algo esta temporada es 
el creciente interés mostrado por los toledanos por la realización de actividades culturales: representaciones teatrales, cur
sos de dibujo y pintura o las clases de música llenan el tiempo libre de jóvenes y mayores.

E n el invierno el tiempo 
parece pasar más despa
cio y la gente busca mil 
maneras de llenar las horas 

de ocio que dejan los estu
dios o el trabajo. Toledo ca
pital aglutina las mayores 
ofertas culturales y los cen
tros de diversión, pero sus 
pueblos intentan «sacudirse 
el frío» sin parar ni un minu
to.

A Toledo le ha llevado 
tiempo romper con la ima
gen de ciudad aburrida y sin 
marcha, feudo de la Iglesia y 
de los militares. Desde hace 
dos años, los funcionarios, 
empleados en su mayor par

te en instituciones oficiales, 
y los universitarios, se han 
encargado de «cargarse» el 
mito de «ciudad muerta» de 
que gozaba la capital toleda
na. La oferta de Toledo ya 
no se reduce simplemente a 
hacer turismo durante el día, 
recorriendo sus callejuelas y 
visitando sus innumerables 
monumentos, sino que los 
amantes de la noche pueden 
disfrutar cada vez más del 
ambiente nocturno, a lo que 
contribuye, sin duda, la sen
sación de tranquilidad que se 
respira, debido al bajo índice 
de delincuencia.

Los más jóvenes están

trasladando la «marcha» ca
da vez más a A lfileritos, 
donde se puede seguir una 
«ruta de bares», con un re
surgir del casco histórico. El 
punto obligado de cita es el 
McDonald's, desde donde se 
parte a los distintos puntos 
de «copeo». Los «yoguri- 
nes» muestran sus preferen
cias por el Corralillo de San 
Miguel, Tierra y los que aún 
no tienen edad para beber, 
tienen su día reservado en la 
«disco-light» Ma Cristina los 
domingos hasta las 10 de la 
noche. Los más carrozas 
prefieren La Bulla, en Santa 
Teresa, un lugar tranquilo

para conversar mientras se 
toma una copa con los ami
gos, o Sithon's, donde todos 
los domingos se pueden re
memorar viejos tiempos es
cuchando rumbas, boleros...

Los miércoles, en El Cai
ro se demuestra que cada 
vez son más los interesados 
en aprender «bailes de sa
lón». El jueves es el día de 
los funcionarios, que se de
jan ver principalmente por 
Otto Max y Sithon's. Pero, 
como hay música para todos 
los gustos, el «jazz» también 
tiene en Toledo un «santua
rio» en el que se puede escu
char música en directo, el
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Las «perchas» es una afición muy extendida entre los más mayores de Madridejos. Para escuchar buen «jazz» en directo se puede acudir al Broadway.

Broadway con un ambiente 
«intelectual».

La gente más m adura 
mantiene la costumbre de 
cenar fuera tranquilamente a 
base de patés, etc. Un buen 
sitio para los amantes de es
te tipo de comida es el Jaca
randa. Pero cada vez son 
más los partidarios de adhe

rirse a la tradicional cena de 
amigos en casa.

Toledo no es una ciudad 
donde el consumo de droga 
sea preocupante, pero sí el 
hecho de que cada vez los 
hábitos alcohólicos se ad
quieren a edad más tempra
na. Algunos propietarios de 
locales nocturnos muestran

su preocupación por la posi
ble aplicación incorrecta de 
la Ley de Seguridad Ciuda
dana, sobre todo si tenemos 
en cuenta que por estas fe
chas siempre es habitual al
guna redada policial.

Otras maneras de ocupar 
el tiempo libre es ir al cine, 
al fútbol o al teatro. Mien

tras que el primero parece 
estar de capa caída, por la 
preferencia al «cine en ca
sa». lo que no deja de ser lo
do un negocio para los «vi
deo-clubs»-, el teatro ha re
surgido de sus cenizas, a ba
se de una buena oferta, y ya 
los toledanos no tienen nece
sidad de desplazarse a Ma-

De turismo por tierras toledanas
Nuestra provincia posee 
numerosos atractivos 
artístico-monumentales, a 
veces desconocidos por los 
mismos que habitamos en 
ella. Tierra de castillos y 
molinos, la mayoría de sus 
pueblos se ven coronados 
por unos u otros.
Toda ruta turística debe 
partir de la capital de la 
provincia: Toledo, donde 
podemos encontrar las 
huellas de la convivencia 
durante siglos de las tres 
culturas. Las sinagogas de 
Santa María la Blanca y del 
Tránsito y la judería, son las 
principales muestras de la 
enorme influencia ejercida 
por la comunidad judía. Los 
árabes también dejaron su 
impronta, un ejemplo de 
ello es la Mezquita del 
Cristo de la Luz. La 
Catedral Primada, San Juan 
de los Reyes, de estilos 
gótico y plateresco, 
respectivamente, pertenecen 
al arte religioso cristiano. 
Imprescindible visitar la 
Casa-museo del Greco, El 
entierro del Conde de 
Orgaz, en Santo Tomé, o 
Santo Domingo el Antiguo, 
donde se conservan los 
primeros cuadros que el 
cretense pintó en nuestra 
ciudad.

RUTA DE LOS 
CASTILLOS: Cercana a

Toledo se sitúa Guadamur, 
localidad dominada por uno 
de los castillos más bonitos 
de la provincia. En La 
Puebla de Montalbán no 
se puede dejar de visitar la 
antigua fortaleza templaría. 
Siguiendo esta ruta 
llegamos a Maqueda, 
Escalona y Oropesa, 
coronadas con castillos.

RUTA DE LA MANCHA: 
Iniciamos esta ruta en 
Ocaña, donde se puede 
visitar la Plaza Mayor, la 
Fuente Grande -obra de 
Herrera-, el Palacio de los 
Cárdenas, además de varias 
iglesias y conventos, la 
mayoría de ellos del siglo 
XV. Muestras de todas las 
culturas que se han dado en 
la localidad están recogidas 
en el Museo Arqueológico. 
Un buen guía turístico local 
es el Padre Santos, que 
lleva 40 años en Ocaña y se 
conoce todos los vericuetos 
locales. De Ocaña podemos 
pasar a Tembleque, donde 
encontramos una Plaza 
Mayor de estructura de 
madera. Desde allí partimos 
para Corral de Almaguer, 
donde se conservan varios 
monumentos histórico- 
artísticos, tales como la 
Casa de la Encomienda, la 
de los Collados o de los 
Briceños. Villacañas ofrece 
su ruta de los silos, algunos

de ellos habitados por 
vecinos que se prestan 
gustosos a enseñar el 
interior de sus viviendas.
En uno de estos silos está 
situado el Museo de la Tía 
Sandalia. Pasamos de la 
ruta monumental a la 
ecológica al llegar a 
Villafranca de los 
Caballeros, que nos ofrece 
una paisaje de lagunas: 
desde las de Villafranca 
hasta las de Tarai, situadas 
entre Villacañas y 
Villafranca. Siguiendo el 
curso del Cigüela llegamos 
a las lagunas de Pastrana y 
por la vega baja del Cigüela 
atravesaremos Villacañas, 
Quero y Villafranca con el 
típico paisaje manchego de 
fondo. Terminamos este 
periplo en Consuegra, con 
la visión de la construcción 
manchega por excelencia: 
los molinos, situados en un 
cerro junto al castillo 
consaburense.

RUTA CERVANTINA:
Este viaje por los lugares 
que aparecen en El Quijote 
culmina en tierras 
ciudarrealeñas, pero tiene 
un punto obligado de paso 
en nuestra provincia: El 
Toboso, el pueblo que dio 
nombre a la dama del héroe 
cervantino. Aquí se pueden 
visitar lá Casa de Dulcinea 
y el Museo Cervantino.

Todos estos caminos llevan 
a un objetivo común: 
conocer mejor nuestra 
provincia.

C. VALIENTE

- 'ÍV . Ür ':,•»■<]'

Los Molinos de Consuegra, la Casa de 
Cervantes en Esquivias y El Castillo de 
Escalona, son sólo tres muestras de lo 
que puede ofrecer nuestra provincia ai 

visitante.
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Las asociaciones culturales están proliferando por los pueblos toledanos, una de sus 
principales actividades es ia representación de obras teatrales.

En los bares se inicia la noche, pero generalmente se termina en alguna discoteca de 
moda. Perfil, en Yébenes, es el primer punto de encuentro; después los yebenosos van a 

Sonseca o Toledo.

drid para ir al teatro. El fút
bol gana enteros, e incluso, 
contamos con «ultras» a la 
usanza toledana: «Los co
mandos verdes», bulliciosos 
pero pacíficos . También se 
está extendiendo la costum
bre de echar una partida de 
mus en algunos bares, prin
cipalmente por los mayores 
de 30 años.

Caza, tertulias  
y discotecas 
en los Montes

El centro de marcha de 
esta zona se sitúa en Sonse

ca, donde todos los fines de 
semana se desplazan jóvenes 
de toda la provincia, e inclu
so de Toledo, para bailar y 
«ligar» o al menos intentar
lo, en el centro de moda, la 
discoteca Enjoy. Los adultos 
lo tienen más difícil: o se 
quedan en casa con algunos 
amigos, o van a algún bar 
«tranqu ilito».

El resto de los pueblos 
centran su vida en el «to
peo» y «cañeo» de las ma
ñanas del domingo, las sali
das a Sonseca o Toledo de 
los sábados por la noche y la 
afición a la caza, deporte 
que atrae durante el invierno

a muchos aficionados cine
géticos, principalmente a 
Los Yébenes, San Pablo o 
Ventas con Peña Aguilera.

Habituales son los cafés 
seguidos de partida de cartas 
o de tertulia. En Gálvez, la 
asociación cultural organiza 
todos los domingos «café- 
tertulia», donde los temas 
no son programados previa
mente, y se centran en cual
quier asunto, principalmente 
de interés local.

La afición por el deporte, 
en general, y por el fútbol en 
particular, se ve reflejada en 
•la proliferación de peñas de
portivas, anim adoras de

equipos madrileños: Atlético 
o Real Madrid, que organi
zan desplazamientos esporá
dicos para presenciar «in si
ta» algunos partidos.

Las asociaciones cultura
les están trabajando últi
mamente, por despertar el in
terés en los pueblos por las 
actividades culturales. Perte
necer a grupos teatrales, ban
das de música o agrupaciones 
de coros y danzas atrae cada 
vez más a la gente joven, y 
no tan joven, ya que, por 
ejemplo, el culto al cuerpo 
está ganando numerosas 
adeptas entre señoras mayo
res de 35 años, que practican
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N u e v o s  B M W  T u r b o d i e s e l :  3 2 5 t d y 5 2 5 t d s .

LO ULTIMO EN LA SERIE 3 ES UN TURBODIESEL.

LO ULTIMO EN TURBODIESEL ES UN SERIE 5.

Para todos aquellos que asociaban dinamismo y pres
taciones sólo a los automóviles de gasolina, y la fiabilidad 
y la duración sobre todo a los diesel, BMW presenta lo 
mejor de ambos conceptos: 325td y 525tds. Sus nuevos 
turbodiesel.

Potentes, silenciosos y ágiles... Económicos, fiables y po
co contaminantes. Superarán su ¡dea de lo que es un vehículo 
diesel, En definitiva, son un Serle 3 y un Serie 5 de BMW.

Ambos cuentan con un nuevo motor de seis cilindros, 2,5 
litros y turbocompresor, y son los únicos automóviles en el 
mundo con Electrónica Digital Diesel.

En el 325td, único seis cilindros de su categoría, usted 
encontrará una nueva forma de disfrutar del con
fort y la seguridad característicos de la Serie 3 
y, sobre todo, de su dinamismo. Su motor, con 
cámaras de combustión de nuevo diseño y pistones

más ligeros, reduce el consumo y la contaminación de forma 
definitiva.

Dentro del 525tds encontrará un brillante equilibrio en
tre dimensiones y movilidad. Además de turbocompresor 
cuenta con intercooler. Sus 143 CV le dan una aceleración 
extraordinaria y lo convierten en el diesel más rápido del 
mundo.

Es el único diesel que puede Incorporar cambio automá
tico, de cinco velocidades, con control e lectrónico- 
hldráulico.

Si quiere saber cuál de ambos modelos se acerca más a 
lo que usted desea, le recomendamos que lo pruebe en 

nuestra Concesión. Hasta entonces, en el 
900-102030, Servicio Telefónico BMW, podemos 
adelantarle toda la Información que 
precise.

EQUIPAMIENTO DE SERIE: Motores de 6 cilindros, con 115 y 143 CV. ABS. Electrónica Digital Diesel. Cierre centralizado. Elevalunas eléctricos delanteros. 
Retrovisores eléctricos de control remoto. Faros de óptica elipsoidal. Neumáticos de perfil bajo. Dirección asistida en el 325td.

Servotronic, servodirección electrónica de dureza variable en función de la velocidad, en el 525tds, que, además, cuenta con aire acondicionado.

Precio final recomendado, IVA incluido: 325td: 3.695.000 pts. 525tds: 4.538.000 pts.

ALONSO PINEDA, S. A.
Cira. Madrid-Toledo, Km. 63,3. Tels. 35 36 03 / 35 37 75 

OLIAS DEL REY (TOLEDO)
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La Peña Madridista de Orgaz es una de las muchas de este estilo que organizan viajes a 
Madrid para ver a sus equipos.

sobre todo «gimnasia de 
mantenimiento».

Los bares «marchosos» en 
los pueblos son: Oasis o Voy 
voy en San Pablo; Metrópo
lis, La Calobra en Mora y, 
en Los Yébenes, Perfil ha 
pasado a ser el centro de la 
«movida invernal yebenosa».

"La movida man<hega"

La marcha en el invierno 
manchego no decae. Mien
tras los jóvenes se resguar
dan del frío en las discotecas 
de invierno, los más mayo
res vuelven a pasar sus horas 
en los hogares del jubilado, 
centros que están haciendo 
desaparecer los tradicionales 
casinos. Entre partida y par
tida, y al calor de la chime
nea, pasan las frías tardes ju
gando al mus, la brisca o el 
dominó.

La escena no es muy dife
rente en los distintos pueblos 
manchegos. En Villafranca 
de los Caballeros los bares 
de la «movida» se convier
ten en el centro de reunión. 
Venacaqui, El Paipai, No se 
lo digas a Papá o El escape 
son los discobares de moda 
donde los jóvenes «gastan» 
su tiempo libre. Entre el hu
mo y la litrona pasan la tar
de, durante la semana, por
que los fines de semana la 
juerga se alarga hasta altas

horas de la madrugada. En 
Ocaña el «cañeo» sigue 
siendo obligatorio. Con 45 
bares, los ocañenses no pue
den perder su tradición. 
Mientras, en Madridejos 
prefieren los nuevos disco- 
bares como Diáporas, Torres 
o Rice. En Villacañas, don
de la mayoría de los jóvenes 
trabajan y disponen de dine
ro, la juerga se reparte entre 
Disco Biarritz, recientemen
te reformada y Jopiloca. Pe
ro los jóvenes manchegos no 
suelen quedarse en sus cen
tros de encuentro. Los fines 
de semana las carreteras co
marcales se llenan de jóve
nes que recorren los pueblos 
buscando lo más nuevo y lo 
más marchoso. Villacañas, 
M adridejos, Alcázar de 
San Juan, Quintanar o Vi
llafranca son los pueblos 
que mayor número de jóve
nes atraen durante el fin de

semana. «Hay pandillas que 
recorren muchos kilómetros 
a velocidades de vértigo  
hasta que encuentran el lu
gar idóneo», según un veci
no de La Puebla. Este aje
treo en las carreteras ha obli
gado a la Guardia Civil a po
ner controles de alcoholemia 
en muchas carreteras comar
cales manchegas.

Los más mayores recupe
ran la rutina del año anterior 
en el hogar del jubilado. El 
mus y la brisca y la situación 
de la cosecha de aceituna 
que se avecina son los temas 
del día. Por la mañana y si el 
sol lo permite, las canicas y 
la petanca ocupan todo su 
tiempo. En algunos pueblos 
como Villacañas, los menos 
jóvenes cuentan con un dis- 
cobar donde poder tomar co
pas y escuchar música agra
dable de la época de los 
clientes, El Moltopiu. Y en 
Madridejos se ha puesto de 
moda la discoteca Dilan, pa
ra jóvenes a partir de los 40, 
que a ritmo de orquesta pa
san el fin de semana. Una de 
las cosas que se ha puesto de 
moda es salir a comer fuera, 
y Villafranca cuenta con 
restaurantes como El Cabo, 
donde se pueden degustar 
las mejores gachas de la zo
na. En M adridejos los 
amantes de la cocina man- 
chega pueden detenerse en 
el restaurante Un alto en el 
camino, que ha sido refor
mado y cuenta con una bue
na cocina, o elegir entre 
Sánchez y Contreras. Pero si 
lo que se quiere comer es 
comida de caza, lo mejor es 
desplazarse a La Puebla de 
Almoradiel y acercarse al 
restaurante El Frenazo, espe
cialistas en cocinar el cone
jo, la liebre y la perdiz. En 
Ocaña también existen bue
nos restaurantes como El

Rincón del Pepe, Las herma
nas, Casa Eloy o El túnel, 
donde la perdiz estofada se 
convierte en un «manjar de 
dioses».

La Sagra-Torríjos: un 
viaje diferente

Pero si lo que quiere este 
invierno es divertirse y co
nocer La Sagra-Torrijos, 
tendrá que detenerse en 
Illescas. En este pueblo sa- 
greño merece la pena visitar 
la Iglesia de la Caridad (ac
tualmente en obras) y la pa
rroquia de Santa María, de
clarada patrimonio artístico 
nacional, que cuenta con 
presbiterio y torre de estilo 
mudéjar.

Tras comer en alguno de 
los númerosos restaurantes 
de la localidad y pasear por 
sus calles, se puede tomar 
una copa en los distintos ba
res, pubs o disco pubs, o si 
lo prefiere, bailar en cual
quiera de las dos discotecas 
que animan la noche illesca- 
na. Para pernoctar, el visi
tante puede optar, según las 
posibilidades de su bolsillo, 
por un hotel de dos estrellas 
o por pensiones o fondas.

Si aún tiene fuerzas para 
seguir viaje, la segunda pa
rada bien pudiera ser Fuen- 
salida, pueblo industrial pe
ro con mucho que ofrecer, 
aun en épocas invernales. 
Entre sus monumentos des
tacan la capilla de Nuestra 
Señora de la Soledad, la 
iglesia, el Palacio de Fuen- 
salida, el convento de las 
Franciscanas o el Colegio 
San José, de más de 600 
años de antigüedad.

Comerá estupendamente 
por ejemplo en el restaurante 
El Acabóse, pudiendo dar 
una vuelta después por algu
nos de los cerca de 40 bares 
que hay en el pueblo. La no
che tendrá un buen broche si 
se pasa por la discoteca Re
to, donde podrá bailar hasta 
altas horas de la madrugada.

Torrijos podría ser otra 
de las muchas alternativas 
que tiene si desea continuar 
viajando. La Colegiata, el 
Palacio Pedro I el Cruel o el 
antiguo hospital, forman 
parte de los alicientes de es
te municipio toledano.

A. MARQUES

Dónde se puede viajar 
en invierno
En estas fechas, los 
principales destinos 
elegidos para pasar unos 
días de descanso son: en 
España, las islas, 
principalmente Canarias, 
y fuera, el Caribe, 
especialmente Santo 
Domingo, donde se puede 
recalar desde 120.000 
pesetas, y Egipto, desde las 
130.000. Los que viajan 
más son los dedicados a 
profesiones liberales y 
parejas de novios, en 
detrimento de los jóvenes, 
que lo hacen, casi 
exclusivamente, en 
Navidad y prefieren 
destinos como Sierra 
Nevada, Formigal o 
Andorra. Una semana en

la nieve puede costar unas 
25.000 pesetas. Además de 
los lugares cálidos y los 
nevados, los puentes son 
aprovechados para hacer 
viajes exóticos: a Estambul 
se puede ir desde 89.000 
pesetas en el puente de 
diciembre, y en las mismas 
fechas, visitar Marraquech 
viene a costar 65.000 pesetas. 
También en invierno las 
agencias programan viajes 
especiales de fin de 
semana fuera de nuestras 
fronteras. Estas ofertas son 
aprovechadas 
principalmente por los 
jóvenes, y los lugares 
preferidos son: Londres, 
París y Amsterdam.

C. VALIENTE
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Nuestra mejor 
publicidad son 
los clientes. 
Pregunte...

TENEMOS MOTIVOS PARA ESTAR SATISFECHOS

T E C N O L O G I A  Y  S E R V I C I O

GRUPO INFORMATICO 
COMERCIAL

Avda. Toledo, 31 - 2 °  ¡zda. Nuncio Viejo, 3 - 2 °  

Tels.: 81 07 60 - 81 09 20 Tel.:25 24 46
TALAVERA DE LA REINA TOLEDO

Carretera de Madrid, n.° 11 
28300 ARANJUEZ (Madrid) 
Telé/. (91) 891 02 34 - 891 12 75

PONGA CALOR 
EN SU EMPRESA
Con los term ogeneradores 
serie indus tria l y los genera
dores serie res idencia l.
S ilenc iosos, robustos, du ra 
deros y de gran rend im ien to
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José Bermúdez en unos días ha dejado de ser 
«hermano de Alejandro, primo de Juan y amigo 

de Carriches» para pasar a ser líder del PP de Talavera.

Los militantes pepistas de Talavera están desconcertados 
con la composición de la gestora.

El único apoyo con el que cuenta es la confianza de Carriches

Bermúdez, solo ante el peligro
José Antoliano Bermú

dez Alonso, el actual 
hombre fuerte del Parti

do Popular, ha estado duran
te más de 30 años con un cu- 
rrículum  prestado por su 
hermano, Alejandro Ber
múdez, que sin rubor que 
valga le colocó en cuanto 
acabó la carrera de Derecho 
en la asesoría jurídica de la 
Federación Empresarial Ta- 
laverana (FEPEMTA) mien
tras él se autoascendía a se
cretario general de la misma. 
Prestado por su primo, que 
pese a los muchos dimes y 
diretes, accedía de nuevo a 
la presidencia del «Talavera 
Club de Fútbol».

Sus labores tanto en la 
asesoría de la federación 
empresarial como en el club 
de fútbol le han granjeado 
multitud de amistades, sin 
duda alguna. Pero también 
servidumbres. José Bermú
dez, el «hermanísimo» de 
Alejandro -hom bre cuyo 
poder provoca respeto y te
mor- se ha convertido, de 
hecho, en el mejor amigo de 
Florentino Carriches. Pero 
Florentino Carriches es el 
presidente de FEPEMTA y 
el hombre de moda y José 
Bermúdez un mero subal
22

terno, tal y como concibe es
ta relación la sociedad tala- 
verana.

Más como amigo que co
mo subalterno -creem os-, 
José Bermúdez entra en la 
lista electoral para el Ayun
tamiento talaverano por el 
PP. Cabezas de Herrera pi
de hombres y nombres a Ca
rriches y éste suelta el de 
Bermúdez. Este último, en 
un alarde de independencia 
de su hermano, su primo y 
su amigo Flores, se aventura 
a proponer para la lista al 
presidente del Talavera. su 
idea cuela, y Cabezas de 
Herrera descubre que José 
Bermúdez es más que un 
hermano de Alejandro, pri
mo de Juan y amigo de Ca
rriches. Le integra en el, a 
partir de entonces, triunvira
to formado por Cabezas, 
Niveiro y Bermúdez.

Una historia  
conflictiva

Hasta aquí, una historia 
de preciosas relaciones sin 
conflictos. Pero nuestros lec
tores saben que la historia 
del PP talaverano ha sido, 
desde hace años, una histo

ria de conflictos. Conflictos 
originados fundamentalmen
te porque ni el presidente re
gional, José Manuel Moli
na, era santo de la devoción 
del presidente local, Miguel 
Angel Cabezas de Herrera, 
ni éste era santo de devoción 
de aquél, por considerarle 
«chivato» para el PSOE de 
cuanto se cocía en el PP.

El hecho es que cuando 
ambos líderes iban a medir 
sus fuerzas, un histórico del 
partido -Juan Antonio Ri- 
vas P aniagua- golpeó a 
otro casi histórico -Miguel 
Angel Cabezas de Herre
ra- después de que éste in
justificadamente le llamase 
«hijo de puta»\ y en ese mis
mo momento el altercado, 
que se produjo en presencia 
de todos los medios de co
municación, invitó a un pun
to y aparte que apartase a los 
dos protagonistas.

Curiosam ente, uno de 
ellos, Juan Antonio Rivas 
Paniagua, fue el que sugirió 
en la sede toledana a José 
Bermúdez como sustituto 
de Cabezas de Herrera. 
Piedad Rodríguez, la jefa 
del «molinismo» en ese mo
mento en Talavera, también 
creyó que Bermúdez era la

persona idónea para salir del 
atasco.

Estas sugerencias le vení
an al pelo a José Manuel 
Molina, que bien pronto su
po que Berm údez era la 
persona más cercana a Flo
rentino Carriches, el hom
bre al que él desde la lejanía 
y muchos desde la propia 
Talavera consideran el líder 
natural de la derecha. Ber
múdez era, pensó Molina, 
el hombre perfecto para sus
tituir a su antagonista Cabe
zas y el mejor enganche pa
ra estrechar sus relaciones 
con Carriches, al que sin 
apenas conocerle ya le creía 
un genio.

Sobre este estrechamiento 
de relaciones Molina-Carri- 
ches que tanto está dando 
que hablar entre la militan- 
cia del PP aún no se puede 
hablar mucho, pero sí que 
está clara la operación men
cionada anteriormente para 
sustituir a Cabezas, el pri
mer paso fue llamar a Ber
múdez a la sede toledana 
para, sin dejar de mencionar 
que puede haber elecciones 
anticipadas con sus diputa
dos y senadores en ciernes y 
de paso mencionarle lo de 
«si es por dinero, no te preo-
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Francisco Sánchez Flores, un histórico que vuelve por sus tueros. José Antonio Rodríguez Trujillo ha «colocado», directa o
indirectamente, a siete de sus colaboradores en la gestora.

cupés», ofrecerle la presi
dencia local del PP.

Bermúdez, «hermano de, 
primo de y amigo de» se lo 
puso duro a Molina. Pero 
claudicó. Es más, aceptó no 
la presidencia local del PP 
de Talavera -que al fin y al 
cabo requiere ser elegido en 
asamblea y las asambleas lo
cales pueden ser sorprenden
tes- sino la presidencia de la 
gestora creada hasta que las 
circunstancias y M olina, 
aconsejen la celebración de 
la citada asamblea. Algo que 
previsiblemente sucederá en 
febrero si las previsiones y 
Molina mantuviesen para el 
mes de marzo la celebración 
del congreso provincial del 
PP, que ésa es otra.

Así se gestó  
la gestora

De cualquier forma y si
guiendo nuestro hilo argu- 
mental, el hecho es que fi
nalmente en el PP talaverano 
se ha nombrado una gestora. 
Una gestora que no es un 
«rompecabezas» porque ya 
no hace falta -lo quiera él o 
no, Cabezas de Herrera 
tardará un tiempo en volver 
a la política activa- sino un 
«rompebermúdez».

El «novato» de José Ber
múdez -cuya ficha de afilia
do, rellenada justo cuando 
entraba en la lista electoral y 
que hasta hace nada seguía 
dando vueltas para ser ofi
c ia l- pretendió poner una 
condición a la hora de acep
tar la presidencia de la ges
tora: elegir a los hombres y 
mujeres que le acompañasen 
en la misma. Vana preten
sión, puesto que, como él 
mismo comprobó días des
pués, apenas conocía a nadie 
que le pudiese acompañar. 
Se permitió, eso sí, un lujo: 
tirar por tierra la lista que los 
dirigentes provinciales le su
girieron, lista dictada por 
Piedad Rodríguez y en la 
que figuraban los máximos 
críticos de Cabezas de He
rrera de la última etapa, léa
se María Angeles Núñez, 
José Hidalgo y Fernando 
Llórente, vetado este último 
por partida doble por Juan 
Antonio Rodríguez Truji
llo.

La soledad de Piedad

Bermúdez puso una ex
cusa coherente, no quería a 
nadie de la anterior Junta 
Local, salvo a quienes fue
ran concejales. Se cargó a 
los tres de un plumazo, lo 
que deja a Piedad Rodrí
guez en una delicada situa
ción de soledad previa a la 
defenestración política or
questada para ella. Pero, cu
riosamente, estas tres perso
nas y Piedad Rodríguez 
han sido los que han soplado 
a la gestora provincial los 
nombres de las personas que 
ésta ha impuesto a Bermú

dez. Salvo el joven abogado 
Mario Corrochano y algún 
otro, todos las propuestas 
han entrado: Francisco Sán
chez Flores, Begoña Loba
to, Tomás Valverde y Ma
riano Moraleda.

Por su parte, Bermúdez 
cree haber sugerido la mayo
ría de los nombres, proba
blemente sin saber que en su 
lista figuran Luis Muñoz, 
Dolores García Rebollo o 
Miguel Angel Hernández 
García, ligados, como los 
cuatro anteriores, a la lista 
que presentó Trujillo para el 
anterior comité local, lista 
que resultó perdedora frente

a la que encabezaba Cabe
zas de Herrera. Es más, el 
desconocimiento de Bermú
dez es tal que ha incluido a 
un miembro de la anterior 
Junta Local -H ernández  
García- que parece haber 
sido «recompensado» por no 
cumplir con su deber al no 
haber asistido a ninguna de 
las reuniones.

Lo curioso del caso es que 
Bermúdez es consciente de 
que no conoce a casi ningu
no de los miembros de su 
equipo. Ni a los que le han 
sido impuestos -entre los 
que Sánchez Flores y Lo
bato destacan por no tener

La p lan tilla , uno
Julián Barroso. Joven al que 

creen tener controlado al me
nos dos sectores. Famoso por 
su labor en Protección Civil, 
que acabó con la escisión en 
la organización y la espantada 
de López Villalba.

José Berm údez Alonso. 
Concejal por la gracia de Ca
bezas y Carriches. Dice haber 
elegido a la plantilla, aunque 
reconoce que no conoce a nin
guno de sus «subalternos».

Juan Bermúdez Rioja. Con
cejal por la gracia de Cabezas 
y de Carriches, con interce
sión de su primo José. Presi
dente del Talavera C. F., pasa 
de política, pero no de su pri
mo.

Dolores García Rebollo. Es
posa de Raúl García Fernán
dez uno de los cinco miem
bros de la anterior Junta Local 
ofrecidos en plan «integrador» 
por Cabezas al sector encabe
zado por Trujillo.

Jesús Gil. sobrino del polé
mico Jesús Gil y Gil. al igual 
que los dos Bermúdez, su fi
cha de afiliación, estaba «con
gelada» por la dirección pro
vincial.

M iguel Angel Hernández 
García. Estuvo en la lista de 
Trujillo y entró en la Junta Lo
cal de Cabezas. Su ¡nasisten-

a uao
cia a las reuniones la ha libra
do del veto. Bermúdez cuenta 
de verdad con él.

Begoña Lobato. Activa mili
tante de la antigua línea Zorita- 
Trujillo. Terrateniente de La 
Pueblanueva. Con marcadas 
aspiraciones políticas y cerca
na, por cuestiones profesiona
les, a Agustín Conde.

Teresa Martín del Río. Con- 
cejala por la gracia de Cabe
zas, al que le es leal hasta 
cierto punto, pudiéndose valer 
para ello del hecho de ser una 
de las históricas del PP.

Mariano Moraleda. Vicepre
sidente de la Asociación de 
Vecinos del Barrio de la Esta
ción. Muy buena persona y 
muy poco político, está por re
comendación de María Ange
les Núñez.

Luis Muñoz. Novillero, cono
cido como Víctor Muñoz «Vi- 
tín», militante éste de la lista 
de Trujillo que entró en la lista 
municipal de Miguel Angel.

Juan Antonio Muñoz Galle
go. concejal y secretario local 
por la gracia de Cabezas y de 
los militantes, respectivamen
te. Considerado como un hom
bre de partido por encima de 
todo.

Julia Palomo. Joven empre- 
saria que ejerce su actividad

en una gravera fam iliar. Es 
una de las poquitas personas 
puestas por Bermúdez con co
nocimiento de causa.

Piedad Rodríguez. Aparte de 
Cabezas, la peor parada con la 
confección de la lita para la 
gestora. Concejal por su pro
pia gracia. De patito feo pasó a 
niña bonita de Molina y ahora 
es la vetada.

José Antonio Rodríguez Tru
jillo. Concejal por la gracia de 
Cabezas y por sus tragaderas 
para los proyectos del mismo 
Tiene seguidores pero no sabe 
a dónde va. Hombre de parti
do.

Francisco Sánchez Flores. 
Histórico del partido hasta el 
infinito. Va por libre y sin pe
los en la lengua. Lo mismo 
crea el «bermudeismo» que le 
monta un cisco a Bermúdez.

Pilar Santurino. En su casa 
y ambientes circundantes de
be de ser muy conocida, pero 
entre los militantes discuten si 
es familiar del médico o de los 
comerciantes que tienen ese 
apellido.

Tomás Valverde. De la lista 
de Trujillo, aunque bien visto 
por Piedad Rodríguez y com
pañía. Es de los pocos miem
bros que han dejado sello co
mo militantes activos.
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El presidente de FEPEMTA es el «tapado» de Bermúdez, 
aunque él lo niega rotundamente.

Piedad Rodríguez es, en principio, la gran perdedora 
por la composición de la gestora talaverana.

pelos en la lengua- ni a los 
que él supuestamente ha co
locado, entre los que figura 
Julián Barroso, que ya se 
cargó a un concejal pepista 
-López Villalba-, Por no 
conocer, no conoce ni a Je
sús Gil, sobrino del polémi
co presidente del Atlético de 
Madrid, Jesús Gil y Gil, al 
que por cierto lleva los asun
tos jurídicos en Talavera y 
comarca. Aunque en su pri

mera rueda de prensa como 
presidente de la gestora en
fatizase su autonomía para 
hacer lo que quiera, ha ad
mitido después a esta revis
ta que ha dejado que le de
jen «solo ante el peligro», 
justificándose diciendo que 
«no tengo nada que p e r
der».

El estrambótico puzzle de 
la gestora, que no compren
den ni siquiera algunos de

sus componentes, ha sido in
terpretado en las filas activas 
de la militancia pepista co
mo una prueba de que Moli
na «tampoco quiere a Ber
múdez, aunque le va a utili
zar por un tiempo para ver 
si convence a Carriches pa
ra que tome las riendas del 
PP local», según afirma un 
antiguo militante que prefie
re mantenerse en el anoni
mato por eso de la «mano

dura» anunciada contra los 
que hagan declaraciones dis- 
torsionadoras.

La misma idea la sostie
nen otros militantes de dis
tintos sectores y corrientes 
consultados por esta revista. 
Pero, por el momento, el 
«dios» Carriches tiene in
tención de seguir dando ca
labazas a Molina. ¿Hasta 
cuándo?

ARTURO MARQUES

OFERTA
ESPECIAL

DE
CAMION
Válida hasta el 31 -12 -1991 

Salvo fin de existencias 
IVA NO INCLUIDO

NEUMATICOS SERVICIO
Sbvi José.s.i. 

^  ___________________
M IC H E L IN

C/. Manzaneque, 77 MORA (Toledo) Teléis. 30 02 26 - 34 14 99
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Los médicos de Londres no le han podido aplicar a Lorenzo ningún tratamiento por el avanzado La Asociación «Peña Aguilera» de Ventas está preparando un festival para re
estado de la enfernedad. caudar fondos.

En Londres no le pudieron aplicar ningún tratamiento

Estados Unidos
la última esperanza para andar

Lorenzo Fernández, el pequeño de Navahermosa que padece distrofia muscular, volvió hace algunos días de la clínica Ro- 
yal de Londres. Allí los médicos no le han podido aplicar ningún tratamiento por el avanzado estado de la enfermedad, pero 
le han asegurado que tiene grandes expectativas de recuperación si viaja a Estados Unidos. Ahora lo que les preocupa a 
los Fernández-Espinosa no es el dinero que a buen seguro lo conseguirán -diversas asociaciones y particulares se encar
gan de ello-, sino las largas listas de espera del hospital estadounidense.

E l dinero lo vamos a re 
cauclar enseguida. Aho
ra lo que nos hace falta 
es tener suerte y que nos lla

men pronto de la clínica de 
Menphis,.» Estas era las pa
labras de Natividad Espino
sa -madre de Lorenzo Fer
nández, el niño de Navaher
mosa aquejado de distrofia 
muscular de tipo duchenne-, 
a su regreso de la clínica Ro- 
yal Postgrade M edicam 
School de Londres. Como se 
recordará, Lorenzo viajó ha
ce unas semanas hasta el 
hospital londinense para que 
allí le aplicaran un tra ta
miento de choque contra la 
terrible enfermedad que su
fre por la que los músculos 
se le quedan atrofiados y po
dría morir si la miopatía no 
se le coge a tiempo.

Lorenzo, que tiene 12 
años de edad, estuvo inter
nado en el Royal Postgrade
26

cinco días pero «no le pudie
ron hacer nada», indicaba 
Natividad Espinosa. La en
fermedad del pequeño na- 
varmoseño estaba demasia
do avanzada y «en la clínica 
londinense tan sólo pueden 
tratar a niños que padecen 
distrofia pero en una prime
ra fase. No han podido po
nerle ningún medicamento 
-continuaba su m adre- ya 
que mi niño lleva dos años 
en silla de ruedas». Pero a 
pesar de la respuesta médica 
-que en un principio parece 
ser negativa-, ni Lorenzo ni 
sus padres han perdido la es
peranza. ¡Todo lo contrario! 
El doctor Duvovit, especia
lista del Royal Postgrade, les 
habló de que había grandes 
expectativas de recuperación 
ya que la columna del pe
queño está completamente 
derecha y para el buen de
senlace de la enfermedad es

necesario que sea así. «Tene
mos que procurar que la co
lumna no se le tuerza», de
cía a este respecto la madre 
de Lorenzo y «si hacemos 
todo lo que nos ha recomen
dado el doctor Duvovit mi 
hijo podrá aguantar hasta 
que viajemos a Menphis. Así 
nos lo ha asegurado el pro
fesor». En el departamento 
de Neurología de Tenesse en 
Menphis a Lorenzo le apli
carán un tratamiento espe
cial con el que podría sanar 
definitivamente.

Un jarro de agua fría

Tras la negativa del doc
tor Duvovit de intervenir a 
Lorenzo en el Royal Post
grade por «las muchas con
tradicciones que podría pre
sentar la operación», Nati
vidad Espinosa perdió en

los primeros momento toda 
la ilusión, “te sienta como si 
te echaran un jarro de agua 
fr ía ”.« Pero mi marido me 
animó muchísimo -continua
ba explicando la madre de 
Lorenzo- tienes que confor
marte porque si no le han 
puesto ningún tratamiento 
es porque va a mejor, me di
jo  mi esposo». El profesor 
Duvovit tan sólo les ha re
comendado que Lorenzo va
ya a clases de rehabilitación 
-porque necesita mucho mo
vimiento de piernas-, que 
cambie la silla de ruedas que 
le queda pequeña y que 
practique mucha natación. 
Unos consejos que según 
Natividad seguirá al pie de 
la letra hasta que les llegue 
la respuesta de Estados Uni
dos.

En el Royal Postgrade 
Medicam estaban internados 
según comentaba a BISA-
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Los radioaficionados de Toledo han prestado su colaboración desinteresadamente para 
ayudar a Lorenzo.

El C.D Navahermosa jugará el dia seis un partido amistoso contra el Torrijos, también pa
ra recaudar fondos.

Algún día, Lorenzo podrá volver a cominar.

GRA Natividad Espinosa,
niños de todos los países 
aquejados de la misma en
fermedad aunque eran más 
pequeños que Lorenzo y 
aún no estaban en silla de 
ruedas. A primeras horas de 
la mañana, los Fernández- 
Espinosa tenían que estar en 
el centro médico y salían 
cuando ya era de noche. 
Muy pocas cosas les dio 
tiempo a ver en la ciudad del 
Támesis a pesar de que Lo
renzo continuamente protes
tara porque «no salíamos a 
ningún sitio». Pero antes de 
venirse para España sus pa
dres no pudieron evitar que 
el pequeño visitara el zoo de 
Londres. «Le hacía muchísi
ma ilusión.» En cuanto a los 
gastos que han tenido los 
Fernández-Espinosa por el 
viaje y por las diversas prue
bas que le han realizado al 
pequeño navarmoseño, no 
han llegado según Nativi
dad a 500.000 pesetas.

Ahora Lorenzo ya está en 
su pueblo y en su casa en 
donde no para de sonar el te
léfono. «De todas partes 
llaman interesándose por el 
estado de salud y queriendo 
colaborar. No puedes salir a 
la calle, todos te preguntan 
y te animan.» Tan sólo que
da esperar la respuesta del 
departamento de Neurología 
de Tenesse aunque «tardan 
bastante en contestar, noso
tros llevamos esperando dos 
meses pero hay gente en la 
misma situación que lleva 
más de un años», comentaba 
Natividad. En cuanto al di
nero recaudado, de los 10 
millones que los Fernán
dez-Espinosa necesitan para 
viajar a Estados Unidos, lle
van recogidos 4.3000.000 
pesetas. Nati está segura de 
que el dinero lo tendrán, por 
eso su preocupación se cen
tran en la «larga lista de es
pera».

Más cutos benéficos

Y desde luego que por di
nero no va a ser. Desde el 
primer día que saliera a la 
luz pública este caso, no han 
dejado de organizarse activi
dades benéficas y no han pa
rado de llegar a la cuenta 
14/933.3 de la Caja Toledo 
de Navahermosa donativos

de particulares. Entre los úl
timos actos en favor de Lo
renzo, recordamos «la cace
ría de zorro» preparada por 
los radioaficionados de la 
provincia. Tuvo lugar en To
rrijos y se sacaron casi 
200.000 pesetas. Angelita 
Cantalicio de Guadamur, 
conocida por los radioaficio
nados como «la dama de 
hierro», fue una de las pro
motoras y explicaba a BISA
GRA que en ninguna cacería 
-un coche se esconde y los 
demás lo buscan-, había par
ticipado tanta gente, 80 ins
cripciones cuando lo normal 
y según Angelita son unas 
20. Por participar cada radio
aficionado tuvo que aportar

2.000 pesetas, pero la cosa 
no queda ahí: los radioaficio
nados están preparando una 
cesta de Navidad con la que 
se sacarán, si venden las
100.000 papeletas que han 
imprimido, 2 millones de pe
setas. «Pensamos hacer todo 
lo que podamos», añadía 
Angelita. Alfredo Guerra 
de Burguillos conocido por 
«Charlie 0-4», Fernando 
Pastor de Ajofrín «Bandi
do», José Luis Gómez de 
Toledo «Cherif» todos ellos 
junto con Angelita, «la da
ma de hierro» han regalado a 
Lorenzo una emisora que 
piensan instalársela perso
nalmente además de haberle 
inscrito en un radio club.

Otras colaboraciones de
sinteresadas son las de una 
señora de Talavera que se
gún Natividad Espinosa 
llama a las emisoras de radio 
pidiendo por Lorenzo, «nos 
están dando fuerza moral» 
comentaba Nati.

Los compañeros del Cole
gio San Miguel Arcángel de 
Navahermosa representarán 
estas Navidades una obra de 
teatro.

Por otra parte, el próximo 
día 6 se celebrará un partido 
de fútbol a beneficio de Lo
renzo. El C. D. de Navaher
mosa, recientemente ascen
dido a primera regional, se 
enfrentará al C. D. de Torri
jos. En el campo de fútbol 
se le entregará a Lorenzo un 
balón «con ¡a simpatía de 
todos los jugadores» desean
do que con su aportación 
pueda alcanzar la tan desea
da operación. Jaime Arro
yo, entrenador local, expli
caba que «lo que esté en 
nuestras manos se hará. To
dos vamos a pagar nuestras 
500 pesetas para entrar al 
campo». Jaime quería rese
ñar también que el delegado 
provincial de árbitros, Mar
tín Almendros, se ha presta
do voluntariamente para co
laborar en lo que pueda. El 
día 6 un partido de fútbol y a 
continuación el día 7 la Caja 
Rural ha preparado un festi
val benéfico con el que se 
espera llenar el salón de ac
tos a pesar de que las entra
das supongan 5.000 pesetas.

La finalidad es la misma: 
conseguir dinero. Con este 
mismo objetivo, la Asocia
ción cultural Peña Aguilera 
de Ventas tiene pendiente 
una actuación del grupo de 
danza española, «sólo falta 
concertar el día con los pa
dres de Lorenzo», indicaba 
el presidente, Santiago Isa
bel.

Todo el mundo se está 
moviendo, por dinero, Lo
renzo no se quedará en su 
pueblo, a buen seguro que 
conseguirá lo que necesite 
para viajar hasta Estados 
Unidos, por esto tan sólo 
queda esperar la tan ansiada 
carta procedente de Menphis 
en la que se comunique que 
Lorenzo puede ingresar in
mediatamente en la clínica.

VICTORIA JIMENEZ
FOTOS: ROSI FERNANDEZ
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En la foto se puede ver al portavoz del PSOE en lllescas, José Manuel Tofiño, con el secretario general provincial del partido, Alfredo Arija, quien decidió prescindir de Delgado en las 
últimas elecciones. Ese puede ser el origen de todas las divergencias surgidas durante los últimos meses entre Tofiño y el alcalde.

Aumenta la tensión municipal en La Puebla de Montalbán e lllescas

La oposición abandona los plenos
D e «boicot ci la democra

cia» califica el alcalde 
de La Puebla de Mon

talbán, Juan José García, la
actitud de los concejales del 
PP de abandonar la sala du
rante el último pleno extraor
dinario. El máximo responsa
ble municipal de La Puebla 
acusó a la oposición de «inte
rrumpir constantemente a los 
miembros del equipo de go
bierno durante las sesiones 
celebradas llegando hasta 
las descalificaciones perso
nales e incluso los insultos».

Para Juan José García 
esta postura se debe a que 
«no entienden las normas 
que rigen en un sistema de
mocrático y además no van 
a digerir nunca el hecho de 
haber perdido la Alcaldía».

El «plante» de la oposi
ción pueblana tuvo lugar el 
pasado lunes cuando se de
batía la aprobación de un ex
pediente de modificación de 
crédito dentro del presu
puesto de 1991 y antes de 
proceder a la votación.

Según el portavoz del gru
po popular; Alfonso Martín,
28

Los ayuntamientos de dos de los pueblos más importantes 
de la provincia, lllescas y La Puebla de Montalbán, tienen 
problemas, como lo demuestra el hecho de que las respecti
vas oposiciones municipales abandonaran las últimas se
siones plenarias. Las acusaciones entre los concejales de 
ambos municipios están a la orden del día y las discrepan
cias y conflictos de gobernabilidad han puesto de moda una 
nueva forma de protesta: dejar al alcalde sólo en el pleno.

el abandono se debió a que 
«me negaron el uso de la pa
labra hasta tres veces, argu
mentando que me salía del 
orden del día». Por ello el 
edil del PP dejó la sala «se
guido de los cuatro conceja
les de mi grupo y de la mayor 
parte del público asistente».

En opinión de Alfonso 
Martín «el problema estriba, 
en que no se pueden pedir ex
plicaciones al equipo de go
bierno. La táctica es no dejar 
hablar a Alfonso y en cuanto 
intervengo dicen que me sal
go del tema. Hay algo raro en 
dicho comportamiento puesto 
que llevan un nivel de gastos 
que no se puede aguantar».

El alcalde, por su parte, 
considera que la actitud del

grupo popular es «vergonzo
sa y demagoga. Pareció im
portarles muy poco el resto 
del orden del día, puesto que 
abandonaron el pleno justo 
antes de debatirse una soli
citud de obras y servicios a 
realizar por trabajadores en 
desempleo mediante un con
venio con el INEM, lo que 
da a entender que no acep
tan la contratación de gente 
necesitada y no quieren fir
mar acuerdos con la Junta».

Sin embargo, Alfonso 
Martín niega esa versión de 
los hechos «ya que el conve
nio con el IÑEM no lo llega
mos a tratar y nuestro voto 
hubiera sido favorable. Todo 
iba bien hasta que llegamos a 
la modificación de distintas

partidas de un presupuesto 
que se ha aprobado hace sólo 
mes y medio y ¡ya se les han 
descabalado las cuentas!».

Contrataciones
sospechosas

Según el concejal popular 
las partidas que era necesa
rio m odificar eran las de 
gastos de personal contrata
do y fiestas «debido a que se 
ha contratado de golpe a un 
excesivo número de perso
nas, para la biblioteca, 
OMIC, Casa de la Cultura y 
otras tareas. En el pleno dije 
que la forma de contratar 
me parecía sospechosa, 
puesto que la Comisión de 
Cultura no se reunió para 
decidir al respecto».

El portavoz del PP explica 
que por esas sospechas pre
guntó en el pleno qué crite
rios y haremos se habían se
guido para la selección de 
personal, qué comisión se 
había reunido y si se había 
informado a los aspirantes a 
dichos puestos. «Entonces,
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continuó Martín, se me dice 
que no puedo hablar de este 
tema porque no está en el 
orden del día. Quise expli
car que se había contratado 
a tanta gente por amiguismo 
y tráfico de influencias, pero 
me interrumpieron hasta que 
me fue imposible decirlo.»

«Respecto al incremento 
de la partida de fiestas, de
claró el concejal del PP, con
sidero (y así lo hice saber al 
pleno), que se han gastado 
demasiado y expongo mi cu
riosidad por conocer a cuán
to ascienden algunas partidas 
de los pasados festejos, por 
ejemplo de representación, 
pero se me dice que tampoco 
puedo hablar de ese tema poí
no estar en el orden del día.»

Finalmente, la decisión de 
abandonar el pleno fue toma
da por Alfonso Martín cuan
do se le impidió replicar, se
gún sus palabras, a las mani
festaciones realizadas por el 
concejal del PSOE Faustino 
Juárez «quien me vino a de
cir que cómo habían sido 
elegidos por el pueblo pue
den hacer durante cuatro 
años lo que les venga en ga
na, y como no consiento que 
se me niegue la libertad de 
expresión me marché».

El suceso se repitió  
en lllescas

Idéntica medida de protes
ta ejercieron los concejales de 
la oposición de lllescas y jus
to el mismo día. Los ediles 
del PSOE e IU abandonaron 
el pleno extraordinario convo
cado con carácter de urgencia, 
con un orden del día de 16 
puntos, inmediatamente des
pués de debatirse el tercero.

Según el alcalde, Felipe 
Delgado «los concejales de 
la oposición alegaron que no 
tenían tiempo para asistir a 
un pleno tan largo y que no 
habían podido eludir los 
compromisos que tenían ad
quiridos, pero en mi opinión 
el compromiso más importan
te de un concejal es asistir a 
un pleno y solucionar los pro
blemas del pueblo».

Pero para la oposición la 
raíz del problema es muy dis
tinta. El portavoz del grupo 
socialista, José Manuel Tofi- 
ño, manifiesta que el alcalde 
ha convocado todos los ple
30

El alcalde de lllescas, el independiente Felipe Delgado, se queja de que la 
oposición abandonara un pleno urgente, afirmando que en el pueblo hay 

muchos temas pendientes.

José Plaza, portavoz de IU en el Ayuntamiento de lllescas 
afirma que estudiarán las medidas a tomar s i el alcalde 

mantiene su postura de convocar los plenos sin tener en 
cuenta los horarios de la oposición.

nos (salvo el primero) «a ho
ras intempestivas, horas la
borales, por la mañana, 
cuando estamos todos traba
jando, debido a la mala vo
luntad de Delgado, quizá en 
un intento de que no esté pre
sente en los plenos la totali
dad de la corporación».

Para Tofiño es inconcebi
ble que un pleno urgente ten
ga 16 puntos en el orden del, 
día, por lo que estuvieron pre
sentes en los tres primeros 
«ya que considerábamos ur
gente que el alcalde diera 
cuenta del decreto por el cual 
se prorrogaba en 20 días el 
cese de la secretaría, pero 
después nos fuimos porque 
pensamos que los otros 13 no 
eran urgentes y se podían de
batir otro día y a otra hora 
para tener toda la documen
tación necesaria».

En el pleno de la discordia 
se trataron, entre otros, distin
tos temas de urbanismo, peti
ciones al MOPU, renovación 
de una póliza con el Banco de 
Crédito Local, denominación 
de calle y una propuesta para 
mancomunar el servicio de 
recogida de basuras. «Temas 
que interesaba llevar a pleno 
inmediatamente», según Feli
pe Delgado, y que «podían 
esperar», según la oposición.

El primer edil de lllescas 
justifica los 16 puntos del ple
no porque «en el pueblo hay 
muchos temas pendientes, las 
sesiones plenarias deben ser 
monstruos, con muchísimos 
temas a tratar, debido a que 
el municipio se está desarro
llando y, por ejemplo, los

promotores de las urbaniza
ciones quieren que se agili
cen los trámites».

Los vecinos no asisten  
a los plenos

La oposición illescana se 
queja de que los horarios de 
las sesiones plenarias difi
cultan también la asistencia 
de los vecinos. La explica
ción que da el concejal de 
IU José Plaza, es «el temor 
del alcalde a que los vecinos 
vean que en los debates de 
pleno se queda en fuera de 
juego»

Para el edil de Izquierda 
Unida, el problema es que el 
equipo de gobierno «no tie
ne en cuenta para nada 
nuestros horarios y no ha 
atendido a ninguna de nues
tras peticiones de cambio, 
por lo que si siguen en sus 
trece nos plantearemos las 
medidas a tomar».

El portavoz del PSOE es 
más contundente en sus ex
plicaciones de lo sucedido 
«lo que ocurre es que el al
calde no sabe por dónde se 
anda, el equipo de gobierno 
no tiene cohesión porque no 
hay una ideología que aglu
tine al grupo».

Pero dejando a un lado las 
justificaciones y las diferen
tes versiones que los impli
cados han dado de los 
«plantes plenarios» y sobre 
los que los vecinos tienen la 
última palabra, lo cierto es 
que en lllescas y La Puebla 
de Montalbán hay proble

■El alcalde de la Puebla de Montalbán, Juan 
José García, considera el plante de la oposi

ción durante el último pleno, una actitud 
«antidemocrática, vergonzosa y demagoga».

mas de gobernabilidad. En 
La Puebla, la oposición se 
siente discriminada en un 
feudo que antes era suyo, 
mientras que en lllescas pa
rece difícil que funcione un 
pacto entre tres fuerzas polí
ticas (dos agrupaciones in
dependientes y el Partido 
Popular) que no parecen te
ner, ideológicamente hablan
do, nada en común.

ANA M. PASTOR
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Siete días Toledo

SE HACE SABER...
El Museo de Santa Cruz sin vigilando 
jurada por las nothes

□ 1 Museo de Santa Cruz, único en su categoría pol
la gran cantidad de objetos de arte -más de 

35.000 piezas de gran valor- que albergan sus muros 
y los centros filiales que de él dependen, como los 
museos de Arte Contemporáneo, el de los Concilios, 
el Taller del Moro, la Casa de Dulcinea de El Toboso 
y el Ruiz de Luna de Talavera, sufre una importante 
carencia de personal. Además de no contar con res
tauradores y tener una plaza de conservador sin cubrir 
desde hace cinco años, estos singulares centros que 
dependen de la Junta de Comunidades carecen de una 
vigilancia jurada. Hasta el año pasado la vigilancia 
nocturna la realizaba una pareja de la Guardia Civil, 
pero fue retirado ese servicio y por las noches sólo 
permanecen dos serenos en el Museo de Santa Cruz, 
donde está centralizado todo el sistema de seguridad.

Malestar entre los voluntarios 
de protetdón dvH:

I  a Agrupación de Voluntarios de Protección Civil de 
U  Toledo, compuesta por unos 30 miembros, se 
muestra bastante dolida porque carece de medios im
prescindibles para realizar su labor altruista, tanto en 
concentraciones como, conciertos, en siniestros como en 
incendios. El concejal de este área, Antonio González 
Gallegos, que se ha reunido en varias ocasiones con re
presentantes del colectivo, reconoce la gran labor que re
alizan los voluntarios así como las carencias que sufren 
y asegura «es mi intención dotarles como mínimo de 
uniformes de invierno y aunque por ahora no es posible 
adjudicarles un vehículo, no se ha desechado y se están 
haciendo gestiones con empresas para recibir ayudas».

Un «Martes» en el Polígono

1 pleno municipal ha aprobado la creación de un 
mercadillo similar al tradicional «Martes» en el 

barrio del Polígono, tal y como propuso en una moción 
el grupo de IU que consiguió el apoyo de los votos so
cialistas. El PP se opuso a la propuesta alegando que el 
comercio ambulante es «anticuado» y no ofrece garan
tías de precios y de calidad.

Huelga de autobuses urbanos

os trabajadores de la empresa de transportes urba
nos de Toledo, UNAUTO, decidieron en asamblea 

ir a la huelga los días 9, 10, 16 y 17 de diciembre, si la 
empresa no les paga antes los atrasos del convenio co
lectivo, correspondientes a los meses de enero a junio 
de este año. A pesar de todo se podría llegar a un 
acuerdo, ya que los responsables de UNAUTO han 
asegurado que abonarán en breve el dinero pendiente.

FUROR POR LAS BICICLETAS DE MONTAÑA. Un total de 185 ciclistas 
participaron en el I Trofeo Mountain-Bike, superando todas ias previsiones hechas por 
los organizadores de la Delegación Toledana de Ciclismo. Los corredores demostraron 

sus habilidades en un circuito de 5 km., realizando d e 4 a 2  vueltas según las categorías.
Los vencedores fueron Jaime García, en aficionados; Manuel Martínez, en juveniles;

Ana Burgos, de féminas; Angel Delgado, en veteranos, y Jesús Díaz, en juveniles.

SANTA CECILIA EN GUADAMUR. La centenaria Banda de Guadamur compuesta 
por unos 40 músicos celebró como todos los años la conmemoración de su patrona 
Santa Cecilia. Tras los actos religiosos -misa y  procesión-, la Banda Municipal de la 

localidad ofreció un concierto en la Casa de la Cultura al que asistió numeroso público.

INAUGURADOS LOS NUEVOS ACCESOS POR EL VALLE. Han quedado 
inauguradas las obras que se iniciaron en septiembre del 90, en las carreteras de acceso 
a Toledo por el Valle (C-401, TO-781, TO-790). La Consejería de Política Territorial con un 
presupuesto de 890 millones ha realizado ensanchamiento de vías, creación de rotondas, 

ajardinamiento, acerados y  muros de desplazamiento; estos últimos chocan 
en algunos tramos con el entorno paisajístico. Aún queda por concluir el tramo 

del puente de la Degollada al de Alcántara.
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mejor composición a su cuadro.
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Siete días Talayera

SE HACE SABER...
Dosdentos jóvenes, tolgados y sin deporte

a delegación de Deportes del Ayuntamiento ta- 
U  laverano, cuyo titular es Víctor García Galán, 
no ha vacilado en tomar el pelo a más de 200 jóve
nes que, ingenuos ellos, se apuntaron ilusionados a 
los cursillos de la Escuela Municipal Deportiva. 
Respondiendo a una oferta del Ayuntamiento, éstos 
se inscribieron en los cursos de gimnasia rítmica, 
gimnasia deportiva, voleibol, cursos cuyo comienzo 
iba a ser el 18 de octubre y que iban a ser impartidos 
por el colectivo talaverano de licenciados de Educa
ción Física. En la fecha señalada, el Ayuntamiento 
decidió retrasar el inicio de las actividades, al enterar
se de que tanto la Diputación como la Junta querían 
hacer a nivel provincial y regional un programa de fo
mento del deporte base. Entrar en el programa me
diante convenio era más barato que costear los cursi
llos. Ni cortos ni perezosos, los han suspendido.

El Patronato Ferial,
<ortado por el patrón toledano

1 Patronato Ferial, ente multiinstitucional cuyos 
objetivos principales serían los de coordinar la 

preparación y desarrollo de las distintas muestras 
que a lo largo del año se organizarían en Talayera, 
así como el diseño del presumible pabellón de expo
siciones ubicado en el actual recinto del Mercado de 
Ganados, va a terminar siendo creado no sólo desde 
Toledo, sino en Toledo. Los responsables de la Jun
ta, después de plantar por dos veces consecutivas a 
los munícipes talaveranos que les esperaban para 
tratar el tema, han dejado bien claro que deben ser 
los talaveranos del Ayuntamiento, FEPEMTA y or
ganismos locales los que acudan a la capital regional 
para, si es el caso, cerrar el tema allí. Una iniciativa 
tomada en, por y para Talayera terminará, si es que 
se tercia, cerrándose en Toledo.

El "marqués de Merathón", 
víttima de la tarretera de AUaudete

□ ndrés del Castillo Caballero, conocido como 
marqués de Mecachón -no hemos podido con

firmar si el título nobiliario era real o producto de la 
rumorología- falleció el pasado domingo después de 
que su todoterreno chocase contra el remolque de un 
camión que entraba en una de las raquetas de cam
bio de sentido de la cada vez más peligrosa carretera 
de Alcaudete. Del Castillo había parcelado su finca 
Mecachón, vendiendo partes de la misma a Alfredo 
Fraile -pariente de José María García, así como su 
amigo Carlos Goyanes- o al fallecido médico y es
critor Juan Antonio Vallejo-Nágera, como ejem
plos más sobresalientes de los famosos inquilinos 
del solar, sito en el término de Las Herencias.

EXITO DE LA CENA CONTRA EL CANCER. La cena anual que organizan por 
estas fechas las dinámicas Damas Contra el Cáncer de Talavera volvió a ser uno de los 
acontecimientos benéficos y sociales del año. Más de 400 personas se dieron cita en el 
Casino, entre las que figuraban como visitantes la esposa del presidente regional, Ana 

Rodríguez de Bono, el delegado de Gobierno en Castilla-La Mancha, Daniel Romero, y  su 
esposa. Una vez más, el jefe de ceremonias fue Helio Casarrubios.

JUDO DE PRIMERA EN EL “PRIMERO DE MAYO”. Aunque fueron no 
demasiados los talaveranos que se percataron a tiempo del espectáculo deportivo 

que podían presenciar -salvo en las finales, no se llenaron las gradas-, en la Ciudad 
de la Cerámica se disputó el pasado fin de semana un grandioso campeonato inter

comunidades autónomas de judo. Estuvieron todos tos judokas del equipo olímpico, 
el seleccionador -Macario García, toledano- y  el presidente de la federación 

nacional e internacional.

FIESTA PRO-VIAJE FIN DE CURSO. Y mientras los mayores cenan 
benéficamente y los deportistas practican, los jóvenes estudiantes empiezan a buscarse 

la vida para sacar los cuartos necesarios para poder hacer su viaje fin de curso, la 
«asignatura» que ninguno de ellos quiere dejar pendiente. En la foto, un momento de la 

fiesta organizada con este fin por los alumnos del Instituto Puerta de Cuartos en un 
marchoso pub de la ciudad. Juerga para recaudar dinero para otra juerga.
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M E S O N  R E S T A U R A N T E

«LA MONTERIA»
DIRECCION: JUAN PINULA

• TAPAS VARIADAS »  BACALAO A LA VIZCAINA
« VENADO EN ADOBO •  CALAMARES EN SU TINTA

•  P A N T A L L A  G IG A N T E  DE V ID E O -  
T V  P O R  P A R A B O L IC A

•  L O C A L  C L IM A T IZ A D O

BAJADA CASTILLA-LA MANCHA, S/N
GALERIA COMERCIAL
TEL. 22 03 27 - 45003 TOLEDO

J f l b u e b l e s  J l b o r a l e d a

• Medalla de Artesano 
distinguido 1973 otorgada 
por S.E. el jefe del Estado.

• Medalla al Mérito en el 
Trabajo, en categoría de 
plata con ramas de roble.

• Primer premio, año 1975, 
en la Feria Internacional 
del Campo, mueble rural.

• Master Internacional de 
Empresas.
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CIUDAD REAL O

GRUPO
VILLASANTE

Ó  m u c h o s  p u n t o s
A SU SERVICIO 

BUSQUE
Q  EL MAS CERCANO

EL NUMERO UNO DE CASTILLA-LA MANCHA EN LUBRICANTES Y NEUMATICOS

COMPARE PRECIOS...
¡ y  Usted d e c id a !

BATERIAS
GRAN OFERTA-SUPER OFERTA

SUPER OFERTA
NEUMATICOS

TURISMOS:
¡¡L le ve  2 y  pague sólo l ü

5.500 PTAS.

Seat 127, Seat Panda, Renault 9 y 11, 
Citroen GS, 2 CV, Visa, Volkswagen Polo, 
Golf, Passat, Santana, Peugeot 309,
Opel Corsa, Kadett, Ascona.
OTROS MODELOS CONSULTAR.

SI TIENE UN TALLER O SI DESEA PONERLO, SOLICITE 
AL GRUPO VILLASANTE CONDICIONES DE SOCIO. 

CENTRAL PARA INFORMACION EN 
NAVAHERMOSA (TOLEDO), TELEF. 925-41.06.36 
SOLO SE ADMITE UN SOCIO POR POBLACION
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Siete días Montes-Los Yébenes

NUEVA DERROTA PARA EL POLAN. El Club Deportivo Polán no parece querer 
salir de su mala racha a pesar de haber recuperado a las antiguas glorias del equipo. El 

Polán continúa perdiendo partidos; la última derrota fue contra El Torpedo 66, de Cebolla. 
De 10 partidos jugados, el Club Deportivo Polán ha ganado tan sólo uno, empatando dos.

SANTA CECILIA EN SONSECA. Los músicos sonsecanos celebraron por todo lo 
alto a su Patrona, ofreciendo a todo el vecindario un concierto en el teatro Echegaray, 
además de un alegre pasacalles por toda la población. También acudieron junto a su 

maestro a una celebración eucarística así como a una comida de hermandad.

MAZAPANES EN SAN MATIN DE PUSA. Como cada año en estas fechas, las 
tahonas de los pueblos de la sierra toledana se visten de fiesta para la fabricación de un 

extraordinario mazapán, que se elabora en familia y es digno de reyes. Este es el caso del 
fabricado por los Manzanero, de San Martin de Pusa, que en su día recibió la felicitación 
personal de la reina Fabiola de Bélgica. En los Navalucillos, Manuel Sierra es el artesano 

que endulza nuestras fiestas.

SE HACE ...
Jóvenes de Carpió organizan un festival 
benéfito para Etuador

□ 1 grupo de jóvenes «júnior» de Carpió de Tajo 
está preparando un festival de invierno con el 

objetivo de recaudar fondos para construir una es
cuela en un pequeño pueblo de Ecuador. Un festival 
«a lo grande», como decía Jesús Alberto, miembro 
de este grupo juvenil, que se celebrará el día 28 de 
este mes y que pretende, además, recoger dinero pa
ra comprar medicinas.

Comienza a fundonar una estuela 
de familia en Calvez

□ 1 pasado martes se puso en marcha en Gálvez un 
proyecto de lo más interesante: se trata de una es

cuela de familia a la que pueden asistir los padres de la 
localidad que lo deseen y que pretende ante todo facili
tar las relaciones existentes entre padres e hijos. Esta 
escuela, que se reunirá quincenalmente, está promovi
da por la concejalía de Cultura y entre los capítulos que 
trata en su plan de trabajo están, entre otros, la sexuali
dad y los problemas de los chicos en el colegio.

El aUalde de los Yébenes denunda 
a Abelló por instalar una nueva valla 
elettrifitada

□ 1 alcalde de Los Yébenes, Vidal Gallego presen
tará una denuncia ante el Juzgado de Orgaz, contra 

el financiero Juan Abelló por «instalar en la finca Los 
Torneros una nueva valla electrificada». Según el 
alcalde, Abelló ha situado sin permiso en lo alto de la 
sierra y rodeando unas 100 hectáreas una valla 
eléctrica, «es una cerca como la de las Navas, que no 
tiene por qué ponerla y más cuando aún estamos en 
juicio con el tema de las fincas comunales», concluía el 
primer munícipe.

El dne Cervantes de Sonseta podría pasar 
por 29 millones al Ayuntamiento

□ 1 cine Cervantes de Sonseca podría cambiar de 
propietario y pasar a manos del Ayuntamiento si 

fructifican las negociaciones que los representantes 
municipales vienen manteniendo con los socios del 
Cervantes. Durante las últimas conversaciones no se 
llegó a ningún acuerdo de compra-venta, ya que una 
parte de los socios no estaba dispuesta a aceptar la 
oferta de 29 millones de pesetas presentada por el 
Ayuntamiento. En estos momentos, los representantes 
municipales están a la espera de que los dueños del 
Cervantes se pronuncien. El cine Cervantes podría 
convertirse, tras una serie de reformas, en un nuevo 
centro municipal de actividades culturales.
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Siete días .a Mancha

SE HACE ...
Bienestar Sodal podría asumir la tutela 
del niño abandonado en Villa franta
|TB a Delegación Provincial de Bienestar Social po- 
1 3  dría hacerse con la tutela del pequeño de siete 
meses, que en agosto fue dejado por su padre en el 
Ayuntamiento de Villafranca de los Caballeros en 
régimen de «guarda», si sus padres no le reclaman 
en los próximos meses. El padre del niño pidió al al
calde de la localidad manchega, Francisco García 
Muñoz, que cuidara de su hijo hasta que él pudiera 
hacerse cargo. El pasado octubre se personaron en 
Villafranca los padres del pequeño con la intención 
de recuperar a su hijo. Allí se les informó de que el 
pequeño estaba en un Hogar Infantil de Ciudad 
Real para que pudieran ir a verlo, y desde entonces 
no se ha vuelto a saber nada de ellos. Si la Delega
ción de Sanidad y Bienestar Social asumiera la tute
la del niño, éste podría ser entregado en adopción.

Cursos para mujeres en Miguel Esteban
n  a Asociación de Mujeres La Gaviota de esta loca- 
U  lidad manchega, con la participación de 310 mu
jeres, ha conseguido un acercamiento a la problemáti
ca de la mujer «migueleta». Según la secretaria de la 
Asociación, Francisca Torres Zarza, «hemos lucha
do con fuerza durante un año para llevar a cabo di
versas actividades, entre las que destacan: cursos de 
Mecanografía, ManualidadeS, Gimnasia de Manteni
miento, Graduado Escolar y Alfabetización». Dichos 
cursos han dado comienzo en el mes de noviembre.

El Toboso quiere un tentro sodo-witural

S egún manifestaba la alcaldesa de El Toboso, es
te municipio necesita un centro social y una casa 

de la cultura con vistas principalmente a «acoger a 
los menores de 16 años, que se encuentran durante 
el invierno sin lugar de reunión». De momento se 
tiene elegido el lugar de ubicación, en un edificio 
antiguo de 600 metros, y se prevé que la realización 
del proyecto costará unos 35 millones de pesetas, De 
momento, se está en espera de recibir respuesta de 
las Consejerías de Sanidad y Bienestar Social y de 
Cultura para poder empezar las obras.

Jornadas sobre la mujer en Consuegra

J  el 2 al 5 de diciembre se celebrarán las Jornadas 
de Participación de la Mujer en la Sociedad or

ganizadas por el Ayuntamiento local con la colabo
ración del Centro Social consaburense. Las jornadas 
se iniciarán con una mesa redonda donde se analiza
rán las distintas formas de participación de la mujer 
en la sociedad actual y concluirán con la representa
ción teatral a cargo de la Asociación Mujeres por la 
Paz de Santa Cruz de la Zarza.

FIEBRE POR EL BAILE EN QUINTANAR. Ciento cincuenta quintanareños, con 
edades comprendidas entre los 10 y los 40 años, están decididos a moverse al ritmo de 

los distintos tipos de música: clásica, pop, española... La Escuela de Danza local imparte 
ciases de ballet, danza contemporánea, «beat-jazz» y  danza española. Las modalidades 
con más éxito son la danza contemporánea y el «beat-jazz», esta última por ser la más 

idónea para mantenerse en forma.

OCAÑA II YA TIENE NUEVO DIRECTOR. Fermín Salcedo Higueras es el nuevo 
director del Centro Penitenciario Ocaña II. Salcedo Higueras proviene del penal de 

Badajoz, de donde era administrador y ha accedido a su nuevo cargo tras el cese del 
anterior director, Juan Fernández Díaz.

PELUQUERIA MANCHEGA. Peluqueros de diversas localidades manchegas como 
Consuegra, Madridejos, Corral de Aimaguer se dieron cita en Orgaz para intervenir en el 
mini seminario de peluquería organizado por la firma Intercosmos. Durante la reunión se 

hicieron demostraciones de diversos peinados principalmente moños y recogidos.
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Siete días Sagra-Torrijos

i

La Mantomunidad «Río Tajo» organizará 
attividades atlturales

8 a Mancomunidad «Río Tajo» (que agrupa a las lo- 
■¡*1 calidades de Cebolla, Malpica de Tajo y Domin
go Pérez), decidió durante el último pleno ampliar sus 
competencias para poder organizar actividades cultu
rales. Según informó el presidente de la Mancomuni
dad y alcalde de Cebolla, Jesús Malta, «pretendemos 
solicitar las subvenciones que para este tipo de actos 
concede la Consejería de Educación y Cultura, así co
mo contratar un agente cultural». Asimismo, en dicha 
sesión plenaria se debatió la posibilidad de incremen
tar el número de municipios de la Mancomunidad, pa
ra lo que se ha encargado un estudio económico que 
analice los costes que ello supondría.

I  a Policía Local de Torrijos ha llegado a un 
U  acuerdo con el Ayuntamiento que pone fin a las 
divergencias surgidas hace unos meses en dicho co
lectivo por cuestiones de horarios y retribuciones sa
lariales. El acuerdo calificado por el alcalde, Miguel 
Angel Ruiz Ayucar, de «satisfactorio para ambas 
partes» supondrá el aumento del horario de trabajo 
de los diez policías locales y dos vigilantes noctur
nos que prestan servicio en el municipio, pero con un 
paralelo incremento de sus retribuciones salariales.

Santa Olalla: El Ayuntamiento negoda 
un terreno para el polideportivo

□ 1 Ayuntamiento de Santa Olalla está realizando 
negociaciones de cara a la cesión de los terrenos 

necesarios para la construcción de un polideportivo. 
Según el alcalde, Angel García, «de llevarse a cabo 
la cesión gratuita de estos 15.000 metros cuadrados, 
cercanos a la antigua N-V ala salida del pueblo, las 
obras se adjudicarían rápidamente, invirtiéndose 
los veintidós millones de pesetas concedidas por la 
Consejería de Educación y Cultura». FIESTA DE LA MUSICA. La banda de música de Torrijos celebró diversos actos con 

motivo de la festividad de Santa Cecilia, patrona de los músicos. El viernes se organizó 
un refrigerio seguido de un pasacalles y  el domingo, la banda ofreció un concierto en al 
Casa de la Cultura. Como broche de su fiesta, tuvo lugar una comida de hermandad a la 

que asistió el concejal de Cultura, José Sánchez Girón.

PASARELA PEATONAL. En la
fotografía se puede ver el desarrollo de 
las obras de instalación de la pasarela 
peatonal que evitará el paso por el 
peligroso paso a nivel situado en el 
centro de Torrijos. El alcalde, Miguel 
Angel Ruiz Ayucar, informó que para la 
total instalación de ta pasarela (que ha 
costado 23 millones) habrá que esperar a 
que Rente dé permiso para que unas 
grúas especiales coloquen una viga de 
grandes dimensiones.

SE HACE SABER...

DOMA VAQUERA. La Federación Hípica de Castilla-La Mancha organizó el pasado fin 
de semana el primer campeonato castellano-manchego de doma vaquera que tuvo lugar 
en la localidad de lllescas. Los jinetes participantes optaron a cinco premios en metálico 

(de 150.000 a 25.000 pesetas) y sus correspondientes trofeos, además de dos premios 
adicionales.

El Ayuntamiento y la Polida de Torrijos 
llegan a un muerdo

El defensor del pueblo pide informes 
al altalde de lllestas

□ 1 Defensor del Pueblo, Alvaro Gil Robles, ha 
solicitado un informe (a petición de un grupo de 

vecinos de lllescas), sobre una explotación ganadera 
situada en pleno casco urbano, según informó a BI
SAGRA el portavoz de IU, José Plaza. Dicho conce
jal explicó que algunos vecinos se dirigieron al De
fensor del Pueblo «tras manifestar reiteradamente 
sus quejas al Ayuntamiento por la ubicación de dicha 
granja y ante el silencio del alcalde a las preguntas 
formuladas sobre el estado de la misma». Por este 
motivo, IU propondrá una moción en el pleno del 19 
de diciembre «solicitando un informe respecto a las 
distintas granjas existentes en el pueblo».
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Economía
Caja Toledo ofrece 
a FEDETO negociar 
la deuda
Caja Toledo ofrecerá a los dirigentes 
de la Federación Empresarial Toledana 
(FEDETO) vías de negociación para la 
liquidación de la deuda que la patronal 
tiene contraída con la entidad bancaria. 
FEDETO ha de hacer frente antes de 
fin de año al pago de los plazos y los 
intereses de los más de 500 millones 
prestados por la Caja Toledo, para lo 
que los dirigentes empresariales 
necesitarían unos 250 millones de 
pesetas. «Nuestra obligación es hacer 
rentable una operación sin perder la 
perspectiva social», explicaban en 
Caja Toledo. Por su parte Tomás 
Martín Peñato, calificó como «poco 
prudente e improcedente» la decisión 
del Consejo de Administración de 
revocar el acuerdo de compra del 
edificio de FEDETO.

Catorce candidatos 
aspiran a la junta 
directiva de hostelería
Catorce empresarios de hostelería han 
presentado su candidatura para formar 
parte de la junta directiva de la 
asociación provincial. De este número 
global solamente serán elegidos 12 
que serán los que posteriormente 
elijan al presidente de la asociación. 
Entre estos candidatos destacan los 
dos que anunciaron sus intenciones de 
acceder a la presidencia, es decir, 
Aldolfo Muñoz y Julián Gómez 
Escalonilla y el empresario Apolonio 
Mayoral. En esta la primera vez que 
el número de candidaturas supera al 
de puestos, y «este es un buen 
síntoma , ya que demuestra que existe 
interés por esta asociación». Las 
elecciones de los componentes de la 
directiva se celebrarán el próximo día 
2 de diciembre.

Toledo Servicios 
Turísticos celebró 
su ¡unta general
La Empresa Toledo Servicios 
Turísticos, creada hace un año, 
celebró el pasado jueves 21 su junta 
general extraordinaria a lo largo de la 
que presentaron su dimisión como 
socios y miembros de la junta 
directiva los empresarios Julián 
Gómez Escalonilla y Manuel Nebot. 
Estos dos fueron sustituidos dentro de 
la directiva por Apolonio Mayoral y 
Jesús Corroto, propietario El Flotel el 
Greco. Asimismo quedó vacante la 
presidencia del tour operador tras la 
dimisión, hace un mes, de Enrique 
Salamanca. El nuevo nombramiento 
corresponde decidirlo a la directiva 
que todavía no tiene fecha para su 
próxima reunión.

Félix Rivas, director 
territorial de clientes 
de Iberdrola
Félix Rivas ha sido nombrado 
responsable de la unidad de Castilla-La 
Mancha y Extremadura del área de 
clientes. Esta es la única jefatura 
regional de que dispone la empresa en 
Castilla-La Mancha, en tanto que las 
otras grandes áreas (distribución, 
gestión, transporte y producción) 
continúan dependiendo de Madrid. No 
obstante, en la actualidad se está 
trabajando en el nuevo organigrama tras 
la fusión de Hidroeléctrica e Iberduero. 
Rivas desde 1986 había ocupado la 
jefatura provincial de clientes, puesto 
que desaparece tras su ascenso. Felipe 
Pérez Somarriba, hasta ahora jefe 
provincial de las cuatro unidades, se 
desconoce cuál será su nuevo cargo.
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De izquierda a derecha aparecen Vicente Romera, José Luis Serrano, David Barroso y Tomás García de ia Torre, nombres sobre los que todos los indicios apuntan que serán cesados.

Incertidumbre en Caja Toledo ante los cambios que se avecinan

Hernanz prepara el relevo 
al equipo de Juan Molero

El presidente de Caja Toledo, Francisco Hernanz, está preparando el relevo al equipo formado por Juan Molero hace poco 
más de un año. David Barroso, director de Planificación, Organización y Control y José Luis Serrano, director Comercial 
de la entidad, podrían ser cesados en sus cargos, aunque la fecha no está decidida, y tampoco el organigrama final, se
gún fuentes de la Caja que afirman tener el punto de mira puesto en el futuro esquema de fusión de las cajas de la región.

La incertidumbre que ac
tualmente viven los cua
dros directivos de Caja 
Toledo es difícil de disimu

lar. Los cambios se esperan 
de un día para otro, pero to
davía no hay fecha concreta, 
ni siquiera hay una determi
nación clara por parte de la 
presidencia sobre quiénes 
van a ser los sustitutos de los 
cesados. La Caja se ha con
vertido en un pozo de rumo
res y algunos de los más di
rectamente afectados califi
can su situación como de

«verdaderamente incómo
da».

El caso más fehaciente de 
esta nueva situación es el del 
director de Planificación, 
Organización y Control, Da
vid Barroso. Este hombre 
llegó en el mes de septiem
bre del año pasado para ocu
par una de las más importan
tes áreas de la entidad. Aho
ra asegura que la noticia de 
su futuro cese le ha llegado 
filtrada a través de los orde
nanzas y reconoce que efec
tivamente está en la cuerda

floja, «pero el procedimiento 
que están utilizando conmi
go no es muy de recibo», di
ce.

Barroso, procedente del 
Banco de España, asegura 
que accedió al cargo a través 
de unas pruebas, y a pesar 
de la enjundia del cargo para 
el que venía, «nadie me ha 
dado cancha, ni ahora ni 
nunca». Califica el momento 
que atraviesa en Caja Toledo 
como «muy difícil» e indica 
que «ahora me miran como 
a un pobre hombre, hasta el

punto de que estoy dando 
una orden y me planteo qué 
autoridad tengo para hacer
lo».

El cese de David Barroso
forma parte de los cambios 
que el presidente de la enti
dad, Francisco Hernanz, 
estaba preparando con el an
terior director de Finanzas, 
Pedro Rodríguez, fallecido 
hace pocos días tras un in
farto de miocardio. Aunque 
Barroso, cuando llegó a Ca
ja Toledo, solamente cono
cía a Rodríguez, las relacio-
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Sandalio de Castro. El he
cho de que Francisco Her-
nanz se constituya como 
presidente ejecutivo de la 
entidad, quita toda la rele
vancia a la figura del direc
tor general, por tanto lo nor
mal es que esta figura desa
parezca del nuevo esquema. 
Fuentes de la Caja indicaban 
que seguramente aquí pase 
como en Cajam adrid, en 
donde la dirección general 
desapareció. Con anteriori
dad a la muerte de Pedro 
Rodríguez, éste se perfilaba 
como director adjunto. Aho
ra la duda es quién ocupará 
ese cargo, porque por San
dalio de Castro apuestan 
muy pocos. Este hombre, li
gado a la caja desde su crea
ción, ocupa el cargo de di
rector general en funciones 
desde la muerte, el pasado 
mes de abril, de Juan Mule
ro. A De Castro solamente 
le quedan dos o tres años pa
ra llegar a la jubilación den
tro de la Caja.

Otro de los cambios, apun
tados la semana pasada por 
BISAGRA es la dirección 
de la Oficina Principal ocu
pada por Vicente Romera. 
Este, que manifestaba no te
ner ninguna noticia sobre su 
cese, excepto las aparecidas 
en los medios de comunica
ción, indicaba que el cargo 
que ocupaban desde junio 
del año pasado es de con
fianza y por tanto está sujeto 
a este tipo de avatares. So
bre sus relaciones con altos 
dirigentes socialistas mani
festaba que «no tengo nin
guna relación con estos se
ñores. Solamente soy un 
gran aficionado a los toros 
y por ahí es por donde me 
están atacando». La rela
ción con el presidente regio
nal, José Bono, y su mujer, 
Ana Rodríguez, se limitó a 
la organización de una corri
da benéfica a favor del pue
blo kurdo.

La noticia del cese de Ro
mera, publicada por esta re
vista, causó revuelo entre los 
em pleados de la oficina 
principal, que llegaron a ba
rajar incluso la realización 
de movilizaciones en contra 
de su destitución. «Vamos a 
apoyar a este hombre y no 
descartamos alguna actua
ción concreta», explicaba un 
dirigente sindical de Caja
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nes entre ambos se fueron 
deteriorando a medida que 
avanzaban los meses. No en 
vano, Pedro Rodríguez, ca
lificado como «muy ambi
cioso» iba a ver su parcela 
bajo el feudo de la poderosa 
dirección de Planificación, 
Organización y Control. La 
confrontación entre estos 
dos directivos era clara.

Otro de los subdirectores 
generales hacia los que 
apuntan los rumores de cese 
es el director Comercial, Jo
sé Luis Serrano. Este, uno 
de los hombres de confianza 
del anterior director general, 
Juan Molero, ocupaba esta 
dirección desde junio de 
1990, y con anterioridad ha
bía sido, durante nueve años, 
director de la oficina princi
pal de la Caja. Serrano se 
muestra cauto en sus decla
raciones, afirmando que tras 
la muerte de Pedro Rodrí
guez «debe haber cambios 
para ocupar su dirección, 
pero de otros cambios no sa
bemos nada, sólo hay rumo
res».

Frente a la postura ácida 
de David Barroso, que ase
gura «no conocer» a Fran
cisco Hernanz, José Luis 
Serrano dice tener con él 
una relación normal. No 
obstante, sus palabras desve
lan también cierta incomodi
dad al calificar la situación 
que vive en la actualidad 
como «tonta, ya que si se 
crean rumores y tienen algo 
de ciertos, lo lógico es que 
se confirmen». No obstante 
asegura que se toma el mo
mento actual «con filosofía, 
prefiero ver buenas caras en 
todos los momentos, aunque 
éstos sean duros». La rela
ción entre Serrano y Caja 
Toledo se remonta a 15 años 
atrás.

Otros altos cargos de la 
Caja sí que parecen encajar 
en los esquemas de los nue
vos responsables socialistas 
son Víctor Sánchez Beato, 
responsable del área de ad
ministración, con rango de 
subdirector y Alejandro Ló
pez, jefe de los servicios ju
rídicos de Caja Toledo. Este 
último, sustituto en el cargo 
de Mariano Diez, está con
siderado como «hombre que 
no rompe en absoluto con 
los nuevos esquemas». Ade
más existen lazos familiares

José Bono junto a Francisco Hernanz. Este último se ha convertido 
en presidente ejecutivo de Caja Toledo.

A lg u n o s  subdirectores generales dicen 
conocer su próximo cese a través de los 
rumores de los conserjes. Califican su 

actual situación como «verdaderamente 
incómoda».

que le unen con la familia de 
Luis Solana, lo que al pare
cer le da mayor seguridad 
para seguir en su puesto.

Director general

La figura sobre 4a que 
existen más dudas es la de

Sandalio de Castro, acutal director general en funciones, 
podría dejar su cargo próximamente.
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Las negociaciones para la fusión continúan, aún cuando Caja Toledo está embarcada en 
el cambio de esquema directivo.

Toledo, que manifestaba que 
el gran logro de Romera ha
bía sido «crear un buen am
biente de trabajo entre los 
compañeros».
%Vicente Romera será sus

tituido en el cargo por Hila
rio Sánchez Ballesteros,
hasta ahora director de la ur
bana 3 de la caja de Toledo.

Fusión

Los cambios en el esque
ma directivo de Caja Toledo 
eran definidos como «nor
males» por fuentes próximas 
a la presidencia que añadían 
que sin embargo se está ba
rajando «un circuito de nom
bres y desde luego no todos 
van a entrar en ese esque
ma». Tampoco se sabía la 
fecha exacta de los cambios. 
«Pueden ser en una semana, 
en dos o en un mes», expli
caba Francisco Hernanz. 
La preparación del nuevo or
ganigrama de la Caja se está 
haciendo con las miras pues
tas en la fusión. «Se piensa 
dejar estructurado todo de 
cara a la fusión, porque no

se pueden crear estructuras 
para seis meses», afirmaban.

De hecho, el proceso de 
fusión sigue adelante, y si el 
pasado miércoles se reunía 
el Consejo de Administra
ción de Caja Toledo, el jue
ves se reunía la comisión ne
gociadora de la que forman 
parte los órganos directivos 
y los representantes sindica
les de las cuatro cajas. Tam
bién el viernes se celebraba 
en Toledo una nueva reu
nión de la Federación de Ca
jas para seguir avanzando en 
temas de la fusión.

Uno de los asuntos que ha 
levantado interés en la opi
nión pública ha sido el anun

cio por parte de la Caja Al
bacete de la construcción de 
una sede en esa capital en la 
que invertirá más de mil mi
llones de pesetas. Esta medi
da era justificada por Fer
nando Novo al afirmar que 
esa entidad no dispone hasta 
la fecha de edificio propio, y 
que la sede que ocupa en la 
actualidad es de alquiler. La 
explicación venía a cuento 
dada la paralización de ad
quisición de nuevos inmue
bles acordada por las cuatro 
cajas desde que comenzaran 
las negociaciones de fusión 
en el mes de septiembre.

Por otra parte, y ante la 
noticia aparecida respecto a

la condonación de las deu
das que algunas cajas han 
hecho a los partidos políti
cos, Fernando Novo mani
festaba que el PSOE no reci
be ningún trato de favor de 
Caja Albacete. Una informa
ción recogía que esa Caja 
había perdonado al PSOE 
una deuda de cuarenta millo
nes. Otras fuentes desmen
tían esta noticia y declaraban 
que la deuda «sólo ascendía 
a 12 millones, que se están 
pagando puntualmente».

Por su parte, el anterior 
presidente de Caja Toledo, 
Tomás Martín Peñato, qui
taba importancia a las deu
das de los partidos políticos 
con esa entidad diciendo que 
solamente el PCE había pe
dido un crédito para el arre
glo de su sede y que el 
PSOE debía otros 10 o 12 
millones que también habían 
sido liquidados. Por su parte, 
Francisco Hernanz recono
cía que todos los partidos, 
incluidos el PP y CDS tení
an deudas de escasa conside
ración y que no había pro
blemas para su cobro.

BEATRIZ JIMENEZ

SAN FOCAL. S.L

Grupo termodoméstico 
de alto rendimiento

Empresa líder en el sector 
de fontanería, calefacción, 
saneamientos y accesorios

Líneas puras.
Los diseños más 

avanzados en griferías, 
muebles, accesorios 
de baño y sanitarios. 

Pensados para alcanzar 
el máximo grado de 

funcionalidad y belleza,
DISTRIBUIDOR 

EXCLUSIVO DE:
PORSAN

Ctra, Toledo-Cuenca, s/n - Tf.: 925-14.05,36 - Fax 925-14.05.75 45350 NOBLEJAS (TOLEDO)

El radiador funcional a c tu a l  y 
e c o n ó m i c o ,  en  aluminio. URALITA
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AUTOMATIC CHANO!;

Sistema integrado por XTC-lOO y CDX-A15
XTC-100: Radio-Control CD CDX-A15: Compact Disc de 10 discos
— Potencia: 35 Wx4 — Filtro digital de 16 bits
— 24 presintonías: 18 FM/6 AM y cuádruple frecuencia de
— Entrada frontal auxiliar muestreo
— Doble iluminación: verde-ámbar — Doble convertidor digital/analógico
— Carátula extraíble — Instalación vertical u horizontal
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El anuncio del curso de hostelería se hizo con bombo y platillo. Ahora su comienzo se ha aplazado durante dos semanas. Con traje marrón, Fernando Caballero, propietario de Extuca.

La mayor parte de la formación la imparten centros privados

Descontrol del INEM sobre 
sus empresas colaboradoras

El primer curso de hostelería que se iba a impartir en Tole
do fue presentado a bombo y platillo por parte de sus orga
nizadores (la empresa Extuca con el respaldo de la Asocia
ción de Hostelería). A finales de esta semana todavía el ci
tado curso no había comenzado aunque se había anuncia
do para mediados de mes. Este curso está financiado por 
el INEM, que dispone de escasos recursos para controlar 
el desarrollo de la formación que subvenciona, y demanda 
aun menos requisitos para las empresas privadas que co
laboran con él.

D urante la primera sema
na, el retraso del curso 
de hostelería aún conta

ba con alguna justificación 
por parte de algunos afecta
dos.

«Estas son cosas del 
INEM y mientras no dé dine
ro, esto no empieza», mani
festaba Julián Gómez Esca- 
lonilla, miembro de la Junta 
Directiva de Hostelería, que 
desde un principio apoyó in
condicionalmente al promo
tor de la idea. Sin embargo, a 
finales de la pasada semana 
el curso seguía sin empezar y 
los ánimos comenzaban a 
encresparse. «Aquí no sabe
mos nada del asunto. Esto 
parece el cuento de nunca 
empezar», explicaba el en
cargado de Monterrey, en cu
48

yas instalaciones iban a im
partirse las clases.

También parece que los 
50 alumnos inscritos en el 
curso empezaban a sentirse 
inquietos ante un retraso se
mejante. El responsable de 
todo el asunto es Fernando 
Caballero, hace ya unos 
años director del Parador

Nacional Conde de Orgaz, 
de donde dicen que salió con 
no muy buen pie. De hecho, 
algunos de los miembros de 
la directiva de la Asociación 
de Hostelería habían sospe
chado que las cosas no iban 
a salir como se pintaban, y 
que los resultados no iban a 
ser los esperados.

Caballero creó la empre
sa Explotaciones Turísticas 
Castellanas (Extuca) para la 
que en el mes de octubre 
consiguió la calificación de 
empresa colaboradora con el 
INEM, y por tanto capacita
da para organizar cursos 
subvencionados por ese or
ganismo. La consecución de 
tal categoría parece ser algo 
sumamente fácil. «Solamen
te se tiene que demostrar 
que se cuenta con instala
ciones y profesorado ade
cuado y que la especiali
dad que se desea impartir 
sea interesante y amplíe las 
posibilidades de empleo», 
explicaba Pedro García 
Zorzo, director provincial 
del INEM.

En realidad, el único con-
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Pedro García Zorzo, director provincial del INEM.

El INEM dispone de escasos medios y exige menos requisitos para controlar los cursos 
de formación.

E 1 INEM dispone de escasos medios para 
controlar las subvenciones que concede 

para formación, además los requisitos son 
pocos y ambiguos.

trol por parte de este orga
nismo consiste en ver si esa 
entidad «reúne las condicio
nes técnicas en sus instala
ciones y si los métodos do
centes y el profesorado son 
los adecuados», según de
claraba García Zorzo.

El retraso en el comienzo 
del curso de hostelería cau
saba extrañeza en el director 
provincial del INEM que 
manifestaba que lo normal 
es que los cursos comiencen 
a partir de que reciben la 
aprobación por parte de ese 
organismo. «Las subvencio
nes se pagan una vez que 
haya comenzado' el curso y 
en principio se recibe el 50 
por 100 del total. El otro 50 
por 100 se da al terminar», 
informaba, y añadía que lo 
que nunca ocurre es que se 
pague antes de comenzar a 
impartirse las clases.

Sin embargo, Juana Ló
pez, jefa de formación del 
INEM, manifestaba la pasa
da semana a BISAGRA que 
Fernando Caballero había 
recibido la confirmación de 
subvención del INEM, «pe
ro estamos pendientes de 
que Hacienda dé salida a 
esas subvenciones». Estas, 
procedentes del Fondo So
cial Europeo, tienen que ser 
aprobadas por el Ministerio 
de Hacienda. La versión de 
Juana López se contradice 
con la del director provincial 
del INEM, que aseguraba 
que nunca las subvenciones 
se dan a priori.

La cantidad que tiene con
cedida la empresa de Fer
nando Caballero contempla 
el pago, a cada uno de los 
alumnos que no cobren el 
paro, de mensualidades de 
unas 16.000 pesetas, además 
de un plus de transporte de
19.000 pesetas para los que 
se desplacen desde fuera de 
la capital, según informaba 
Julián Gómez Escalonilla.

El ejemplo del curso de 
hostelería de Toledo no es 
más que uno de los muchos 
que aseguran existir en toda 
la provincia e incluso a nivel 
nacional. Otro caso que ya 
fue denunciado con anteriori
dad es el del centro de forma
ción de Ocaña. El propio Pe
dro García Zorzo reconocía 
que este centro está dirigido 
por la nuera del jefe de per
sonal del INEM, Manuel Es

pinosa. La situación de la di
rectora de este centro había 
sido denunciada con anterio
ridad ante la Inspección de 
Trabajo, que había detectado 
cómo esta mujer «estaba co
brando el paro y trabajaba 
para ese centro financiado 
gracias a las subvenciones 
del INEM». manifestaban 
fuentes sindicales. Según es
tas mismas fuentes, la Ins
pección sancionó a la mujer, 
obligándole a devolver todo 
lo que había cobrado del 
INEM indebidamente. El 
propietario del centro de for
mación es Manuel Espino
sa, hijo del jefe de personal 
de ese organismo.

Enchufismo
Otras fuentes afirman que 

dentro de los cursos de for

mación del INEM abunda el 
enchufism o, es decir, la 
creación de cursillos «des
tinados a determinados pro
fesores». Al parecer los 
fabulosos sueldos, que pue
den estar en las 6.000 pe
setas la hora, los dibujan 
como clases altamente coti
zadas.

Precisamente la abundan
cia de dinero es lo que hace 
proliferar los centros priva
dos. Según los datos facili
tados por el INEM, en lo 
que va de año en la provin
cia de Toledo se han sub
vencionado un total de 170 
cursos, de los que 86 han si
do im partidos en centros 
privados como los anterior
mente descritos, es decir, 
Extuca o en el centro de for
mación de Ocaña. Propor
cional al número de cursos,

estos centros privados reci
bieron 243 millones de los 
417 de subvenciones totales. 
Por últim o, de los 2.754 
alumnos que han recibido 
clases, 1.345 lo han hecho 
en centros privados colabo
radores con el INEM. De
trás de estas empresas pri
vadas, son los organismos 
públicos los que más colabo
ran con el INEM, seguidos 
de asociaciones empresaria
les, centros de empresas y 
sindicatos, que durante este 
año sólo han impartido cinco 
cursos para un total de 80 
alumnos.

Incluso el propio INEM 
ha organizado directamente 
menos cursos que los cen
tros privados. En total este 
año ha realizado 68 para 
1.020 alumnos.

El escaso control denun
ciado dentro de los cursos 
de formación del INEM se 
debe, por un lado, a los es
casos medios con que cuen
ta para llevar a cabo esa la
bor. Solamente una sección, 
integrada por ocho perso
nas, se dedica a controlar el 
trabajo. Pero no es aquí 
donde radica el problema, 
sino en la mano ancha con 
que cuenta el Instituto Na
cional de Empleo a la hora 
de conceder subvenciones 
para cursos de formación. 
Como anteriorm ente se 
apuntaba, sólo se tiene en 
cuenta si la empresa solici
tante reúne condiciones téc
nicas adecuadas para impartir 
el curso. También el profeso
rado lo elige la empresa co
laboradora, «ateniéndose a 
nuestros requisitos y tratán
dose siempre de profesores 
con experiencia en el campo 
determinado», según señala 
Juana López. El último re
quisito es que la propuesta 
de la empresa tenga como 
objetivo «promocional- ini
ciativas que redunden en 
empleo».

Tan escasas condiciones 
han propiciado que, por 
ejemplo, empresarios de la 
confección de Quintanar 
de la Orden, Villacañas, 
procesados en magistratura 
por despidos improcedentes 
o por otras irregularidades, 
reciban del INEM importan
tes subvenciones para cur
sos de formación.

B. JIMENEZ
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Sociedad Cultura
Pasarela y olé
La pasada semana tuvo lugar en el 
hotel Alfonso VI un atípico pase de 
modelos auspiciado por la Asociación 
de Amas de Casa y algunas marcas 
comerciales. Las damas que se 
encaramaron a la pasarela poseían la 
especificidad de tener una talla 
superior a lo que se entiende por 
normal y una partida de nacimiento 
bastante recorrida por el tiempo. Las 
tallas que se exhibieron fueron 
especiales, de la 46 a la 62, 
prohibitivas para Etiopía claro, y 
después de la pasarela hubo baile por 
sevillanas. Prueba de la originalidad de 
la iniciativa y del éxito del evento fue 
el numeroso público que allí se 
congregó. Como cantaba Gurruchaga 
ellos las prefieren...

Herradero en Yundillos
En la finca Rosales de Yundillos y con 
un tiempo espléndido, se herraron 44, 
cuasi-novillos de Torrealta 
pertenecientes a la ganadería de Benito 
del Peral (ver columna). Afamados 
factótums del mundo taurino acudieron 
al acontecimiento, tales como el 
picador «Mejorcito», Pablo Ortega, 
Claudio Avila y Víctor Aguirre. 
Después de la comida, el novillero 
Obdulio Pérez y el hijo de Benito del 
Peral les dieron algunos pases 
rebosantes de arte a los becerros. En la 
imagen los «currantes» de la finca.

Angel Fernández 
y José Garda Villota, 
"Monstruos del mus"
Angel Fernández y José García
Villota se proclamaron campeones del 
torneo de mus celebrado en el 
restaurante Emeterio con el patrocinio 
de Longines y de la joyería Mérida. La 
pareja, según cuentan, no tuvo 
excesivas dificultades para librarse de 
sus contrincantes, practicando un juego 
muy sereno en grande y pequeña y 
centrando su ofensiva en los pares. En 
el juego demostraron una gran 
seguridad sin dejarse seducir por 
querencias de excesivo riesgo. Los 
ganadores se llevaron dos relojes 
longines de 90.000 pesetas cada uno y
150.000 pesetas para los dos.

BARRI

"Díptko para 
una transfíguradón"
Este sugerente título, cosecha del poeta 
Javier Yagüe, ha sido el vencedor del 
premio de poesía «Rafael Morales», 
dotado con medio millón de pesetas. 
«En el bosque del sueño», creación de 
María del Carmen Rubio, se alzó con 
el triunfo en el premio de poesía 
«Joaquín Benito de Lucas», 
recompensado con 200.000 pesetas. El 
fallo se hizo público la pasada semana, 
contando con la presencia de José 
Hierro. A los postres, Hierro leyó 
algunos de sus poemas, que no fueron 
escuchados con el silencio obligado.
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Noel Soto en "La Sastrería"
El vocalista Noel Soto se dejó caer la pasada semana por La 
Sastrería de Talavera para esparcir sobre el aire sus 
composiciones de bardo urbano. El recital estuvo lucido y 
contó con la asistencia de numeroso público. Soto, con un 
estilo discutible pero al menos propio, ha sabido sobrevivir al 
paso del tiempo y a las insaciables fauces de los «bárdeles» 
que comercializan la música.Noel continúa siendo un 
cantante minoritario alejado de los tumultos del mercado.

Fiestas en Greens
La pasada semana nos hacíamos eco de la furibunda pero sana 
competencia que existe en Talavera entre las discotecas para 
agenciarse una cuota en el mercado lúdico. La sala Greens 
organizó una fiesta en la que grupos de chicas dilucidaban 
quién comía más y quién bebía más. Otro apartado del 
concurso consistió en qué chica le «pintaba» antes la cara a 
besos con carmín a un chico. La asistencia fue nutrida, y buen 
testimonio de ello es esta foto de Manuel Nieto.

NUEVA YORK A LA VISTA
IGNACIO 
AR1ZAGA '

La Extremaunción

Uno de mis confidentes particulares de Torrijos 
descubrió que la pasada semana el marqués de 
Villaverde estuvo cazando en la finca de los 
descendientes de Calderón ubicada en Bárdente. 
Parece ser que este trasnochado miembro de la 

nobleza española es jugador de ventaja en esto de la 
caza. En plena cacería, los rurales efectuaron una 
inspección y descubrieron que algunas de las 
repetidoras que se utilizaban tenían truco, eran de cinco 
disparos en vez de tres. Como resultado varias de las IK 
escopetas que tomaban parte en la jornada fueron 
confiscadas y el marqués tuvo que dejar su admirado 
deporte para otra ocasión. También se le divisó por 
estos lares a ese nieto llamado Francis, exhibiendo esa 
melena tan imponente que provoca que se le confunda 
con el más fiero de los leones.

Con bastante mosqueo se han acogido las modifica
ciones en el baile de la Academia. Se dicen términos co
mo «descafeinadá» y otros similares. Algunas jovena
llas han aparcado el traje, que con tanta pasión se habían 
hecho diseñar hasta fin de año. Al parecer, se llevarán 
los encajes, las gasas y mucho terciopelo. También los 
drapeados y en temas capilares el recogido. Los vestidos 
de las más jóvenes serán de esos abreviados y se palpa 
un auténtico frenesí a la hora de escoger el color. Nadie 
quiere repetirse.

Y sin pensarlo dos veces nos fuimos la pasada sema
na a la finca Los Rosales, en Yuncidlos, para contem
plar el herradero de 44 pequeñas bestias de Torreada. 
La ganadería y la tierra son propiedad del polémico Be
nito Del Peral, que se ha hecho la firme promesa de 
pecho de ejercer de ganadero y no de «ganaduros». Pe
ral se dedica a esto de las astas por llenar el tiempo li
bre y desde luego más de un quebradero de cabeza le ha 
dado. Preparó la reaparición de Benjumea en Aran- 
juez y según dice perdió siete millones y medio. Lo 
contaba con el mismo rictus en la cara del que ve cómo 
se le cae un botón de la chaqueta. Ahora está asesorado 
por el ex diestro de Recas, Juan Corbellé, que todavía 
recuerda el día que en Mérida la muerte le miró de reo
jo. El toro le comeó desde la ingle hasta el estómago y 
ya le preparaban la Extremaunción. El galeno Juan Jo
sé Sánchez Izquierdo le alivió del Camposanto.

] P  ara la Academia se llevarán los drapeados, 
los encajes y las gasas.
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Cultura

PERSONAJES MITO 10C61705 

FRANCISCO HERNANZ: REY MIDAS
¿Se acuerdan ustedes de Midas? Fue un reyezuelo frigio enamorado de 

ese metal frígido y amarillento que tanto gusta a los mortales. Sileno le con
cedió el deseo de que todo aquello que tocase se transformará en oro.

Nuestro Midas toledano, don Francisco Hernanz Manzano, goza tam
bién del favor de los dioses, que le han colocaaaaaaado en un puesto des
de el que su sola firma puede marear a cantidades ingentes de millones de 
pesetas. Son las pesetas de todos ustedes, queridos lectores, colocadas en 
esos sacrosantos luqares destinados al bien social y al ahorro familiar lla
mados bancos, cajas, etc.

Hernanz es el primer presidente socialista de la Caja de Toledo; el pri
mero con poder e[ecutivo, que a su vez responde de los números del Ayun
tamiento y, ni que decir tiene, es el hombre fuerte de la fusión de las Cajas 
castellano-manchegas.

Dicho de otro modo, es el personaje más poderoso, económicamente 
hablando, de cuantos gerifaltillos despliegan sus alas por el horizonte tole
dano.

Larga vida al rey, habría que decirle, mientras no obstante cabe recor
darle que el Midas legendario comprobó en sus carnes dos verdades como 
puños: un poder excesivo puede ser contraproducente, y en ciertos cargos 
el favoritismo lo castiga Apolo con injertos de orejas de burro.

S e g ú n  las estadísticas, en Toledo hay mucha 
cultura oficial, malos índices de lectura y mu

chos analfabetos funcionales.

:hu  ... zas
LOC i TOS

Mucha cultura y poca lectura

El sabio Euseb, insigne polígloto toledano, que se deja 
aconsejar por ese otro sabio manchego llamado «se
ñor Larez», nos ha dicho muy clarito, clarito que en 
Toledo «mucha cultura y poca lectura». Y qué razón 
llevan el uno desde su ventana con su ojo avizor y el 
otro desde su «machito» con su sabio consejo. En Toledo, 

peñasco y provincia, estos días hay exposiciones «por un tu
bo»; que si los de Tolmo (desde lo alto de estos pináculos 20 
años les contemplan) entran por fin a las salas del Museo de 
Santa Cruz; que si en la Posada de la Hermandad expone 
Morata una buena colección; que si en las demás salas se su
ceden los artistas sin solución de continuidad; que si en la 
Sinagoga del Tránsito han puesto una exposición con mu
chos siglos de cultura, judía-of-course, que hay que verla 
cuando pasen las apreturas de los primeros días; que si en el 
Rojas las actuaciones se cuentan por éxito -muy a pesar de 
algunos malandrines- y que, por desgracia, está al terminar
se la programación con una «cosa a tope» de Fernando Fer
nán Gómez; que si dice el señor consejero que yo no sé 
cuantísima gente ha asistido a los conciertos que han organi
zado; que si patatín; que si patatán. «La cultura es mucha y 
los cultivados pocos», dice el filósofo desde su cárcel de 
papel, sabiamente aconsejado por el aconsejador señor 
Larez. Y vuelve a llevar razón, porque con los papeles en 
la mano, desde la Consejería de Educación y Cultura, nos 
han dicho que en Castilla-La Mancha se lee poco y que 
Toledo está a la cola incluso dentro de Castilla-La Man
cha. El panorama es ¡ ¡ alentador!! Y nosotros que críe fa
inos que estábamos en los cielos después de aquel invento 
del V+D que comentamos en esta columnilla.

Ya puestos a dar pinceladas crudas sobre el asunto ci
temos un solo dato: en el número 67 de la revista Perfi
les aparece un cuadro de Comunidades y Provincias so
bre «personas que se declaran analfabetas o sin estu
dios», y ahí estamos los castellanos como los cuartos en 
ese «ranking» negativo, y ahí estamos los toledanos, 
¡¡los segundos!! después de Badajoz. ¿No es para 
echarse a llorar?

Luego las estadísticas dirán que hemos ido al concier
to de Mozart «tropecientos mil», que hemos ido al tea
tro otros «tropecientos mil», que hemos visitado exposi
ciones otros cuatro (porque a las exposiciones suelen ir 
los habituales y los que van á «comerse-el-pincho-y-a- 
figurar y que les vean» el día de la inauguración).

Visto lo visto y contado lo contado, pongamos un co
lofón con toda nuestra erudición «a la violeta». Y ya que 
nosotros no sabemos Latín como nuestro compañero de 
la página de al lado, ¡genial, Arízaga, genial!, contare
mos en «gabacho» lo que van a hacer el «señor Lareza» 
y el filósofo Euseb cuando lean lo de la cultura y la lec
tura: lis se regardent et posent tous les deux méme ques- 
tion: -que sommes- nous venus faire ici?
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Pigmalión: veinticinco años 
de cultura teatra l

De la dictadura a la democracia, del teatro social y compro
metido con contenidos claramente ideológicos, al teatro 
que reivindica autores populares que diviertan al público. 
Pigmalión, el grupo teatral que creara el dramaturgo Anto
nio Martínez Ballesteros allá por el año 1966, conmemora 
estos días sus primeros 25 años. Han sido varias las gene
raciones de toledanos que se han acercado al mundo de la 
escena, participando en los montajes de este grupo, mu
chos los autores que han dado a conocer, muchas las difi
cultades y las penurias que se han tenido que pasar para 
seguir ese «viaje a ninguna parte» de los cómicos y, mu
chas las ilusiones que se han ¡do quedando entre bambali
nas. Pero ahí sigue Pigmalión aportando, no su grano, su 
peya de arena a la cultura.

Prim era época, 
del 66 al 70

igm alión nació en el 
año 1966 con un grupo 
de gente de la cultura 

que tenía muy claro lo que la 
cultura significaba en aque
llos años. Entre ellos estaba 
el padre de la criatura, Anto
nio Martínez Ballesteros y 
Miguel Gutiérrez, siendo 
este último una de las perso
nas que más apoyó al grupo 
en esta difícil etapa de los 
comienzos. Los montajes de 
esta época solían estar lle
nos de contenido ideológi
co, eran montajes politiza
dos, pues el tiempo de dicta
dura y de compromiso so
cial así lo requería. En aque
llos comienzos se hicieron, 
entre otros, los montajes de 
Historias para ser contadas, 
En la ardiente oscuridad, 
que suponía un hito por ser 
ésta la primera vez que se 
representaba en Toledo una 
obra de Antonio Buero Va- 
llejo, Proceso por la som
bra de un burro, la obra de 
Dürrenmatt, todo un atre
54

vimiento de crítica social, si 
tenemos en cuenta los con
dicionantes políticos y de 
censura en los que había que 
moverse, y la primera pues
ta en escena de la obra que 
más fama diera en sus ini
cios a Martínez Balleste
ros, Farsas contemporáne
as, cuatro piezas para ser re
presentadas en una sola se
sión, con una dim ensión 
fundamentalmente crítica de 
ciertos usos sociales, (crítica 
que tanto vale para la época

en la que se concibieron co
mo para la actual, pues los 
vicios tienden a reverdecer 
con el tiempo). De esta pri
mera etapa de Pigmalión re
cordamos nombres de acto
res como los de Carlos Ca
marero, Baltasar Magro, 
José María Lorente, Ceci
lia Martín del Prado, Luis 
Granullaque, Javier Medi
na, Sagrario del Cojo, Ma
ri Carmen Camarero, 
Juan Díaz Galán o Manolo 
Pulgar.

La década de los 70

En los prim eros 70, el 
grupo anduvo a la búsqueda 
de su propia definición, por 
la inercia de los tiempos* y 
por el poco asentamiento de 
los actores que lo componí
an, pues los de la primera 
hornada dejaron de pertene
cer y los nuevos no duraban 
lo suficiente para que el gru
po pudiera tener una línea 
de continuidad. Fue en la 
segunda mitad de la década 
cuando el grupo se cohesio
nó alrededor de la figura de 
Carlos Martínez Gil, hijo 
de Martínez Ballesteros. 
En esta época de transición, 
tras la muerte del dictador, 
Pigmalión siguió apostando 
por el teatro de autores de 
vanguardia, atreviéndose 
con el montaje de obras que 
ni por asomo podía esperar
se que se vieran en las salas 
de los circuitos comerciales. 
Volvieron a interpretarse las 
Farsas, y se atacaron otras 
de la com plejidad de La 
cantante calva de Ionesco o 
La improvisación y, El jue-
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Con «Los comediantes» realizó el grupo Pigmaiión una gira por Estados Unidos. Una escena de «Farsas contemporáneas», obra emblemática de Martínez Ballesteros.

go de la medalla, un alegato 
crítico contra las fuerzas del 
orden, muy propio de la 
época, (en la que era común 
gritar en las manifestaciones 
aquello de «disolución de 
los cuerpos represivos», 
-recordamos como anécdota 
que, representado esta obra 
en Sonseca, tuvieron sus 
más y sus menos con la 
Guardia Civil-, De esta dé
cada, además del factótum 
Martínez Gil, recordamos 
nombres como los de Mari 
Carmen Vegue, Alicia Are- 
llano o Ramona Medina.

La década artística, 
los 80

Una vez pasado el mo
mento de la crítica social, el 
grupo Pigmaiión apuesta 
por autores y obras que tie
nen, además de otras carac
terísticas artísticas, la de di
vertir al público. La socie
dad demanda diversión y

Pigmaiión pone en escena 
espectáculos de teatro popu
lar digno, no cae en la cha
bacanería del chiste fácil y 
la obra de ocasión.

El grupo se reestructura 
al principio de los 80 a par
tir de unos cursillos que pa
trocinó la antigua Delega
ción de Cultura, de los que 
salieron gente con ganas de 
subirse a las tablas a repre
sentar. Pusieron en escena, 
con excelentes montajes, el 
Teatro de humor de Antón 
Chejov, Los comediantes, 
de Martínez Ballesteros, 
obra que se representó en el 
teatro de Lavapiés en Ma
drid y con la que hicieron 
una gira por Estados Unidos 
(1985), gracias a una única 
subvención del Instituto de 
Cooperación Hispanonorte- 
americana, representando en 
Bowling Green, Cincinnatti, 
Binghamton y Washington. 
De estos tiempos son tam
bién El matrimonio secreto, 
Sangre gorda, Suspiros de

España, el estreno maldito 
de la Antígona de Jean An- 
houil, de la que sólo se hi
cieron dos representaciones 
(una en Ciudad Real y otra 
en Toledo) y que posible
mente haya sido uno de los 
mejores montajes del grupo. 
Los milagros del jornal (una 
de las más «descacharran- 
tes» obras de Arniches, lle
na de humor de principio a 
fin, de la que Pigmaiión ha
ce una recreación muy re
frescante) o la incursión en 
los espectáculos para públi
co infantil como son Las 
aventuras de Periquito  y 
Caralampio. En este último 
quehacer artístico habremos 
de destacar las aportaciones 
de Fernando Botica, Ana 
Martínez Gil, Julia Gar
cía, Margarita Herralde, 
Marisol Manzano, Alfredo 
González, Itziar Espina y 
Armando Botica.

El futuro de Pigmaiión, 
como ocurre siempre en el 
teatro, es incierto, a pesar de

los 25 años de rodaje, pues 
el tiempo es siempre escaso 
para estos actores aficiona
dos; a ello habría que unir 
las dificultades externas, por 
la nula ayuda que prestan 
las instituciones oficiales a 
este tipo de grupos. En este 
momento, es un ejemplo, 
Pigmaiión tiene una invita
ción de la Asociación Cultu
ral Francoespañola para re
presentar en Aviñón, y, cabe 
la posibilidad de que no va
yan, representando a Toledo 
y a Castilla-La Mancha, 
por un hecho tan simple co
mo es el de no encontrar 
una subvención de 500 mil 
pesetas que les patrocine el 
viaje.

Pero tenemos que con
cluir y habrá que pensar que 
en el teatro los m ilagros 
existen mientras existan las 
ilusiones y Pigmaiión ha si
do una ilusión que ya ha du
rado un cuarto de siglo y 
tiene vocación de seguir:

TOS/LOC

Antonio M artínez Ballesteros
Tengo la misma sensa

ción que con el grupo Tol
mo. ¿Cómo se puede uno 
dedicar a alguna actividad 
artística en este país duran
te 25 años y no morir en el 
intento?

Hombre de resistencia, 
Antonio Martínez Belleste- 
ros. Luchador infatigable 
con su grupo «Pigmaiión», 
incordiador de poderes to
dopoderosos con su pluma.

Le admiro desde siem
pre, aunque él nunca se de
je Gruñón por naturaleza,

tiene el gesto taciturno de 
los luchadores contra la 
dictadura. Como diría Nie
va, lleva consigo la tristeza 
consciente de la izquierda 
española. Luego se deja, se 
ablanda y aparece el hom
bre serio que es amable en 
su acritud.

Sonríe A ntonio, los 
hombres como tú no debéis 
pasar factura nunca. Sois 
creadores y lo que hacéis, 
no lo hacéis para nadie, si
no contra alguien y ya sa
bemos todos que el teatro

es ingrato y que los países 
tienen memoria oscura con 
sus mejores hombres. Tú lo 
eres. Estás en la historia 
del teatro, aunque no con 
el espacio que te mereces. 
Se te estudia en Estados 
Unidos como tú y yo sabe
mos; tienes, la admiración 
de tus compañeros, los Ro
dríguez Budel, Rodríguez 
Méndez, Martín Recuerda, 
Romero Esteo... y eso es 
mucho.

Has estrenado este año 
dos obras, en Madrid, que

han sido dos éxitos, y críti
cos -muchos de tu genera
ción- han reconocido tu lu
cha y han admirado tu tra
ma. Hoy tu pueblo, qué di
fícil es eso, y a la cabeza 
su alcalde, reconocen que 
gracias a ti y a personas 
como tú, seguimos alber
gando la esperanza de que 
el hombre, que la cultura, 
que la cultura y el hombre, 
que el hombre será, día a 
día, un poco más hombre.

Enhorabuena.
JOSE DIEZ BARRIGON
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José Antonio Carretero, torero

"En los toros hay 
gente que sólo va 

a llevárselo"
El diestro de Madridejo José Antonio Carretero recibía la 
pasada semana en Getafe un premio de la peña taurina La 
Oreja, sociedad formada casi exclusivamente por «emigran
tes» toledanos. La escultura que le fue entregada es obra 
de José García Calderón, hacedor de Villaseca de La Sagra.
En esta entrevista concedida 
de presente, pasado y futuro.

En Getafe existe una Peña 
taurina, llamada La Ore
ja, compuesta casi exclu

sivamente por toledanos que 
emigraron por avatares de la 
historia. El pasado sábado 
cumplió su octavo aniversa
rio y para celebrar con pleni
tud la efeméride se le entregó 
una escultura al diestro de 
Madridejos José Antonio 
Carretero. El presidente de 
la entidad es Dámaso del Vi
llar, natural de Mocejón, el 
vicepresidente Domingo 
González, de Recas, el hace
dor de la escultura José Gar
cía Calderón, de Villaseca, 
y a estos nombres toledanos 
hay que sumarles los de An
drés Esteban, de Yuncler, 
Antonio Morales, de Nava- 
hermosa, Arsenio Sánchez, 
de Valdeverdeja, Carmen 
García, Juan Garrido, Feli
cidad Rodríguez, Andrés 
Pérez y Pascuala Aranda, 
de Mocejón, Ana Díaz, de 
Villaseca, María José Ruiz, 
de Los Navalmorales y Es
peranza García, de Esqui- 
vias. La noche desprendió un 
aroma inconfundiblemente 
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a BISAGRA, Carretero habla

toledano y se contó con la 
presencia de Ginés Cartage
na y del propio José Anto
nio Carretero, que está apo
derado por «Parrita».

La trayectoria de este dies
tro castellano-manchego se 
encuentra en una fase des
cendente. Como novillero se 
comió el mundo, salió dos 
veces por la puerta grande de 
las Ventas y los más aveza
dos comentaristas vieron en 
él los mimbres de un número 
uno. Las cornadas, la falta de 
suerte y la informalidad de 
algunos empresarios le han 
relegado al ostracismo. Pero 
él tiene fe en salir de esta si
tuación y volver por donde 
tenía acostumbrada a la afi
ción en su singladura de no
villero. Tomó la alternativa 
en 1986 y cuenta con 24 
años.

-¿C óm o calificaría la 
temporada: buena, mala o 
regular?

-Artísticamente hablando 
ha sido la más floja, pero no 
se puede decir lo mismo en 
resultados. Como no tuve 
suerte en Madrid me quedé

José Antonio Carretero espera volver a la gloria perdida en sus tiempos de novillero.

un poco frenado. Si no triun
fas allí ya no vas igual al res
to de las plazas, cobras me
nos y el público te recibe in
diferente. He dado siete co
rridas de toros, un montón de 
festivales y en América se 
me ha dado la cosa bastante 
bien. La gente piensa que la 
temporada dura cuatro o cin
co meses y no es así, dura un 
año. No estás inactivo nunca, 
toreas aquí, vas a América, 
vuelves, salgo casi todos los 
meses por un par de corridas.

-El caso es que usted no 
está igual que cuando era 
novillero. ¿Le ha esquivado 
la suerte?

-¿L a  suerte? Creo que 
cuando han existido motivos 
para ponerme en los carteles 
no me han puesto y cuando 
estaba más bajo de forma me 
ponían y la verdad es que no 
me encontraba muy prepara
do. Por circunstancias mías y 
de las empresas no he roto lo 
que tenía que romper. Sin 
embargo en América me he 
abierto camino, he cortado 
orejas y me han seguido po
niendo.

-¿N o habrá fallado el 
ganado?

-Este año sí, sobre todo en 
Madrid. Allí me lo jugaba

todo a una carta y en la corri
da de Escolar sólo embistió 
un toro que no me tocó a mí. 
Los dos míos fueron malísi
mos, los peores que me han 
tocado en el tiempo que lle
vo toreando. Pero peor que 
te salgan malos es que se te 
vaya un toro sin torear y no 
puedas cortarle la oreja.

-Defínase como torero.
-Hago un toreo clásico, 

recio y poderoso, que domi
na la suerte bastante bien y 
le falta el revulsivo de Ma
drid para poder entrar en to
das las ferias.

-¿Cree que en Francia 
se están empezando a ha
cer las cosas mejor que 
aquí?

-Este año he toreado en la 
costa francesa (Collu) y es 
cierto que las cosas se hacen 
mejor que en España. A los 
toreros se les paga mejor y la 
integridad del toro se conser
va bastante más. Allí acude 
una minoría pero muy seria. 
Las enfermerías, las plazas, 
las comidas, el trato a los to
reros, todo es más serio y el 
público es más respetuoso, 
valora cuando el torero se es
fuerza y el toro es malo. 
-¿Cuántas cornadas le han 
dado?
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El rejoneador Ginés Cartagena compartid mesa con su mujer y su apoderado. Todos coinciden en que se encuentra en un gran momento

Carretero recibió una escultura obra de José García Calderón, natural de villaseca. La peña «La Oreja» está formada en su mayoría por toledanos emigrados a Getafe

-Hasta el momento me han 
dado ocho, una muy grave, 
la primera fue en Francia, 
con 17 años. Hay que estar 
muy mentalizado para supe
rar las cornadas porque 
nunca son oportunas, nunca 
viene bien que el toro te lle
ve a la cama. Todo depende 
de la rapidez con la que te 
atiendan.
-¿E n  qué se ha sentido  
bien y qué tiene que mejo
rar?
-Tengo que mejorar muchas 
cosas, porque cuanto más

toreas más defectos se van 
viendo y además nunca se 
termina de aprender. El ca
pote lo domino bien, pero 
me falta enrabietarme más 
con los toros. En lo que me
jor me he visto ha sido con 
la muleta y lo que continúa 
siendo mi talón de Aquiles 
es la espada.
-¿Falta seriedad y sobra 
folklore en el mundo del 
toreo?
-Los grandes empresarios 
siempre han sido serios, pe
ro el problema que existe

ahora es que no hay gente 
profesional, cualquiera se 
mete a em presario, cual
quiera a banderillero, cual
quiera a picador. Falta res
peto y profesionalidad, por 
eso se equivocan tanto. Hay 
gente que se mete y sólo va 
a llevárselo, y de ahí vienen 
las faenas que te hacen. 
-¿Qué faenas le lian hecho 
a usted?
-Las que les hacen a mu
chos toreros. Llegar, firmar 
un contrato en toda regla y 
luego llegar la hora de la

verdad y quitarle del cartel. 
Les llevas a juicio y te pa
gan en el acto de concilia
ción, y lo que más duele es 
cobrar por dos- toros que no 
has toreado. Esto me ha pa
sado cinco veces. De todas 
formas, estas cosas te ayu
dan a madurar como perso
na. No le guardo rencor a 
nadie. A fortunadam ente 
tengo muchos amigos en el 
mundo. El que esté enfada
do es su problema.

TEXTO: IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS: J. L. DE LA CRUZ 
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M- Paz Mompart opina que la creación de nuevas Escuelas de Enfermería supondría la diverslficación de recursos, repercutiendo negativamente en ia formación docente.

Malas retribuciones económicas y escaso reconocimiento social, 

causas de la crisis según Paz Mompart, directora de la Escuela de Enfermería

Enfermería: una profesión en coma
Según un informe publicado por el Consejo Nacional de Enfermería 10.000 enfermeros abandonan anualmente la profesión. 
Las mínimas posibilidades de promoción profesional, las bajas retribuciones económicas y el escaso nivel de reconoci
miento social hacia la labor desempeñada por este colectivo sanitario, son algunas de las causas que están en el origen 
del problema. María Paz Mompart García, directora de la Escuela Universitaria de Enfermería y Fisioterapia de la Universi
dad de Castilla-La Mancha nos habla de la supuesta crisis por la que atraviesa el sector.

L a Asociación Española 
de Enfermería Docente, 
presidida por María Paz 
Mompart García, celebrará 

los próximos 3, 4 y 5 de di
ciembre en Toledo, las Duo
décimas Sesiones de Trabajo 
de dicha asociación bajo el 
lema: «Enfermería: realidad 
en crisis». A través de con
ferencias, coloquios y mesas 
redondas, más de 200 profe
sionales sanitarios analiza
rán la situación actual de la 
enfermería.

-¿Hay unidad de crite
rios entre los profesionales 
del sector acerca de las 
causas de la crisis?

-No. El problema cuando 
es grande se enfoca desde 
distintos puntos de vista.
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Vamos a tratar en estas jor
nadas de aunar criterios y 
ver qué acciones comunes 
se pueden realizar. Hay co
lectivos que están realizan
do investigaciones acerca de 
la situación de los profesio
nales de enfermería. Con
cretamente, un grupo de la 
Escuela de Enfermería de 
Castilla-La Mancha está 
analizando la situación de 
los profesionales en Toledo, 
con la hipótesis de insufi
ciencia de profesionales, de
sequilibrio en la formación 
de los profesores, etc. Ten
dremos que demostrar esta 
hipótesis y ver qué nuevos 
aspectos se podrían incorpo
rar a los nuevos Planes de 
Estudio.

-¿Cómo valoraría la la
bor de la Escuela de Enfer
mería y Fisioterapia en su 
tercer año de vida?

-La valoración es optimis
ta. Veremos los resultados al 
cabo de los años. Este año 
saldrán los primeros enfer
meros y fisioterapeutas titu
lados por la Escuela y espe
ramos que respondan a las 
necesidades del mercado la
boral. Hemos trabajado con 
un Plan de Estudios abierto y 
dinámico adoptado por va
rios países de la Comunidad 
Europea. Es más, creo que 
estamos formando en exceso 
a los enfermeros porque lue
go no se les utiliza adecuada
mente cuando podrían rendir 
más de lo que se les exige.

-¿C uáles han sido los 
principales problemas con 
que os habéis enfrentado 
en estos tres años de do
cencia?

-Enseñar en disciplinas de 
salud tiene el condicionante 
de que hay que disponer de 
lugares de prácticas. El pro
blema estriba en disponer de 
sitios idóneos. Hay que limi
tar el número de alumnos en 
virtud de la disponibilidad de 
instalaciones. Nosotros em
pezamos con 50 alumnos por 
curso tanto en enfermería co
mo en fisioterapia y, este 
año, hemos incrementado a 
75 en enfermería. Hay pocas 
plazas en relación con el ele
vado número de alumnos 
que lo solicitan. El año pasa-
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El número de alumnos es de 50 por curso. Estos empiezan desde primero a hacer prácticas en el gimnasio habilitado para ello,
y en hospitales de la provincia.

do recibimos 1.000 solicitu
des. Esto nos obliga a reali
zar una selección, y podemos 
decir que nuestros alumnos 
tienen el mejor expediente 
académico de la Universidad 
regional.

-Las posibilidades labo
rales, para los alumnos que 
terminan, deben ser buenas 
si se tiene en cuenta que hay 
escasez de profesionales.

-Se dice, y debe ser ver
dad, porque en el sistema sa
nitario ha crecido el número 
de asegurados y en el caso de 
las enfermeras el número no 
ha aumentado e incluso el de 
fisioterapeutas ha bajado. 
Hay campos en que los fisio
terapeutas son muy necesa
rios, como por ejemplo, en la 
sanidad de ancianos, ya que 
la población tiende a enveje
cer, o en el deporte. En cuan
to a la Enfermería, de mo
mento, los recién tenninados, 
tienen trabajo, ya que las en
fermeras siguen siendo claves 
en la atención al enfermo.

-¿Cuáles serían las cau
sas de la escasez de enfer
meros y por qué hay tan 
poca oferta docente en una 
profesión tan demandada?

-La primera causa sería el 
incremento de los usuarios: 
de un 70 por 100 de asegura
dos, hace 10 años, se ha pa
sado actualmente a la prácti
ca totalidad de la población. 
Esto implica la apertura de 
centros de salud nuevos y 
una creciente complejidad de 
los servicios sanitarios. Por 
otro lado, ha habido poca 
adecuación entre el número 
de profesionales que salía y 
el que se necesitaba. Hace 
unos años se pensó que había 
sobreproducción y el Insalud 
cerró algunas escuelas. Aho
ra hay hospitales con interés 
en crear su propia escuela. 
Yo no soy partidaria de crear 
más escuelas, porque supon
dría diversificar los recursos 
para obtener muy pocos ren
dimientos. Es preferible con
centrar los esfuerzos en los 
centros ya existentes porque 
así tendremos más posibili
dades de realizar prácticas e 
incrementar los presupuestos 
en formación de profesores. 
Aumentar el número de cen
tros precipitadam ente es 
apresurarse al hilo de la de
manda inmediata. Otra causa 
de la escasez de enfermeros

es la mala utilización de és
tos, muy por debajo de su ca
pacidad real.

-¿A qué se debe el aban
dono profesional de los en
fermeros?

-E sto  nos llevaría  al 
cuarto motivo para que ha
ya escasez de profesionales. 
No creo que abandonen
10.000 enfermeros todo los 
años, como se desprende 
del informe realizado por el 
Consejo Nacional de Enfer
mería. Esto no puede ser 
verdad porque salen de las 
Escuelas tres o 4.000 chicos 
al año, pero sí es cierto que 
se da tal abandono. Son ci
fras alarmistas, pero real
mente, la situación es alar
mante. Esta es una profe
sión que desgasta mucho a 
los profesionales. Prestar 
cuidados de enfermería es 
difícil, duro y, además, está 
muy mal retribuido desde el 
punto de vista de la consi
deración social hacia la pro
fesión y desde el punto de 
vista económico. A veces se 
utiliza el título para trabajar 
como enferm ero durante 
unos años y seguir estudian
do otras cosas, principal
mente Sociología, Derecho 
o Psicología. Socialmente,

está poco considerado, ya 
que la gente desconoce que 
para llegar a ser enfermero 
hay que tener, en primer lu
gar, las mejores notas para 
acceder a la universidad, y 
después hay que pasar tres 
años de formación muy du
ros. La gente considera que 
el enfermero realiza labores 
casi dom ésticas, además, 
esta profesión se asocia a la 
figura de la mujer, aunque, 
desde hace tiempo la pre
sencia de los hombres es 
importante.

-Esto influirá negativa
mente en los futuros enfer
meros?

-Este es un problema muy 
serio desde el punto de vista 
de la formación, ya que esta 
problemática se transmite al 
alumno. Además, si segui
mos formando profesionales 
que luego abandonan, la Ad
ministración está tirando el 
dinero.

-¿Favorece a la docencia 
el hecho de que algunos 
profesores compatibilicen 
sus funciones de enseñanza 
con su trabajo en centros 
sanitarios?

-Aproximadamente el 55 
por 100 tienen dedicación 
exclusiva a la enseñanza. El

resto son profesores asocia
dos y se les busca, precisa
mente, por su experiencia 
profesional que puede com
partir con los alumnos.

-¿Qué posibilidades de 
promoción hay en esta pro
fesión?

-Pocas. En este momen
to, incluso, están cerradas 
las vías de las especial Da
ciones -pediatría, geriatría, 
matrona, gestión de admi
nistración, cuidados espe
ciales, salud mental- a pesar 
de estar reguladas por de
creto desde 1977. Las razo
nes de esta paralización  
habría que buscarlas en la 
indefinición de la adminis
tración sanitaria a la hora 
de clarificar sus puestos de 
trabajo. Las matronas, como 
colectivo, están protestando, 
porque cada vez son menos. 
Esto quiero decir que, los 
profesionales se han cualifi
cado a través de la práctica 
en el servicio. Me da la sen
sación de que la adminis
tración no pone en marcha 
las especializaciones por 
razones económicas, y por 
ahora, va solucionando los 
problemas según se le van 
planteando.

CARMEN VALIENTE
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Ya no existe milagro 
en "Cañarrejal"

Por J.H. PONOS

Tuve suerte y nada más 
llegar a la postura, un 
bonito altozano cubierto 

de tomillares y encinas, pu
de meterle en la lente. Esta
ba cruzando la pequeña pe
driza y le faltaban escasos 
metros para cubrirse en el 
espeso matorral. Tenía ro
mana aparatosa y el sol del 
mediodía hacía brillar lo ex
terno de la colmillada que 
prometía trofeo de categoría. 
Llevaba años encima por lo 
entrecano de la capa y como 
«corredor de fondo» de se
rranías miles apretaba fuerte 
las patas para salir del agru- 
pamiento de cantos rodados 
que le obligaban a moverse 
con dificultad. Después, se 
perdió entre jarales y madre
ñas camino de nuevos hori
zontes. Pero no tuvo que irse 
muy lejos, ya que apenas 
iniciada la suelta de la perre
ría cruzó enmontado por el 
puesto 12 pillando de sor
presa a la escopeta que ape
nas si tuvo tiempo para sol
tarle un fallido «tabanazo». 
También debió tener en
cuentro con dos podencos de 
vientos, ya que en el retorno
60

al camión los canes volvían 
con la huella de las «nava
jas» certeras. Pero nadie su
po más de su presencia y se 
desvaneció como el humo 
entre los portillos abiertos de 
lo más alto de cuerda.

Y esto fue todo lo que se 
puede contai' de la montería 
de Cañarrejal. Allí nos en
contramos, hace tres años, 
con otros amigos y lo que pa
recía una batida a tiempo 
perdido fue, en aquel enton
ces, una encerrona de jetudos 
de las de recuerdo. La solana 
que se dio, coincidiendo con 
la festividad de San Ildefon
so, estaba «empapada» de ja
balíes llamados por la golosi
na de la bellota en tiempo de 
necesidades, y entre todos lo
gramos percha de 17 guarros 
lo que avisa a los inexpertos 
de que en los calveros inte
riores hacían de las suyas 
más de la treintena de cerdo
sos. Esto motivó que algún 
cronista denominara la fecha 
«El milagro de «Cañarrejal», 
pero el hecho bienaventurado 
no se repitió el pasado año ni 
tampoco tuvo razón de ser en 
la presente ocasión.

Lo que puede terminar de 
una vez por todas con el 
nombre del coto como punto 
de reunión para monteros en
trenados. Eso sí, los organi
zadores habían avisado de lo 
que podía ocurrir y allí todos 
pagaron la parte proporcio
nal de los gastos de rehalas y 
de la alimentación de la fe
cha sin un duro más. ¿Se 
perdió el día? Depende como 
se mire, pero siempre es 
agradable estrechar la amis
tad y aprender a conocernos 
un poco más en campo abier
to. Además si se mata todo 
lo que encierra la serranía, 
¿qué vamos a dejar para los 
que nos continúen? El que 
no se conforma es porque no 
quiere.

Doce jabalíes  
en "El Torilejo"

Cincuenta escopetas con
vocadas por el club de mon
teros de Toledo se reunieron 
en «El Torilejo», termino de 
Horcajo de los Montes. Se 
colocaron ocho armadas y 
batieron la mancha 12 reha

las. Los pronósticos eran ilu
sionados y el que más y el 
que menos se frotaba las ma
nos ante lo que pudiera ocu
rrir. Pero no hubo toda la 
suerte que se demandaba y el 
cobro final trajo como resul
tado el número de 12 cochi
nos, cinco de los cuales ca
yeron en «la loma del burro» 
querenciosa cuerda que falla 
difícilmente. Como capitán 
de montería actuó Tomás 
Talayera y destacamos co
mo afortunados los nombres 
de Francisco Belmonte, 
Fernando Ludena y Anto
nio Gallegos. Mención espe
cial para los collares de las 
«Jaurías Imperial» que bre
garon duramente para levan- 
tai' encames y dar la cara en 
los momentos difíciles a las 
acometidas del pelo. Encon
trarse, hoy por hoy, con reco
vas preparadas es harto difí
cil, ya que conjuntar perros 
de vientos, acoso y sangre es 
tema complejo y se debe te
ner afición a toda prueba para 
aguantar las solaneras del ve
rano educando mastines, ala
nos y podencos al momento 
de la invernada cazadora.
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yor importancia de la que 
nosotras le habíamos dado. 
Sabíamos que a nuestros 
amiguetes les hacíamos mu
cha gracia, pero no imaginá
bamos esta respuesta. Nos 
auguraban un año, porque 
éramos chicas y nos íbamos 
a tirar de los pelos. Pero des
pués de seis años seguimos 
llevándonos muy bien.

-¿Y  quiénes son real
mente «Las Virtudes»?

-Somos actrices que ha
cemos ese personaje. «Las 
Virtudes» tienen cosas nues
tras y nosotras cosas de «Las 
Virtudes». Por lo demás, so
mos normales y corrientes, 
fuera del escenario nos dicen 
que vamos demasiado de se
rias. Nos sentimos muy a- 
gusto en el mundo de la fa
rándula, nos encanta el tea
tro, la TV y el baile. Tene
mos un hijo cada una, esta
mos casadas y sufrimos los 
mismos problemas que cual
quier otra persona. Nos vie
ne muy bien quitarnos y po
nernos las pelucas porque 
así definimos lo que es el 
personaje y lo que somos 
nosotras. La gente no nos 
conoce por la calle si no va
mos de «Las Virtudes», y 
eso es una suerte, hemos po
dido elegir cuándo queremos 
que nos conozcan y cuándo 
no. Es fantástico tener tu vi
da íntima, ir al mercado y 
pasar desapercibidas.

-Su programa: ¿es para 
marujas o sirve para que 
los intelectuales se palpen 
la montura de las gafas?

-Nuestra idea es que sea 
para todo el mundo, aunque 
siempre hay diversidad de 
gustos. A quien más les gus
tamos, y nos alegra, es a los 
niños, pero como hacemos 
muchas referencias históri
cas, a lo mejor lo coge mejor 
gente que tenga un mínimo 
nivel cultural, y al haber mu
chas referencias femeninas 
también, se quedan más con 
la copla las mujeres que los 
hombres.

-¿Pertenecen a la Espa
ña de Curro Romero, Mar
tirio y la Expo?

-Tanto como eso no. He
mos coincidido en esa épo
ca, como tú y como cual
quiera que la esté viviendo; 
de todas formas nosotras 
no nos identificam os con 
nada, si acaso con la gen-

“Las Virtudes”

"Nos gusta meternos con los chicos"
Desde hace seis años, Elena y Soledad forman el dúo «Las Virtudes». Actrices de teatro, 
sus comienzos fueron difíciles y nunca esperaron que el éxito les sonriera de esta manera. 
Fuera del espectáculo son dos amas de casa dignísimas que compaginan la serenidad del 
hogar con el frenesí de la televisión y el escenario. En Castilla-La Mancha han arrasado con 
«Erase una vez... Virtudes».

Para presevar su intimi
dad impiden que les ti
ren fotos sin las pelucas 

y el maquillaje. Actuaron en 
Toledo, Talavera, Ciudad 
Real y Alm odóvar del 
Campo con su espectáculo 
Erase una vez... Virtudes. 
Fuera del escenario son tan 
normales como encontrar 
hielo en Groenlandia. Exhi
ben una modestia y una hu-
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mildad superlativa, y, como 
dijo el sabio, «no hay mayor 
vanidad que el exceso de 
modestia».

-¿Cómo y dónde empie
zan Las Virtudes?

-Nos conocimos hace seis 
años haciendo de Furias y 
Eménides en el teatro clásico 
de Mérida. Cuando se aca
bó la gira de La Orestiada 
nos quedamos sin trabajo y

pensamos en montar alguna 
cosa mientras esperábamos a 
que nos llamaran los pocos 
directores que hay aquí. Es
tuvimos seis meses prepa
rándolo y lo estrenamos en 
el bar Vaivén de Madrid. A 
partir de ahí, nos empezaron 
a llamar de todos los garitos 
de Madrid donde hay actua
ciones. Luego nos avisaron 
de TV y el asunto cobró ma

Cuando Elena y Soledad crearon «Las Virtudes» les auguraron un año de vida.
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Preparan un libro que se llama «Guia del ama de casa moderna».

T enemos un hijo cada una y sufrimos los mis
mos problemas que cualquier ama de casa.”

te de nuestro barrio. Nos 
parece estupendo que se ha
ga la Expo y todas esas co
sas, pero nos pilla un poco 
lejos.

-¿Cómo definirían la or
dinariez?

-Es la falta de gusto, de
cir cosas a destiempo y no 
tener sentido de la medida. 
Además, la ordinariez es 
evidente, nosotras huimos 
de ella lo más posible, a ve
ces no la podemos evitar y 
nos salen esas cosas, pero 
siempre les damos un poco 
la vuelta y buscamos el do
ble sentido. Se puede ha
blar de las cosas más bestias 
del mundo con la mayor cla
se.

-¿Qué es más erótico: la 
calva de Abelló o el peina
do de Mario Conde?

-Pues las dos. La calva de 
Mario Conde y el peinado 
de Abelló.

-Entonces el erotismo 
¿qué sería, la pierna de 
Butragueño o Piqueras di
ciendo los telediarios?

-E l erotismo sería la en
trepierna de Butragueño.

-Su humor: ¿se basa en 
Walt Disney o es la pica
resca del siglo XXI?

-Nunca nos hemos consi
derado humoristas, somos 
actrices. En cualquier caso 
es un humor del absurdo y lo

«Las Virtudes» en un momento del ensayo 
en el teatro Rojas.

cotidiano, del lenguaje, de 
cantar historias de la come
dia musical de toda la vida 
más que de chistes. Nos gus
ta meternos con los chicos, 
los dobles sentidos, jugar 
con las palabras, meternos 
con nosotras mismas. A eso 
le han llamado cabaré blan
co, cabaré light, de todas las 
maneras.

-Con la televisión: ¿les 
tiran más los tejos?

-N o, todo lo contrario. 
Antes, que estábamos solte
ras e íbamos más de rompe
doras sí. Ahora vamos más 
de tranquilas y todo el mun
do sabe que estamos casa
das, y que tenemos niños, y 
que somos personas serias. 
Además tampoco contamos 
con mucho tiempo para que 
nos tiren los tejos.

-La droga: ¿se resuelve 
a palos o es mejor legali
zarla?

-Tenemos opiniones dife
rentes. Elena no está ni a fa
vor ni en contra, pero no 
cree que ésa fuese la solu
ción. Yo creo que sería me
jor legalizarla, pero no lo 
afirmo como algo que sepa 
claramente, quizás se legali
za y luego todo el mundo es
tá más «colgao» que antes. 
Al menos sería probar una 
cosa nueva. Probablemente 
si no se le diese ese halo de 
aventura y se pudiera vender 
en cualquier sitio' a lo mejor 
habría menos drogadictos.

-Por último: ¿cuáles son 
sus proyectos más próxi
mos?

-Después de terminar esta 
gira por Castilla-La Man
cha seguiremos con Flipping 
con el Zapping hasta diciem
bre y con el programa de ra
dio en la COPE. Haremos ac
tuaciones en directo y vamos 
a sacar un libro que se llama 
Guía del ama de casa moder
na en la editorial Papagallo. 
Y en navidades haremos al
guna cosa para Tele 5.
" TEXTO: IGNACIO ARIZAGA 

FOTOS: J.L. DE LA CRUZ
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El ministro de Cultura, el presidente de la Comisión del V Centenario y el embajador 
de Israel en España calificaron de «magnífica» la exposición.

Después de cuatro años, el V Centenario se acuerda de Toledo

La exposición "La vida judía" prim era 
huella del Sefarad 92

Desde que en 1987 fuera designada Toledo capital del Sefa
rad 92, dicho nombramiento no ha tenido reflejo alguno 
hasta la reciente inauguración de la exposición «La vida ju
día en Sefarad» en la Sinagoga del Tránsito de la ciudad. 
Aquí se han aglutinado piezas muy valiosas, procedentes 
de distintos puntos de España, de otros países europeos y 
América. Pero la muestra para un profano es demasiado 
especializada y erudita, tanto es así que la Asociación de 
Amigos del Museo Sefardí se ha planteado organizar visi
tas con guías que expliquen la exposición.

E esta exposición inicia 
los eventos del 92 y la 
Sinagoga del Tránsito 

es la pieza número uno de 
la muestra», afirmó en el 
acto inaugural Rosa García 
Brage, directora del Centro 
Nacional de Exposiciones.

La Sinagoga del Tránsito 
de Toledo ha permanecido 
cerrada desde el día 7 de oc
tubre hasta ahora, para pre
parar el montaje de la expo
sición titulada “La vida ju
día en Sefarad”, que ha sido 
organizada por el Centro 
Nacional de Exposiciones 
del Ministerio de Cultura y 
Sefarad 92, dentro de los ac
tos del V Centenario. A la 
apertura oficial que tuvo lu
64

gar el pasado día 25 de no
viembre, asistieron entre 
otros el ministro de Cultura, 
Jordi Solé Tura, el presi
dente de la Comisión Nacio
nal del V Centenario, Luis 
Yáñez, y el embajador de Is
rael en España, Slomo Ben

Ami, además de las autori
dades regionales, locales y 
provinciales. Bastante cho
cante fue la ausencia del 
presidente autonómico, José 
Bono, aunque en el gabinete 
de presidencia se aseguraba 
que no había ninguna doble

intención en la no asistencia, 
pues el Palacio de Fuensali- 
da «mantiene unas excelen
tes relaciones con el titular 
de Cultura. Simplemente no 
fue porque el presidente es
taba fuera de Toledo».

Por ahora, y desde que 
Toledo fue nombrada capital 
del Sefarad 92, el 25 de ju
nio de 1987, éste es el único 
acto que se ha organizado 
para conmemorar el V Cen
tenario de la expulsión de 
los judíos decretada por los 
Reyes Católicos en 1942.

La exposición «La vida 
judía en Sefarad» cuenta 
con 178 piezas originales de 
gran valor y significado que 
por primera vez se han reu-
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Una de las piezas es el decreto de expulsión de los judíos firmado por los 
Reyes Católicos.

nido para una muestra. Los 
fondos judíos que reflejan la 
presencia de esta cultura en 
la España medieval están 
dispersos por todo el territo
rio nacional y por los dife
rentes países del mundo. Se 
ha intentado recobrar para 
el pueblo español algo que 
fácilmente se olvida porque 
apenas se alude en los libros- 
de texto»; apuntaba la comi
saria de la exposición, Elena 
Romero, quien se lamentó 
de no haber podido contar 
con todas las piezas de inte
rés para dicha m uestra a 
causa de exposiciones para
lelas que se han organizado 
en otros países o por la 
«parquedad de préstamos de 
determinadas instituciones».

A pesar de todo, en la Si
nagoga del Tránsito se pue
den contemplar restos arque
ológicos, biblias con bellas 
ilustraciones, documentos 
sobre fueros, privilegios y 
legislación del pueblo judío, 
objetos personales como 
anillos o sellos, una selec
ción de manuscritos incuna
bles, así como el edicto de 
expulsión firmado por los 
Reyes Católicos o el nom
bramiento de Torquemada 
como Inquisidor General.

Las piezas proceden des
de el propio Toledo, hasta 
de Cataluña, Teruel, Za
mora, Madrid o Gran Bre
taña, Holanda, Lisboa y Ca
nadá.

Los especialistas en la 
materia encuentran allí, sin 
duda, un excepcional cam
po de estudio, pero, para el 
público profano, la exposi
ción no presenta claramente 
cómo fue la vida judía en 
Sefarad -nombre hebreo de 
E spaña- que duró nada 
menos que 15 siglos. El ni
vel es altamente especiali
zado y erudito, tal es así 
que la Asociación de Ami
gos del Museo Sefardí está 
preparando para los sábados 
unas visitas con guías que 
expliquen a través de los 
inigualables objetos, cómo 
se desarrolló la vida de los 
judíos en España.

La exposición permane
cerá hasta el 30 de enero del 
92, y será en julio del próxi
mo año cuando se abra al 
público el museo Sefardí en 
la propia Sinagoga del Trán
sito, que lleva cerrado por 
remodelación más de cuatro 
años, y que ha ido incremen
tando sus fondos durante to
do este tiempo. La sinagoga, 
que ha sido recientemente 
restaurada por el Ministerio 
de Cultura, cuenta ahora 
también con las excavacio
nes abiertas de un posible 
baño ritual; pero el acceso a 
éstas será limitado para in
vestigaciones y grupos de 
personas que lo soliciten de 
antemano.

CONCHA DEL CASTILLO

Una fundación privada 
iba a regir la Escuela 
de Traductores de Toledo

El ministro de Cultura, Jordi Solé Türa, apuntó en la 
inauguración de la exposición «La vida judía en 
Sefarad». que estaba «muy interesado en recuperar la 
Escuela de Traductores de Toledo» aunque rehusó 
concretar la actuación de su ministerio al respecto, 
porque desconocía el calendario que se había establecido. 

Nada más finalizar el acto, el alcalde de Toledo, Joaquín 
Sánchez Garrido, despachó con el ministro y según el primer 
edil toledano, «el ministro está plenamente de acuerdo en 
apoyarnos en la recuperación de la Escuela de Traductores de 
Toledo. Es un proyecto que no coincide en absoluto con el que 
pretendía el PP en la anterior corporación».
El alcalde socialista diferencia que la Escuela de Traductores 
que intenta ahora poner en marcha, está ligada a la 
Universidad Regional. Se pretende que en el 92 esté 
aprobada la titulación académica de traductor y que en el 
curso 92-93 se puedan impartir clases. Al mismo tiempo se 
crearía la Casa del Traductor, ligada a todas las casas de 
Europa, y con rango de instituto universitario.
«El PP pretendía con un presupuesto que rondaba los 700 
millones hacer la escuela simplemente para celebrar 
congresos y reuniones de la Asociación Profesional de 
Traductores e Intérpretes, y además iba a ser dirigida pol
lina fundación privada», asegura el alcalde Sánchez 
Garrido.
El anterior alcalde del PP, José Manuel Molina, tuvo que 
convocar urgentemente una rueda de prensa en el verano del 
90 para comunicar que se suspendía la presentación del 
proyecto de la Escuela de Traductores, que él entonces 
promovía, ya que la reina doña Sofía, suspendió su 
asistencia al acto del 13 de junio.
Ahora José Manuel Molina desde la oposición en las Cortes 
Regionales, lamentó públicamente que el proyecto de la 
escuela de traductores hubiera estado «arrinconado durante 
dos años sólo por el empecinamiento ególatra de José Bono». 
Pero nadie informó aquel verano del año pasado, que en la 
notaría de Madrid de Manuel Ramos Armero 
-recientemente fallecido y miembro de la presidencia de la 
fundación Toledo- se constituyó el 4 de junio del 90 la 
Fundación Escuela de Traductores de Toledo. Ante notario 
formaban esa fundación «benéfico docente con carácter de 
fundación cultural privada» -según figura en las escrituras- 
José Manuel Molina; Luis Arroyo, rector de la 
Universidad de Castilla-La Mancha; M.a José Velasco, 
presidenta de la Asociación Profesional de Traductores; 
Valentín García Yebra, catedrático y académico de 
Literatura; Julio Porres, presidente de la academia de Bellas 
Artes de Toledo; Gregorio Marañón, presidente de la 
Fundación Toledo; y Gloria López Morales, en 
representación de Mayor Zaragoza secretario general de la 
UNESCO.
Esta fundación fue dotada con un capital inicial de 100.000 
pesetas que pusieron todos sus miembros a partes iguales. Y 
en las escrituras de constitución se especifica que todos los 
componentes «intervienen en su propio nombre y derecho», 
es decir, que no lo hacían en nombre de las instituciones que 
cada uno representaba en ese momento.
En los estatutos se fijaba como objetivos «promover, 
impulsar y realizar» la restauración de la Escuela de 
Traductores de Toledo «entendiéndose como un centro de 
enseñanza e investigación» así como para realizar congresos 
y ciclos de conferencias.

CONCHA DEL CASTILLO
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MUNDO MAGICO por BRUJOS DE ODELOT
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ARIES: Si tienes que pecar 
de individualista, no te impor
te hacerlo esta semana, pues 
siempre te irán mejor las co
sas si te fías de ti mismo. Lo 
dicho, que tengas cuidado con 
los que les das un dedo y se 

toman la mano, el pie, la cintura y todas tus 
partecitas a poco que te descuides o te des
prevengas. Quizá esta semanilla tengas al
gún sueñecejo erotiquillo con alguien que 
no te es lejano en el espacio pero sí en los 
afectos. Tampoco lo tienes muy claro en tus 
relaciones de pareja, que están más frías que 
las laderas de Navacerrada. Si tienes hijos o 
hermanos más pequeños, préstales esa aten
ción que están necesitando y que tienes un 
poquito descuidada.

LEO: Entre la sensación de 
lo perfecto y lo frustrante 
puede que no haya más que 
un paso en tu actual situación 
de solitario/a venido a menos, 
pues estás echando en falta a 
toda esa gente con la que «re

gañas» todos los días. No dejes que otros 
decidan por ti esta semana en la que tienes 
que tomar decisiones que afectarán a tu vida 
privada, a tus negocios y la justicia en el tra
to con tu familia. No te irá bien si mides a 
unos con una vara y a otros con otra. Si co
nectas bien con quien tienes que conectar, 
tendrás horas de placer aseguradas, pero si 
esperas que conecten contigo, se te puede 
eternizar la situación hasta el punto de per
der las ganas.

SAGITARIO: Tu sin vivir 
por querer abarcarlo todo no 
te traerá ni la riqueza ni la fe
licidad. Reparte trabajo, fíate 
de los colaboradores, crea 
confianza entre los que te ro
dean y haz que todos tengáis 

objetivos comunes, verás cómo los triunfos 
del conjunto los puedes rentabilizar como 
triunfos propios. En asuntos de dinero de
bieras tener el ojo puesto en la programa
ción del gasto, porque tus bolsillos se van a 
poner con más agujeros que las cuentas ban
cadas de un partido político. En amores no 
se te presenta nada bueno el panorama, y en 
cuanto a lo sexxxxxuá, como no te dediques 
a lo que se compra no te vas a comer ni un 
rosco.
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TAURO: Parece que esta se
manilla se te va a calentar la 
lengua en más de una ocasión 
y vas a sentir la tentación, y 
caerás en el pecado, de largar, 
largar sin ton ni son. Ya saaa- 
aaaabes que por la boca mue

re el pez, y tú estos días corres el peligro de 
picar en algún anzuelo envenenado. Para lo 
único que te puede venir bien la elocuencia 
ciceroniana es para conquistar a esa perla 
que te es esquiva y a la que puedes engatu
sar con tu cálido verbo y llevarla hasta el ca
tre, lo que no sabemos es cuál va a ser tu 
rendimiento entre las sábanas, porque lo 
mismo sales peor parado que Curro Romero 
la última vez que estuvo en las Ventas. De 
dinero, bien, si paras gastos. De salud, bien, 
si comes menos.

VIRGO: Si eres capaz de 
convertirte en tu propia em
presa, tendrás el futuro asegu
rado; si sigues trabajando con 
descaro para esos jefecillos 
que esconden el látigo en la 
mirada, irás acumulando hiel 

y mala leche. En claro los astros te dicen 
que el trabajo individual, en tu casa, te traerá 
más satisfacciones que el trabajo colectivo, 
al menos en este tiempo. Los astrillos dicen 
que es buen momento también para hacer 
inversiones siguiendo la iniciativa de tu pro
pia intuición; esas inversiones pueden ser 
compras. Y la sombra que te vemos es per
sonal, mírate al espejo y afronta con valentía 
ese problemilla de envidia que te corroe des
de hace tiempo las entrañas, sigue tu propia 
ambición y olvídate de la de los demás.

CAPRICORNIO: Más hace
un buen semblante que la or
den de un alm irante. Más 
consigue una palabra con una 
sonrisa que un bocinazo de un 
sargento legionario. Una bue
na argumentación esconde 

mucha falta de preparación. El tuerto es el 
rey en el país de los ciegos. En el futuro pin
tan oros y brillantes siempre que tomes deci
siones con aplomo y con seguridad y que 
pases de los tontolhigo. De salud, bien, 
siempre que guardes las reglas lo más estric
tamente posible, a saber, menos pan, nada 
de durse, nada de grasa, mucha lechuga, 
bastante deporte y todo el sexo que pida el 
cuerpo -y  aunque no lo pida- en todas las 
circunstancias que se presente, ya sea en pa
reja estable, inestable o equilibrada.

GEMINIS: Aunque soplen 
vientos huracanados, aunque 
la razón parezca no estar de tu 
parte, aunque te encuentres 
cantos de sirena que quieran 
hacerte cambiar de opinión, 
mantente firme en tus ideas y 

propósitos, pues son el mejor camino para 
conquistar el futuro. El vuelo del águila so
bre las rocas atestigua tu buena suerte en 
una ciudad de lagartijas. En cuestión de 
amores, prepara tu plumaje y modélate una 
posturita de nido, porque es posible que se 
dé la casualidad de que pronto formes «co
mún» con cierta personilla que te sigue los 
pasos de cerca; claro que lo mismo dijimos 
en mayo del 90 y entonces marramos el gol
pe porque se interpuso la sombra de una es
trella. De salud, bien.

LIBRA: Es muy posible que 
esta semana las reuniones so
ciales te hagan cambiar de 
planes y hasta de vida. Si te 
han abierto los ojos hacia 
nuevas metas, no trates de 
abarcar mucho, márcate un 

objetivo clarito y persíguelo con todas tus 
fuerzas, ya verás como te haces con él. Ese 
objetivo puede ser incluso amoroso, en ese 
caso la pieza te va a zigzaguear como una 
liebre en un rastrojo, pero no debes desma
yar en el empeño porque al final la pieza 
adornará tu sala de trofeos y ésta tiene una 
sensualidad que las otras no tenían. Te pue
den ayudar mucho, sea cual sea el objetivo, 
las personas que te tengan un especial cari
ño. De salud, bien, si no abandonas los bue
nos hábitos alimentarios.

ACUARIO: Por más que es
tires el cuello y adoptes pos- 
turitas de «impasible el ade
mán», tienes más de un aguje
ro en la proa de tu barca. Pero 
también es verdad que estás 
en el momento más propicio 

ya sea por madurez de coco, ya por situa
ción económica, ya por reconocimiento so
cial o por el poder que -sin saberlo- acumu
las, para satisfacer más de uno de esos deseos 
ocultos que uno tiene aposentados en el fon
do del sueño o de la conciencia. Tu cabecita 
de colorín empezará a ocuparse -no a pre
ocuparse- de asuntillos de amores que pue
den acabar fácilmente en matrimonio o pa
reja estable. De salud, lo único preocupante 
son esos dolorcillos que tan pronto se vienen 
como se van.

CANCER: No te resistas a lo 
novedoso. La vida hay que vi
virla hacia adelante y no es 
del todo cierto eso de que 
«cualquier tiempo pasado fue 
mejor», especialmente si se 
tienen en cuenta las hermosas 

perspectivas que a ti se te van a presentar, 
cual ocasión de esas que pintan calva. En
contrarás ramalazos de felicidad en relacio
nes que más tienen de románticas que de ra
cionales; eso está bien, porque tus relaciones 
afectivo sexuales se estaban amuermando de 
tal manera que todo era un sinsoleo insabo- 
ro, inodoro e insípido. Si esa relación que se 
atisba en tu horizonte es con alguien más jo
ven que tú, entonces no dudes lo más míni
mo en romper tus actuales vinculejos, por
que lo que te espera es inmejorable.

ESCORPIO: Usa el presti
gio acumulado en tu pasado 
en defensa de tu futuro y si el 
enemigo que te disputa el 
puesto se pone pesado, hazle 
morder el polvo con tu daga 
florentina y tu afilado verbo 

lleno de venenosas dosis; pero ten en cuenta 
también que quien la hace la paga y el que a 
hierro mata, a hierro muere, y ojo por ojo y 
diente por diente. También puedes optar por 
retirarte al desierto y orar durante 40 días y 
40 noches o prepararte unas oposiciones a 
notarías, todo menos permanecer en ese es
tado de alma en el limbo que últimamente 
mantienes. La economía, dicen las estrellas, 
te pinta oros. En la salud lo que pinta es que 
vayas al médico y te dejes de automedica- 
ción, ¡zolocho!

PISCIS: Deja que los demás 
hablen y compromételes con 
su palabra, luego usa de la di
plomacia para liar a unos con 
otros y que disputen entre sí, 
así habrás logrado desviar los 
conflictos de tu frente y debi

litar al enemigo. En asuntos de amores con
viene que retomes la vía romántica y que 
pienses que el amor mudo es mucho peor 
que el que se basa en palabras tiernas a 
tiempo. Lo peor que puedes hacer en esta 
conjunción astral es hacer sólo lecturas ne
gativas de las cosas y además decirlas. Y ya 
sabes aquello que te dijimos en cierta oca
sión de que eras demasiado gallina para vivir 
el momento, demasiado buitre para vivir el 
pasado y demasiado avestruz para situar el 
horizonte del futuro en tu cabeza de chorlito.
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Porque tú 
también tienes 
opinión.

Bisagra
Abierta a todas.
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EXPOSICIONES

• La vida judía en Sefarad. 
En la Sinagoga del Tránsito de 
Toledo puede visitarse una im
portantísima exposición en la 
que se muestra la enorme im
portancia de la presencia judía 
en la España medieval. La ex
posición está organizada en di
ferentes secciones: 1. La vida 
religiosa. 2. La situación jurí
dica. 3. La vida social. 4. La 
producción intelectual. 5. La 
presión religiosa. En la exposi
ción están representados los ri
cos fondos españoles dispersos 
en bibliotecas, archivos, muse
os y colecciones particulares, 
así como de diversas institu
ciones de Europa, América e 
Israel.

• José Morata expone su 
Obra reciente en las salas Al
berto Sánchez y Julio Pascual 
de la Posada de la Hermandad. 
La exposición perm anecerá 
abierta, entre el 26 de noviem
bre y el 14 de diciembre.

• Abel Cuerda expone una 
interesante muestra de su obra 
pictórica en la galería Tolmo 
(calle Santa Isabel). Hasta el 11 
de diciembre.

• Isidoro Rodríguez Car- 
bajo y José Miguel Calzada
exponen una co lección  de 
óleos y acuarelas en la sala de 
exposiciones de la Cámara de 
Comercio (plaza de San Vi
cente) entre el 9 y el 19 de di
ciembre.

• Francisco Alguacil expone 
una interesante colección de 
acuarelas en la sala de exposi

ciones de Caja Toledo en el pa
lacio de Benacazón. Hasta el 5 
de diciembre.

• José María Acuña expone 
esculturas en la sala Picasso 
del Centro Cultural de la Caja 
Rural entre el 25 de noviembre 
y el 5 de diciembre.

• Fernando Humberto ex
pone una colección de pintura y 
escultura en la sala Greco de la 
Caja Rural. Hasta el 5 de di
ciembre.

• Pinturas del grupo Tolmo 
en la sala de exposiciones del 
Museo de Santa Cruz. Abierta 
entre el 28 de noviembre y el 
31 de diciembre.

TEATRO
• El domingo día 1 actuará en 

el teatro Rojas, en sesión infan
til, a las 12 de la mañana, el 
grupo de teatro Pigmalión, que 
pondrá en escena el colorista es
pectáculo de Antonio Martínez 
Ballesteros, Las aventuras de 
Periquito y Caralampio. Es esta 
una excelente ocasión para que 
los más pequeños se acerquen al 
teatro a deleitarse con el buen 
hacer de este grupo.

MUSICA
• El día 6 de diciembre ofre

cerá un concierto en la Posada 
de la Cultura de Noblejas el 
grupo de música de cámara 
Scordatura.

• El 6 de diciembre ofrecerá 
un concierto en La Guardia el 
grupo de música de cámara 
Concento musical.

• El día 5 de diciembre ten
drá lugar en el teatro de Rojas 
de Toledo un concierto para 
conmemorar el 200 aniversario 
de la muerte de Mozart. Bajo 
la dirección de Germán Torre- 
lias actuará el Concento Musi
cal y el Coro Promúsica y Ca- 
pella Bydgostiensis, que inter
pretarán La misa de San Nico
lás de Joseph Haydn y el Ré
quiem de Mozart.

• El día 6 de diciembre ten
drá lugar en el teatro de Rojas 
el Concierto Extraordinario del 
Día de la Constitución.

CINE
• El martes 3 de diciembre se 

proyecta en el cine-club de To
ledo la última película del ciclo 
«Blanco y negro, el color del 
cine». Lluvia negra, del direc
tor japonés Shohei Imamura, 
es una película que mezcla per
fectamente la ficción con el do
cumento, en la que nos narra, 
con la em otiva sensibilidad

oriental, las consecuencias de la 
tragedia de la explosión atómi
ca en Hirosima.

CONVOCATORIA
• La Concejalía de la Juven

tud organiza una visita a Juvena- 
lia y aT Parque de Atracciones.

Con motivo de las próximas 
fiestas navideñas, la Concejalía 
de la Juventud del Ayuntamiento 
de Toledo ha organizado una ex
cursión a Juvenalia y al Parque 
de Atracciones, en la que podrán 
inscribirse jóvenes con edades 
comprendidas entre los 12 y 18 
años. El precio de la misma se 
ha fijado en 500 pesetas. Hasta 
el próximo día 23 de diciembre 
permanecerá abierto en la Con
cejalía de Juventud el plazo de 
inscripción, cuyas instancias ya 
están a disposición de los intere
sados en la propia Concejalía y 
en los Centros Cívicos de barrio. 
La excursión, para la que se han 
previsto 60 plazas, se celebrará 
el próximo día 26 de diciembre.

FARMACIAS DE GUARDIA
TOLEDO TALAVERA DE LA REINA

1. Cardenal Lorenzana, 4 1. Velázquez, 6.
y Esparteros, s/n. 2. Puente Nuevo, 5.

2 Brive, 4. 3. Joaquina Santander, 26.
3. La Mancha, 10. 4. Alfares, 35.
4. Tornerías, 16. 5. Poeta Jim énez de Castro, 1.
5. La Plata, 23. 6. Avda. de la Constitución, 26.
6. Brive, 4. 7. San Francisco, 18.
7 Real del Arrabal, 16. 8. San Francisco, 18.
8. La Mancha, 10.

FABRICA DE MUEBLES DE COCINA 
Ctra. de Andalucía, km. 93 

Tf.: 925-14.57.95 Tembleque(TOLEDO)
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Ultimo plato
Recoletos:
Pulgas y «bocatas» de 

anchoas con tomate; 
de beicon con tomate 

y mostaza; de jamón y pan 
«tumaca»; de magreta con 
salsa; de pimientos; de tor
tilla francesa y beicon; de

beicon con queso; de que
so con pan y tomate; de 
bonito, tomate y pimiento 
morrón; de queso y tomate 
natural; de sobrasada con 
queso; de tortilla francesa 
con queso; de tortilla espa
ñola y beicon; de tortilla 
francesa; de pollo, lechuga 
y salsa mahonesa; de lomo 
con tom ate; de to rtilla  
francesa, bonito y cebolla; 
de magreta, queso y salsa; 
de lomo y pimientos; de 
jam ón, queso y salsa; de 
tortilla francesa, anchoa y 
mahonesa; de boquerones 
y anchoas o de magreta y 
pimientos. ¿Hay quién dé 
más? En el Recoletos el 
em presario  todo terreno  
Esteban Lancha Gonzá
lez, curtido en lugares tan 
diversos como Mallorca y 
Suecia, ofrece imaginati

vos bocados de comida rá
pida y ajustada economía. 
Este lugar, situado en la 
galería comercial del M i
radero toledano, es lugar 
obligado para repostar y 
«mover los dientes» cuan
do de anda de compras y 
gestiones diurnas por el ci
tado lugar, o de copas y li
gues nocturnos por sus lo
cales de alterne.

Una cocina de plancha 
limpia y eficiente, el ser
v ic io  u ltra rrá p id o  con 
que se o b se q u ia  a la 
clientela y la buena rela
ción calidad-precio , te 
niendo en cuenta los gus
tos de la gente, son se
c re to s  a voces con los 
que Esteban Lancha y 
su equipo de profesiona
les conquistan la lealtad 
de quienes pasan por su

POR LOC I TOS

p u e rta  y term inan  v o l
viendo para dar gusto rá
pido a su paladar y sere
nidad a sus estóm agos, 
en esos días en que tanto 
para trabajar como para 
evadirse  resu lta  crucial 
el factor «prisa».

Pueden p robar esas 
«pulgas» amaestradas en 
el arte del deleite, los sand
wiches o las hamburgue
sas, y seguro que además 
de la razón terminarán por 
darnos las gracias por ha
cerles partícipes del descu
brimiento.

Unas jarras de cerveza 
de b u e n a  m arc a  o un 
buen vaso de vino m an- 
ch eg o  p u e d e n  ser la 
«contracorriente» que fa
vorezca el buen paso por 
este  « reco leto»  bosque 
de sabrosos frutos.

Nosotros recomendamos...
La dificultad de recomendar es manifiesta cuando la ofer
ta es tan variopinta, pero ahí está, por ejemplo, el coloris
ta «Loro loco», un supersandwiche con tomate, lechuga, 
mahonesa, queso, magreta, espárragos y salsa de la casa, 
un bocado muy especial. Los amantes del «fast food» es
tilo americano pueden encontrar la hamburguesa normal 
(225 pesetas), la acompañada de queso (250 pesetas) o la 
especial (350 pesetas) y con ellas dejar el «gusanillo» 
fuera de combate.

El local
Recoletos, en la galería comercial de El Miradero, en Toledo. 
Tipo de cocina: de plancha rápida, siguiendo algunas nor
mas del «frast food», con mucha imaginación en las com
binaciones y con productillos de regusto sabrosón.
Local: pequeño, de unos 40 metros cuadrados, decorado en 
tonos blanco y salmón, con toque de afición «madridista» 
y música de fondo «de la que no molesta y deja hablar». 
Hora de cierre: se puede comer un bocado hasta las 2 horas 
de la madrugada.
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TRAJES, AMERICANAS, 
PANTALONES, CAMISERIA, 
PUNTO EXT., CHANDALS, 
SPORTWEAR

MADRID VALENCIA
P za  Jacinto Benavente 6 C/ General Aviles 46 

Tfno 521 07 55 Tfno' 349-60-68

MALAGA
C,'Carretería 44 
Tfno 22 53 79
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C E R A M IC A
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Vereda del Prado, s/n. 

45290 PANTOJA (Toledo) 
Tel: 55 47 00 - 55 41 26

GRUPO

L a  calidad de la arcilla de 
La Sagra, unida a nuestra 
tecnología de punta, hacen que en 
Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 
fabriquemos ladrillos de cara vista 
con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 
permite distribuir a cualquier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 
hacer ladrillos que dan la cara.
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